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Governador anuncia construção 
de adutoras na região do Cariri

EM CABACEIRAS

João Azevêdo entregou, ontem, pavimentação asfáltica de rodovia, travessia urbana e casas populares.  Página 13
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Gasolina fica 
mais barata e 
diesel mais caro 
às distribuidoras

Abin fez 33 mil 
espionagens, 
inclusive de 
ministros do STF

Preço da gasolina re-
cua 4,09%, e do diesel sobe 
6,58%. Repasse ao consumi-
dor depende de variáveis.
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Operação prende 
traficante com 
várias dinamites 
e armamentos

Agressores de 
mulheres serão 
monitorados 
por tornozeleira

Sanderson Carvalho, o 
“Sansão”, também guar-
dava 10 malotes de cocaína. 
Ele tentou matar delegado.
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Justiça, Governo do Es-
tado e forças de segurança 
se unem para conter onda 
de feminicídios na Paraíba. 
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Foto: José Marques/Secom-PB

Governador recebe homenagens pelas 
ações desenvolvidas no município; 
além das inaugurações, ele conferiu, 
ontem, o andamento de outras obras

Recontagem de votos para conselheiro 
tutelar resulta em troca de posições

Foto: Ortilo Antônio

Primeiro suplente eleito 
no Conselho Tutelar Norte, 
Renato Lucena, vai para 
a condição de titular, no 
lugar de Rosana Pereira 
da Silva. Na segunda-feira 
haverá outras recontagens.
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Novo desvio na BR-230 
terá início neste sábado

Desvio funciona no sentido Cabedelo-Bayeux e 
começa logo após descida do Viaduto do Cristo.
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Secretária do PcD 
expôs, em JP, 
plano do governo

Anna Paula Feminella 
esteve na Funad e anunciou 
lançamento do Plano Viver 
Sem Limite II ainda neste ano.
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ALPB lançará 
Frente em Defesa 
do Consumidor

Foco principal será con-
tribuir para reduzir o endi-
vidamento dos paraibanos, 
diz deputado Wilson Filho.
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Fundado em 2 de fevereiro de 1893 no governo de Álvaro Machado

João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 21 de outubro de 2023Ano CXXX Número 225 |  R$ 2,50

n “Não foi em vão que Joaquim 
Manuel de Macedo disse 
sobre [o paraibano] Nicolau 
dos Santos França e Leite: ‘Foi 
alguém que não admitia tutela 
do pensamento’”.

Alexandre Luna Freire
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n “A mulher arrastou, bairro 
após bairro, sua futura casa. 
Despertou famílias do seu 
conforto para contar do seu 
desconforto, que ninguém 
ouviu, e depois sumiu”.

Tiago Germano
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n “A depender dos níveis de 
tributação, é possível alcançar a 
surpreendente situação em que 
os direitos sociais e a proteção 
socioeconômica elevam riscos 
de vulnerabilidade social”.

Alexandre Henrique Salema Ferreira
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Jornalistas, políticos, ad-
vogados e adversários do 
ex-presidente também fo-
ram alvos de monitoramento.

Página 15



O desenvolvimento econômico se faz com ações tomadas por parte dos poderes pú-
blicos que sejam inteligentes e que tenham amplitude nos resultados. De investimentos 
em infraestrutura de estradas, portos e aeroportos à capacitação profissional, do equi-
líbrio fiscal à abertura de canais de diálogos e parcerias com outros entes governamen-
tais, da sociedade civil e empresariais, o desenvolvimento da economia requer como má-
xima prioritária planejar e aplicar corretamente os recursos públicos. O estado tem que 
ser aliado de quem está disposto a trabalhar para crescer individualmente, ciente de que 
faz parte de um desenvolvimento coletivo.

Na Paraíba, dentro desta visão de evolução econômica, o Governo do Estado tem no 
Programa Empreender-PB uma das suas bases. Ao ofertar linhas de crédito, capacitação, 
meios de comercialização e outros mecanismos facilitadores de negócios para micro e 
pequenos empreendedores com responsabilidade no uso do dinheiro público, a gestão 
do governador João Azevêdo, com o secretário Fabrício Feitosa à frente do programa, 
fornece um apoio essencial para que paraibanos iniciem ou impulsionem sua caminha-
da como gerenciadores dos próprios negócios. Para eles, o programa atua como parcei-
ro presente no desenvolvimento dos seus projetos.

A amplitude do Empreender-PB é inegável. Recentemente foram firmados contra-
tos de linha de crédito para mais de mil pequenos empreendedores em 105 municípios. 
A concessão de crédito é orientado(?) ocorreu durante as audiências do Orçamento De-
mocrático Estadual (ODE) 2023, realizadas nos últimos meses nas 14 regiões do Estado. 
Apenas nessa iniciativa, foram investidos mais de R$ 9,4 milhões através do Empreen-
der Pessoa Física, Empreender Juventudes, Empreender Profissional Liberal, Empreen-
der Profissional Liberal Juventudes, Empreender Pessoa Jurídica e Empreender Mulher.

Entre as várias ações para incrementar os negócios dos micro e pequenos empreende-
dores inscritos, o Empreender-PB em Remígio realizou a Feira de Negócios e Empreen-
dedorismo da Paraíba, a Fenemp, que recebeu mais de 30 mil visitantes e movimentou 
a região do Brejo paraibano, com arrecadação em vendas orçada em R$ 65 mil. Paralelo 
à feira, a visão de investir em capacitação (?) foram realizadas palestras e oficinas com 
mais de 200 participantes.

Em outra frente, o Empreender-PB lançou o Empreender Solar, nova linha de crédi-
to destinada exclusivamente a pessoas jurídicas, cujas inscrições prosseguem até esta 
segunda-feira, dia 23. Através do novo canal do programa, o Governo do Estado inves-
tirá em kits de geração de energia solar fotovoltaica, tanto na zona urbana quanto rural, 
com o objetivo de migrar do serviço de energia convencional para energia sustentável. 
A microprodução de energia solar poderá ser usada para consumo próprio ou para uso 
de créditos do sistema de compensação de energia elétrica normatizado pela Agência 
Nacional de Energia Elétrica (Aneel).

O Empreender-PB é mais um exemplo de como o Governo do Estado contribui, com 
responsabilidade no uso do dinheiro público, no desenvolvimento econômico da região. 
A presença do poder público na economia é válida, desde que feita com inteligência e 
visando o benefício coletivo da sociedade. O programa de crédito e capacitação é par-
ceiro seguro do micro e pequeno empreendedor, portanto, é fundamental para o cres-
cimento da Paraíba. 

Empreender e desenvolver 
Editorial

Deus quis ter sua imagem em nosso rosto!
O homem é a imagem de Deus. Neste do-

mingo, o Evangelho nos fala daquele episó-
dio em que Jesus disse: “Dai a César o que é 
de César e a Deus o que é de Deus” (Mt 22,21). 
Para Jesus, o tributo a César não é questioná-
vel porque a efígie na moeda pertence ao im-
perador romano. Contudo, cada homem traz 
em si mesmo uma imagem superior, a de 
Deus, e, portanto, é a Ele, e somente a Ele que 
cada um é devedor da própria vida. 

Se o rosto de Deus traz a conhecida marca 
da compaixão, cabe a todo homem, que é sua 
imagem e semelhança, ter também traços des-
sa compaixão divina. A Boa Nova do Evan-
gelho de Jesus, o seu anúncio e transforma-
ção, passa necessariamente pela mensagem 
da compaixão. Jesus ao anunciar o Reino de 
Deus não poupou esforços quando precisou 
tocar a carne dos homens, fez-Se próximo dos 
sofredores e empobrecidos. Essa atitude de Je-
sus deve ser a atitude de todo batizado. “Jesus 
quer que toquemos a miséria humana, que to-
quemos a sua carne na carne daqueles que so-
frem no corpo e no espírito” (Papa Francisco). 

Não há cristianismo sem essa dimensão 
clara da compaixão evangélica. Somos cha-
mados a estar no mundo como servidores da 
compaixão, prontos a socorrer os homens e 
mulheres que sofrem. O Papa Francisco dis-
se: “Num consagrado, e em todo batizado, não 
pode existir compaixão autêntica pelos ou-
tros se não houver paixão de amor por Jesus. 
A paixão por Cristo nos impulsiona à profe-
cia da compaixão. Que ressoe em vocês a cau-
sa do humano como causa de Deus. E assim, 
sentindo-se uma família, poderão colocar-se 
a cada momento a serviço do mundo ferido 
e enfermo.”

 O discípulo de Jesus leva a peito a força 
da profecia da compaixão! Quantas vezes so-
mos as ovelhas que precisam do cuidado do 
Pastor. E, por meio dos sacramentos, a Igreja 
cuidou de nós! 

O espirito de compaixão que perpassa a ca-
ridade da Igreja não tem limites. Coloca-nos 
em permanente estado missionário, tirando-
nos de uma vida ensimesmada. “E se a com-
paixão é a linguagem de Deus, muitas vezes 
a indiferença é a linguagem humana. Cuidar 
até certo ponto e não pensar além. A indife-
rença.” (Papa Francisco).

Não estamos sozinhos nesta vida. Ainda 
que sejamos tentados a caminhar sozinhos 
ou desolados, não caiamos nessa tentação. 
Temos os irmãos, a Igreja, os sacramentos... 
como companhia segura. Sejamos uns para 
os outros canais dessa profecia que o Papa 
nos pede. Estejamos com nossas mãos prontas 
para consolar a quem quer que seja! O mun-
do se globalizou, mas nem sempre significa o 
avanço do verdadeiro progresso. O progresso 
que conta nunca deixa os irmãos na margem. 

O homem que confia em Jesus sabe que o 
verdadeiro progresso começa pelos laços do 
coração, da solidariedade e do estar com os 
mais necessitados. O Evangelho de Cristo é a 
nossa fonte, o nosso alimento na jornada de 
fé. Ele nos leva ao inegociável toque da Carne 
de Cristo na carne dos mais frágeis, dos que se 
sentem abandonados, ainda que estejam cer-
cados de muitas pessoas. Contemos com a in-
tercessão de São João Paulo II, cuja memória 
fazemos neste dia, para fazermos verdadei-
ros progressos em vista do bem da humani-
dade. Ele, que muito pregou sobre a paz, aju-
de o Oriente Médio a encontrar o bom senso 
da cultura do encontro. Que a Compaixão do 
nosso Deus, que quis ter sua imagem na nossa 
imagem de homens débeis, seja uma constan-
te evidenciada em nossas relações fraternas 
e que o amor mútuo que devemos na Igreja e 
no mundo seja um grande testemunho da so-
lidariedade de Deus com as dores humanas.

A mensagem que acabei de ler e o arti-
go que li recentemente despertaram a mi-
nha sensibilidade. Ambos foram escritos 
tornando advertências boas considerações 
e as boas intenções de seus subscritores.

Todavia, após passado o interesse oca-
sional, não pude concordar com a sugestão 
posta com ênfase de que seríamos respon-
sáveis por relações superficiais, em relação 
aos nossos filhos. Em algum momento iso-
lado talvez concorde com a desatenção ou 
o descaso pelo afastamento progressivo 
diante das relações familiares ou na mi-
crofísica do poder. Até certo ponto, a via-
bilidade da interação pode fornecer algu-
mas explicações plausíveis.

Em outros tempos, antes dos nativos 
digitais, a superficialidade das relações já 
existia. Em tempos remotos também. Ha-
via até o Casamento por Procuração entre 
nobres, pessoas gradas e heranças.

Nossos antigos  professores de Direito 
Civil iam aos Romanistas ditar excertos em 
Latim muito empolados ou em Português 
castiço, celebrar núpcias em nome de fu-
turos herdeiros de herdade, talvez Capita-
nias. No meio da pandemia, ouviu-se falar 
dos morgados da família de Bolívar. Aliás, 
um seriado que me chamou atenção tan-
to quanto a biografia escrita por Emil Lu-
dwig (também autor de Lincoln, Napoleão 
e outros - um biógrafo referencial).

As casas de Europa foram palco dessas 
situações célebres e até romanceadas no 
Cinema. Tivemos, na Província, um des-
ses personagens que intermediou a apro-
ximação de uma pupila descendente de 
família mui fidalga? Não sei qual foi da 
Casa Imperial.

Ele, segundo a lenda histórica (seria 
verdade?), pertencia a afamada família 
do Alto Sertão paraibano. Havia caído nas 
graças do Imperador (qual?), participado 
numa rebelião em 1842, lá por Minas-São 
Paulo e deixou um livro precioso sobre a 
Constituição do Império.

Também insurgiu-se contra a escravi-
dão dos índios; segundo registros regula-
res viveu numa chácara, na Rua da Ajuda, 
então Alto da Tijuca. Um seu conterrâneo, 
em Conceição de Piancó, contou-me haver 
um “manto”, ou coisa assim, no acervo da 

igreja local, que teria sido uma benesse da 
família imperial. Assim há indícios dos la-
ços entre súdito e Império.

Com acerto,  é o nosso indigitado cons-
titucionalista um dos patronos da APLJ.  
Não deixo de recomendar a leitura de seus 
comentários à velha Constituição. Até por-
que, não creio nessa “doutrina” de “velha”.

As ideias não ficam velhas, as concep-
ções ou conceitos, creio que sim. E com elas 
seus interlocutores e intérpretes.

Por mais nomes que se dê ou escreva, 
não é crível que dissertação sobre Liber-
dade não seja mais que literatura ou ar-
gumentação, sobre  ir, vir e ficar pensan-
do ou agindo.

Prefiro a situação, onde estou livre, 
venha de onde vier ou ficar onde estou. 
Quando escrevo, preciso de um pensa-
mento livre. Uma ideia solta, um sentimen-
to altivo e deixar-me acompanhar de ações 
fluidas ou móveis.

Não foi em vão que Joaquim Manuel 
de Macedo (lembram dele? O renomado 
escritor no Império) disse sobre Nicolau 
dos Santos França e Leite (nosso escolhi-
do conterrâneo paraibano de Conceição 
do Piancó): “Foi alguém que não admitia 
tutela do pensamento” e teve seus comen-
tários à Constituição do Império publica-
do “post mortem”.

Quem pretender se atualizar com as 
obras jurídicas paraibanas, pode começar 
por ela. Está disponível na Internet.

Ir, vir e ficar

Dom Manoel Delson
arquidiocesepb.org.br@arquipb | Colaborador
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O BAFÔMETRO 
NA CÂMARA

“INDO ATRÁS DE  
QUEM PRECISA” 

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

SENADORA SOBRE AMEAÇAS: 
“PESSOAS SEM HUMANIDADE” 

“NÃO ESTÁ ESPERANDO” 

MOVIMENTO DO REPUBLICANOS

NÃO É CORTE, É REMANEJAMENTO

João Azevêdo afirma que o PSB tem nomes para a 
disputa da eleição municipal em Campina Grande, 
no próximo ano e enfatiza: “O meu partido, o PSB, 
não está esperando por Romero [Rodrigues]”. Sobre 
a possibilidade de o deputado federal ser candida-
to a prefeito, com o apoio da base governista, o go-
vernador foi taxativo: “É uma decisão que cabe mui-
to mais a ele do que a qualquer um”. 

João Azevêdo lembrou que o presidente da ALPB, 
Adriano Galdino – e outros líderes do Republica-
nos – colocou o partido à disposição de Romero Ro-
drigues para a disputa na ‘Rainha da Borborema’. E 
disse que, caso o deputado faça esse movimento, aí, 
sim, “nós vamos ter uma discussão”

Em nota, Ministério do Planejamento e Orçamento 
afirma que não houve corte de recursos destinados à 
Paraíba, mas um remanejamento de verbas. Referin-
do-se ao valor de R$ 18,8 milhões, a pasta ministerial 
diz o que ocorreu foi “troca das ações que passaram 
a ser beneficiadas com os mesmos R$ 18,8 milhões”.  

Da secretária de Desen-
volvimento Humano da 
Paraíba, Pollyana Du-
tra, confirmando, em 
entrevista a uma rádio, 
que quase 100 mil pes-
soas estão fora do pro-
grama Bolsa Família no 
estado: “Estamos indo 
atrás de quem precisa. 
Temos muita gente den-
tro do Bolsa Família, mas 
estamos em um proces-
so de busca ativa em to-
das as regiões do estado 
para qualificar o cadas-
tro”. O levantamento já 
foi concluído no Litoral e 
em Campina Grande e 
está em curso no Sertão. 

Vereadores embria-
gados nas sessões da 
Câmara Municipal de 
Pirpirituba? Para o pre-
sidente da Câmara Mu-
nicipal, João Carlos Si-
mões (PSDB), a resposta 
é sim. Ele apresentou re-
querimento na casa, já 
aprovado, para a instala-
ção de um bafômetro na 
entrada do Legislativo. E 
justificou: “É para coibir 
o acesso de vereadores 
com sintomas de inge-
rência de álcool etílico e 
embriaguez”. Caberá ao 
prefeito Denilson de Frei-
tas (PSDB) a decisão de 
instalar o equipamento. 

“São pessoas que não têm, pelo que colocam, não há 
dúvida nenhuma, nenhum senso de humanidade. E 
subestimar esse tipo de pessoa pode ser colocar em 
risco a minha vida e a vida da minha família”. Da 
senadora Eliziane Gama (PSD), relatora da CPI dos 
Atos Golpistas, que receber ameaças de morte pelas 
redes sociais – o relatório dela, aprovado por 20 vo-
tos a 11, pede o indiciamento do ex-presidente (PL) e 
de aliados por tentativa de golpe de Estado. Foram, 
no total, 61 pedidos de indiciamento. O Senado au-
torizou escolta policial para ela. 

JOÃO SOBRE CANDIDATURA AO 
SENADO EM 2026: “PROCESSO  
NATURAL, MAS NÃO OBRIGATÓRIO” 
Ao cumprir agenda em Cabaceiras, no Cariri, onde 
entregou obras de pavimentação asfáltica e anun-
ciou R$ 20 milhões em investimento em obra hídri-
ca, o governador João Azevêdo (PSB) foi provocado 
por jornalistas a falar sobre as eleições de 2026, na 
qual se projeta a sua candidatura a senador. O gestor 
estadual voltou a dizer que a sua postulação a uma 
cadeira no Senado Federal “é um processo natural, 
mas não obrigatório”. Em outras palavras, o governa-
dor condiciona essa possibilidade a um conjunto de 
fatores que passa, entre outras coisas, pela unidade 
do bloco governista. “Espero que tenhamos um am-
biente de união entre os partidos da base para mon-
tar uma grande chapa em 2026”, disse. João, porém, 
ressaltou que o assunto não está em pauta nesse 
momento: “Ninguém está 
tratando disso agora. 
Precisamos estar fo-
cados na gestão. Em 
2024 temos que for-
talecer os partidos 
da base e ver os no-
mes que vão ser colo-
cados em 2026”.  

Após a primeira parte da 
recontagem dos votos referen-
tes às eleições para o Conselho 
Tutelar de João Pessoa, realiza-
das, ontem, foi constatada alte-
ração na ordem dos candida-
tos de um dos cinco Conselhos 
Tutelares revisados. A mudan-
ça aconteceu para o CT Norte. 
Com o novo resultado, houve 
uma troca de posições. O pri-
meiro suplente, o candidato Re-
nato Sousa de Lucena, foi eleito; 
enquanto a até então candida-
ta eleita Rosana Maria Pereira 
da Silva, passou a ocupar o lu-
gar da primeira suplência. Não 
houve alterações nas posições 
dos outros quatro Conselhos 
Tutelares, que compreendem os 
CTs Praia, Sudeste, Valentina e 
Mangabeira.

A segunda parte da reconta-
gem dos votos acontecerá nes-
ta segunda-feira, no auditório 
da sede da Promotoria de Justi-
ça da capital, e envolve recontar 
os votos para os Conselhos Tu-
telares (CTs) Cristo e Sul. 

O promotor da 31ª Promoto-

ria da Criança e do Adolescente 
de João Pessoa, Alley Escorel, es-
clareceu que o erro não aconte-
ceu no processo eleitoral com as 
urnas eletrônicas, mas sim du-
rante a soma total dos Boletins 
de Urna (BUs) impressos. “De-
tectamos que o erro aconteceu 
quando, em uma determinada 
seção eleitoral, um candidato 
obteve 43 votos, e quando o nú-
mero foi anotado, se repetiu na 
coluna de baixo”, explicou.

Ele complementou que a 
possibilidade de erro existe por-
que essas eleições não contaram 
com um programa automático e 
computadorizado de totalização 
de votos, tendo em vista que a 
eleição não é de responsabilida-
de da Justiça Eleitoral, e sim do 
Conselho Municipal dos Direi-
tos da Criança e do Adolescente. 
“A Justiça Eleitoral não tem res-
ponsabilidade nenhuma. Eles 
apenas cederam as urnas eletrô-
nicas, os cadernos de votação e o 
treinamento dos mesários, mas 
a parte de apuração e totaliza-
ção dos votos cabe ao Conselho 
Municipal”, justificou, eviden-
ciando a falha humana duran-
te o somatório dos BUs.

Durante o processo de re-
contagem, poderiam partici-
par apenas os candidatos a con-
selheiros e representantes do 
Ministério Público da Paraíba 
(MPPB). O promotor contou, 
ainda, que nem todos os can-
didatos compareceram, e que 
descreveu a participação do pri-
meiro dia de recontagem como 
“razoável”. “Na apuração sepa-
rada para cada conselho, tive-
mos em torno de um a três can-
didatos por cada CT”, disse.

As ações de interiorização 
e fortalecimento da atenção à 
saúde no interior do estado 
promovidas pelo Governo 
da Paraíba evitaram que uma 
paciente de 75 anos sofresse a 
amputação de uma perna. O 
procedimento de salvamen-
to de membro ocorreu nes-
sa quinta-feira, no serviço de 
hemodinâmica localizado no 
Complexo Hospitalar Regio-
nal Deputado Janduhy Car-
neiro, em Patos, com a reali-
zação do 1º Kissing Stent do 
Sertão da Paraíba, que consis-
te na colocação de dois stents 
(pequenos dispositivos tu-
bulares que se expandem) 
para abrir as artérias ilíacas 
e aorta.

O Hospital Regional de 
Patos, gerenciado pela Fun-
dação Paraibana de Gestão 
em Saúde (PB Saúde), faz par-
te da rede de hemodinâmica 
implantada este ano pelo Go-
verno da Paraíba, por meio 

do programa Coração Parai-
bano, que abrange três hospi-
tais, nas três Macrorregiões 
de Saúde. São duas no Hos-
pital Metropolitano Dom José 
Maria Pires, em Santa Rita; 

uma no Hospital de Emergên-
cia e Trauma Dom Luiz Gon-
zaga Fernandes, em Campina 
Grande; além do Complexo 
Hospitalar Regional Depu-
tado Janduhy Carneiro, em 
Patos.

A paciente atendida nes-
sa quinta-feira com o pro-
cedimento endovascular é 
diabética, hipertensiva, ex-
tabagista e apresentou ne-
crose de alguns dedos do 
pé direito. De acordo com o 
coordenador da cirurgia en-
dovascular do serviço de he-
modinâmica de Patos, Jânio 
Rolim, a paciente ainda terá 
que amputar três dedos do 
pé direito e, caso não tivesse 
realizado o Kissing Stent, pos-
sivelmente, teria que ampu-
tar a perna da paciente na al-
tura da coxa.

“A realização deste proce-
dimento foi possível graças a 
este equipamento de hemo-
dinâmica instalado em nos-

sa unidade. A maior contri-
buição é podermos fazer tais 
procedimentos em Patos, no 
Sertão paraibano, em um hos-
pital que atende uma região 
de uma população de algo 
em torno de 500 mil habitan-
tes, desafogando os grandes 
centros como João Pessoa e 
Campina Grande”, afirmou 
o gestor. 

Para Kamila Leite, en-
fermeira coordenadora de 
Práticas de Assistências da 
Hemodinâmica de Patos, a 
realização do procedimento 
mostra a evolução no trata-
mento de pacientes com alte-
ração sanguínea de membros 
inferiores que é feito na Paraí-
ba. “Aqui vemos o SUS sen-
do aplicado de forma efetiva 
e com alta tecnologia para os 
sertanejos. A saúde paraibana 
está cada dia avançando e a 
PB Saúde vem trazendo todo 
esse investimento para quem 
tanto necessita”, disse.

Procedimento evita amputação de perna
NO SERTÃO

1o Kissing Stent do Sertão da PB

Foto: Secom-PB

No CT Norte, Renato Sousa troca de lugar com Rosana Pereira, que passa à suplência

Recontagem de votos altera 
a posição de conselheiros

CONSELHO TUTELAR

Fernanda Dantas 

Especial para A União

Alley Escorel contou 
que a razão para a recon-
tagem acontece em res-
posta a pedidos de can-
didatos, já que  eles não 
tinham acesso aos Bole-
tins de Urna (BUs). “Eles 
queriam ter acesso a es-
ses BUs, então a decisão 
foi  de que isso seria mos-
trado na frente de todos. 
Assim, nós estamos mos-
trando todos os candida-
tos apontando os votos de 
cada um”, contou.

Ao todo, são 35 vagas a 
serem preenchidas entre 
os 61 candidatos. Foram 
contabilizados 42.421 vo-
tos, sendo 3.757 votos da 
região praia; 6.158 votos 
da região Cristo; 5.631 do 
Valentina; 6.992 de Man-
gabeira; 6.967 da região 
sul; 4.681 da região su-
deste e 8.235 votos da re-
gião norte.

Entenda o 
motivo da 
recontagem

Processo de recontagem acontece na sede da Promotoria de Justiça da capital com participação de poucos candidatos
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Durante o 
processo de 
recontagem, 
podiam 
participar 
apenas os 
candidatos a 
conselheiros e 
representantes 
do Ministério 
Público da 
Paraíba 
(MPPB)
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Trechos do PL considerados constitucionais foram mantidos; bancada ruralista estuda derrubar decisão

Presidente Lula veta marco temporal
TERRAS INDÍGENAS

Caio Spechoto 

Sofia Aguiar 

Agência Estado

O ministro das Relações 
Institucionais, Alexandre Pa-
dilha, anunciou, ontem, que 
o presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva decidiu vetar o mar-
co temporal para demarcação 
de terras indígenas, e sancio-
nar outros trechos do projeto. 
O prazo para análise do tema 
terminava ontem. 

A Frente Parlamentar da 
Agropecuária (FPA), que re-
presenta a bancada do agro 
no Congresso, emitiu nota in-
formando que irá se mobilizar 
para derrubar os vetos do pre-
sidente Lula ao projeto do Mar-
co Temporal. O texto também 
fala em “em desrespeito à Câ-
mara dos Deputados e ao Se-
nado Federal”.

A proposta foi aprovada 
pelo Congresso como uma res-
posta ao Supremo Tribunal Fe-
deral, que derrubou a tese se-
gundo a qual só poderiam ser 
demarcadas terras indígenas 
ocupadas antes de 5 de outubro 
de 1988, quando foi promulga-
da a Constituição.

Esse foi um dos vetos mais 
delicados da gestão Lula até 
agora. O tema é caro tanto à 

base política petista quanto à 
bancada ruralista do Congres-
so - mas os dois grupos têm 
opiniões opostas sobre o as-
sunto. Ao vetar o marco tempo-
ral, o presidente evita se indis-
por com seus apoiadores mais 
fiéis, mas deve se desgastar com 
o Legislativo.

O Congresso poderá rejeitar 
o veto e ressuscitar o projeto, se 
quiser. Para isso, são necessá-
rios 257 votos nesse sentido na 
Câmara e 41 no Senado. Padilha 
disse que o governo está aberto 
a discutir os vetos com o Legis-
lativo. Segundo ele, o Planalto 
trabalhará para os vetos serem 
mantidos.

De acordo com o ministro, 
“tudo o que significava ataque 
aos direitos dos povos indíge-
nas foi vetado”. Ele também fa-
lou que alguns trechos foram 
barrados por serem inconsti-
tucionais na visão dos minis-
térios. O ministro afirmou que 
foram mantidos trechos que re-
forçam transparência e partici-
pação dos Estados na demarca-
ção de terras.

O ministro da Advocacia 
Geral da União, Jorge Messias, 
disse que Lula vetou o artigo 
que estipulava indenização 
para proprietários de terras que 
viessem a ser demarcadas como 

Lula ao lado dos ministros Jorge Messias (AGU), Sônia Guajajara (Povos Originários) e Alexandre Padilha (Relações Institucionais)
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indígenas no futuro. De acordo 
com ele, os vetos garantem a in-
dependência dos Poderes, uma 
vez que o marco temporal já foi 
rejeitado pelo Supremo Tribu-
nal Federal.

A ministra dos Povos Indí-
genas, Sônia Guajajara, classifi-
cou os vetos anunciados como 
“grande vitória”. Lula teve uma 
série de reuniões para discutir o 

assunto nos últimos dias. A úl-
tima foi na tarde dessa sexta, no 
Palácio da Alvorada, com os mi-
nistros Alexandre Padilha (Rela-
ções Institucionais), Sônia Gua-
jajara (Povos Indígenas) e Jorge 
Messias (AGU), além do secretá-
rio Especial para Assuntos Jurí-
dicos da Casa Civil, Wellington 
César Lima. O ministros falaram 
a jornalistas depois do encontro.

O Planalto decidiu se fiar na 
decisão do STF que derrubou 
a tese do marco temporal para 
vetar os trechos do projeto que 
mencionam o assunto. É uma 
tentativa de atender à própria 
base política sem se desgastar 
sozinho com o Legislativo.

O governo tentou evitar se 
indispor com os dois outros 
Poderes por causa do projeto. 

Sancionar a proposta, além 
do desgaste com a própria 
base, poderia prejudicar a re-
lação de Lula com o STF. Um 
veto total poderia aumentar 
o descontentamento de seto-
res do Congresso, principal-
mente da bancada ruralista. 
Na avaliação do Planalto, um 
veto total teria mais chances 
de ser derrubado.

O Tribunal de Justiça 
de São Paulo certificou, na 
quinta-feira, o trânsito em 
julgado da decisão que con-
denou o ex-presidente Jair 
Bolsonaro a pagar uma inde-
nização de R$ 50 mil por ata-
ques ‘reiterados e agressivos’ 
a jornalistas. A Corte paulis-
ta atestou o trânsito em jul-
gado do recurso, uma vez 
que passou o prazo para que 

o ex-chefe do Executivo recor-
resse da decisão de 2o grau, o 
que torna a decisão definitiva. 

Bolsonaro teve até o dia 15 
de setembro para questionar a 
decisão proferida pelo Tribu-
nal paulista em maio. O acór-
dão do julgamento foi publi-
cado no dia 15 de agosto e, a 
partir daquele momento, o ex
-presidente teria 15 dias úteis 
para questionar a decisão do 
colegiado nos tribunais supe-
riores, o que não ocorreu

Com o processo baixa-

do, Bolsonaro terá de pagar 
os R$ 50 mil arbitrados em 
segundo grau. O valor será 
convertido para o Fundo Es-
tadual de Defesa dos Direi-
tos Difusos. O juízo da 24ª 
Vara Cível da capital pau-
lista, onde a ação foi inicial-
mente analisada, ainda de-
verá instar o ex-presidente a 
efetuar o pagamento.

A decisão agora defini-
tiva foi dada pela Corte es-
tadual em maio, quando 
os desembargadores da 4ª 

Câmara de Direito Privado 
do Tribunal confirmaram 
a condenação de Bolsona-
ro no bojo de ação movida 
pelo Sindicato dos Jornalis-
tas Profissionais no estado 
de São Paulo.

Por outro lado, os magis-
trados acolheram parcial-
mente recurso do ex-chefe 
do Executivo e reduziram 
o valor da indenização que 
havia sido imposta pela juí-
za Tamara Hochgreb Matos 
no dia 7 de junho de 2022, 

dia nacional da liberdade de 
imprensa: R$ 100 mil

A decisão de primeira 
instância ressaltou que os 
ataques de Bolsonaro aos 
jornalistas configuram ‘as-
sédio moral coletivo con-
tra toda a categoria’. Tamara 
Hochgreb Matos viu ‘grave 
ofensa à moralidade pública 
e a valores fundamentais da 
sociedade e da democracia’.

À época, a avaliação foi 
a de que o ex-presidente se 
manifesta de ‘forma hostil 

e belicosa’ contra os jorna-
listas profissionais, ‘despre-
zando-os e desqualifican-
do-os, como categoria e até 
mesmo como pessoas, vi-
sando desmoralizá-los, uti-
lizando-se de termos ofen-
sivos, vulgares e até mesmo 
ilícitos, incompatíveis com 
a urbanidade e maturidade 
e com os princípios da dig-
nidade humana, da mora-
lidade e da impessoalidade 
que devem nortear o exer-
cício de tal’.

Bolsonaro condenado a pagar R$ 50 mil por ataques a jornalistas
DECISÃO DO TJSP

Pepita Ortega 

Agência Estado

A  cidade de Areia, no 
Brejo paraibano, recebe, 
hoje, às 21h, a primeira edi-
ção do Baile da Primavera. 
O evento acontece no salão 
de festas do Hotel Fazen-
da Triunfo e de acordo com 
a proprietária do espaço e 
umas das organizadoras, 
Maria Júlia Baracho foi idea-
lizado pela Associação de 
Turismo Rural e Cultural 
de Areia (Atura), com o ob-
jetivo de resgatar a memória 
afetiva relacionada aos bai-
les de antigamente. 

A festa será animada 
pela Orquestra Voo Livre, 
cujos componentes são da 
cidade de Areia. “É uma for-
ma de lembrarmos de Lindi-
ney Henriques que era uma 
pessoa que realizava bai-
les com orquestra quando 
existia um clube em Areia, 
mas a cidade ainda não ti-
nha uma orquestra própria. 
Ele falava de turismo quan-

do ainda não se falava des-
se tema (aproximadamen-
te nos anos 1980) e sempre 
chamava a orquestra Oara. 
Hoje, a cidade já tem os pró-
prios músicos com orques-
tra”, declarou. 

Maria Júlia destacou que, 
durante o baile, empresárias 
da região farão a entrega 
simbólica de troféus a Atu-
ra. “Será um  agradecimen-
to à Atura ter acreditado no 
turismo da nossa cidade. 
Assim, esse baile será para 
fortalecer a nossa associa-
ção, além de viver esse gran-
de momento”, acrescentou. 

A escolha da Rainha do 
Baile é um dos pontos al-
tos da celebração que con-
tará com a presença de jor-
nalistas que inscreveram 
Maria Júlia e Luciana Bal-
bino no prêmio da Orga-
nização Mundial dos Jor-
nalistas de Turismo. Esse 
prêmio é composto por uma 
série de categorias no qual 
o Engenho Triunfo rece-
beu o prêmio de “Melhor 

Atrativo Mundial de 2023” 
e Luciana conquistou o re-
conhecimento na categoria 
“Empreendedor Compro-
metido”.

“Os jornalistas vêm atra-
vés da PBTur fazer uma 
imersão na Paraíba para en-
contrar outros destinos que 
valem a pena eles inscreve-
rem para 2024. No próximo 
ano, fomos convidadas para 
estar presente na cerimônia 
que vai ser na Colômbia”, 
afirmou Maria Júlia. 

Assim, Maria Júlia Ba-
racho destaca que o baile, 
além do resgate da memó-
ria afetiva, será uma opor-
tunidade de promover um 
reconhecimento de todo o 
potencial turístico de Areia. 
“Neste momento, os asso-
ciados da Atura vão rece-
ber as  suas plaquinhas 
para colocar nos seus es-
tabelecimentos. Estamos 
trabalhando para que esse 
turismo responsável e sus-
tentável siga na nossa cida-
de”, completou. 

Baile da Primavera resgata memória 
afetiva e promove potencial turístico

EM AREIA

Juliana Cavalcanti 

juliana.ferreiracavalcanti@gmail.com

O Brasil segue com es-
treias exitosas nos Jogos 
Pan-Americanos de San-
tiago (Chile). A carioca In-
grid Oliveira, de 27 anos, se 
classificou para a final dos 
saltos ornamentais, ao en-
cerrar a fase eliminatória 
na quarta posição (318,30 
pontos). Ingrid volta a com-
petir, hoje, às 19h, e se fatu-
rar o ouro, garantirá vaga 
olímpica nominal nos Jo-
gos de Paris 2024.

“Hoje foi mais para me 
ambientar, a colocação não 
é tão importante. Não fui 
tão bem nos três primei-

ros saltos, mas fiquei satis-
feita, os meus dois últimos 
foram muito bons. A série 
que fiz nas eliminatórias 
é a mesma que vou fazer 
amanhã, e estou bem con-
fiante. Agora é focar para 
acertar a série na final”, dis-
se Ingrid, que já havia asse-
gurado uma vaga olímpica 
para o Brasil, ao se classifi-
car à final do Mundial de 
Esportes Aquáticos, em ju-
lho, em Fukuoka (Japão).

Quem também fez bo-
nito, ontem, foi a brasilien-
se Viviane Pereira, de 24 
anos, a boxeadora mais jo-

vem da delegação femini-
na. Conhecida pelo apelido 
de “Tanque”, a brasileira na 
estreia, por decisão unâni-
me do juízes, a argentina 
Lorena Balbuena na cate-
goria 75 quilos e se garan-
tiu nas quartas de final. O 
próximo embate de Vivia-
ne Tanque embate será na 
próxima terça-feira contra 
a experiente panamenha 
Atheyna Bylon – a boxea-
dora já participou de duas 
Olimpíadas – que venceu 
por nocaute técnico a rival 
Eyed Angel George, de Tri-
nidad e Tobago.

Ingrid Oliveira se classifica para final 
nos saltos ornamentais em Santiago

PAN-AMERICANO
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Atleta volta a competir hoje 
e se faturar o ouro, garan-
tirá vaga olímpica nominal 
nos Jogos de Paris 2024

Últimas
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Desvio de 300 metros fica na altura do quilometro 24, na lateral da rodovia, no sentido Cabedelo-Bayeux

BR-230 é interditada para obras
VIADUTO DE ÁGUA FRIA

Taty Valéria 

tatyanvaleria@gmail.com

Já está funcionando, des-
de às 5h de hoje, a interdição 
no trecho da BR-230, na al-
tura do quilometro (km) 24, 
próximo ao Viaduto do Cris-
to Redentor. O trecho inter-
ditado possui 300 metros de 
extensão e tem o objetivo de 
dar continuidade à execução 
da fundação das pilastras das 
obras da segunda faixa do 
Viaduto da Água Fria. 

Fábio Ramalho, agente da 
Polícia Rodoviária Federal 
(PRF), explicou como será a 
interdição e o redireciona-
mento do fluxo. O trecho da 
BR-230 já foi totalmente blo-
queado no sentido Cabede-
lo-Bayeux. “Foi construído 
um desvio lateral à rodovia, 
logo após o Viaduto do Cris-
to, e todo o fluxo que vem no 
sentido José Américo, vai se-
guir em uma via lateral con-
tinuando em duas faixas”, 
afirmou o agente Ramalho. 
“Já os usuários que trafegam 
pela Avenida Hilton Souto 
Maior, vindo dos bairros da 
região Sul como Bancários e 
Mangabeira, agora não pre-
cisam mais acessar a Aveni-
da Ranieri Mazilli para che-
gar na rodovia”.

“Com a liberação desse 
fluxo a partir deste sábado, na 
própria rotatória dessa via la-
teral, o motorista terá acesso 
à BR-230. Já para os motoris-
tas que trafegam pelo bairro 
do Cristo e querem retornar 
para a rodovia ou para a Ave-
nida Hilton Souto Maior, de-
verão passar pela Avenida 
Ranieri Mazilli, e seguir por 
trás da Ceasa, saindo nas pro-
ximidades da sede da PRF, 
pegando a rotatória”, disse 
o agente.

n 

Quem trafega 
pela Avenida 
Hilton Souto 
Maior, vindo 
dos bairros 
da região Sul, 
não precisa 
acessar a 
Ranieri Mazilli 
para chegar 
na rodovia

“O trecho está 
totalmente 
sinalizado 
para que esse 
desvio seja 
feito de forma 
segura e traga 
menos impactos 
negativos

Fábio Ramalho

De acordo com a PRF, foi 
realizada toda a avaliação 
referentes à necessidade de 
placas de sinalização, tan-
to horizontal quanto vertical 
exigidos pela legislação de 
trânsito. “É importante dizer 
que aumentamos o quantita-
tivo de placas informativas na 
BR, já fizemos a pintura hori-
zontal do pavimento, que foi 
reforçado. O trecho está to-
talmente sinalizado para que 
esse desvio seja feito de forma 
segura e traga menos impac-
tos negativos”, disse o agente 
do órgão.

Passarela
O agente Ramalho tam-

bém informou que a passa-

rela de pedestres, localizada 
em frente ao Centro Adminis-
trativo Municipal, será des-
montada a partir da próxima 
segunda-feira (23), e quem 
precisar atravessar a BR-230, 
deverá fazê-lo pelas faixas de 
pedestres que serão pintadas 
na rodovia. “As faixas serão 
pintadas por baixo da passa-
rela, e todos os usuários que 
precisam atravessar da Cea-
sa para o Centro Adminis-
trativo, e vice–versa, deve-
rão seguir o novo trajeto, que 
será pintado da sexta para o 
sábado”.

A interdição vai durar até 
o término da obra, que está 
prevista para ser entregue à 
população em junho de 2024. 

Trecho está sinalizado, 
obedecendo a legislação

A Secretária Nacional de 
Direito das Pessoas com Defi-
ciência (PcD), Anna Paula Fe-
minella, esteve na Fundação 
Centro Integrado de Apoio à 
Pessoa com Deficiência (Fu-
nad) na manhã de ontem para 
dialogar com a sociedade ci-
vil, representantes do Gover-
no do Estado e PcDs na Pa-
raíba. O principal objetivo do 
encontro foi fortalecer a cons-
trução e conversar a respeito 
do Plano Viver Sem Limite II, 
anunciado em maio pelo Go-
verno Federal.

A fim de promover os di-
reitos civis, políticos, econômi-
cos, sociais e culturais das pes-
soas com deficiência, o plano 
procura enfrentar as barreiras 
que dificultam o pleno exercí-
cio da cidadania, promovendo 
acessibilidades e combatendo 
o capacitismo. Doze anos após 
o lançamento do Viver Sem 
Limite I, a segunda versão do 
plano visa organizar uma sé-
rie de políticas públicas minis-
teriais para PcDs.

De acordo com Anna Pau-
la, o Governo Federal está tra-
balhando para lançar o plano 

Secretária Nacional PcD debate o Plano Viver Sem Limite
DIÁLOGO

A PRF já bloqueou a BR e o desvio já está ativo e sinalizado

Objetivo
Doze anos após o 

Viver Sem Limite I, a 
segunda versão visa 
organizar políticas 

públicas ministeriais 
para PcDs

até o fim do ano. “Vamos aces-
sar direitos que são funda-
mentais para a vida de qual-
quer pessoa. Por isso, nós 
garantimos o diálogo com a 
população, para ouvir as de-
mandas”, disse ela. “O Gover-
no Federal está comprome-
tido, construindo ações para 
que possamos alcançar todos 
os direitos da pessoa com de-
ficiência e obter equidade so-
cial, para que PcDs sejam mais 
visibilizados nas políticas pú-
blicas. Em breve, o presidente 
Lula vai lançar esse novo pla-
no”, completou a secretária 
Nacional.

A partir de conversas com 
a população de diferentes es-

tados do Brasil, Anna Paula 
conta que pôde apreender pe-
didos semelhantes entre as 
PcDs. “Algumas das deman-
das são pela retomada de re-
cursos na educação inclusiva; 
outras, pela empregabilidade 
das pessoas com deficiência. 
A gente tem muitas deman-
das referentes à pessoa idosa 
com deficiência, tendo em vis-
ta que 47% da população com 
deficiência no Brasil tem mais 
de 60 anos.”

O Viver Sem Limite II esta-
rá estruturado em quatro eixos: 
a garantia de plena participa-
ção e o exercício da cidadania 
das pessoas com deficiência; 

o enfrentamento à violência e 
ao capacitismo; a acessibilida-
de universal, levando em con-
ta as especificidades de cada 
PcD, e o uso de Tecnologia As-
sistiva — termo utilizado para 
se referir a recursos e serviços 
voltados para PcDs, visando 
proporcionar autonomia, in-
dependência e inclusão social; 
além de ações pensadas para 
fomentar o acesso a todos os 
direitos das pessoas com defi-
ciência, sejam eles econômicos, 
sociais ou culturais.

Para a presidente da Fu-
nad, Simone Jordão, “desde o 
início do ano existe um diálo-
go muito forte entre o Gover-

no Federal e a sociedade civil. 
A possibilidade de que todas 
as políticas implantadas se-
jam assertivas é muito grande, 
porque estão vindo a partir da 
discussão ampla, com as pes-
soas que vão utilizar, de fato, 
estas políticas.” Simone tam-
bém reforça que, na Paraíba, 
estão acontecendo as Confe-
rências Regionais da Pessoa 
com Deficiência, que tiveram 
início no mês passado e encer-
ram em novembro.

“A gente está em um mo-
mento de muita efervescência 
dentro do nosso estado”, diz 
Simone. “Com as conferên-
cias, buscamos dar a todos os 

municípios da Paraíba a opor-
tunidade de ter um momento 
de discussão sobre a política 
para a pessoa com deficiência, 
aliando o poder público e a so-
ciedade civil.” Ela ainda acres-
centou que “ter a Secretária 
Nacional aqui com a gente foi 
uma honra muito grande, e a 
Paraíba teve o privilégio de sa-
ber um pouco sobre como vai 
ser o lançamento do plano Vi-
ver Sem Limite II. Tenho certe-
za de que agora vamos acessar 
muito mais serviços, crescer e 
melhorar a qualidade de vida 
das pessoas com deficiência no 
nosso estado”, finalizou a pre-
sidente da Funad.

Nalim Tavares 

nalimtavaresrdo@gmail.com

Anna Paula Feminella (D) esteve ontem na Funad dialogando com a sociedade civil, representantes do Governo do Estado e PcDs 

Fotos: Roberto Guedes

Desvio lateral à rodovia começa após o Viaduto do Cristo, segue por via em duas faixas pela extensão de 300 metros, até retornar à BR-230

Foto: Ortilo Antônio

Fotos: Roberto Guredes
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Campanha incentiva o diagnóstico precoce do câncer de 
mama e de colo de útero na população a partir ds 40 anos 

PB disponibiliza 
serviços e exames 
para mulheres

OUTUBRO ROSA

n 

Campanha 
quer atender 
o maior 
número 
possível de 
mulheres, 
garantindo 
a detecção 
precoce do 
câncer

O Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Estado 
da Saúde (SES), disponibili-
za diversos serviços para mu-
lheres com idade a partir dos 
40 anos, durante a Campanha 
Outubro Rosa, de incentivo ao 
diagnóstico precoce do câncer 
de mama e de colo de útero. Es-
tão programadas 6.600 mamo-
grafias; 1.200 ultrassonografias 
de mama; 1.360 consultas com 
mastologistas, entre outros exa-
mes, até o fim deste mês. O ob-
jetivo é atender o maior número 
possível de mulheres garantin-
do a detecção precoce e, dessa 
forma, aumentar as chances de 
cura que é de mais de 90%.

 Os serviços estão sendo 
ofertados no Centro Especiali-
zado em Diagnóstico do Cân-
cer (CEDC), na capital, onde, nos 
12 dias úteis do Outubro Rosa, 
realizou 1.374 mamografias; 402 
ultrassonografias; 85 colposco-
pias; 104 consultas com masto-
logista e 91 biópsias mamárias. 
O CEDC tem a meta de reali-
zar 2.000 mamografias duran-
te a campanha.

 Toda lesão nodular diag-
nosticada como suspeita de cân-
cer é imediatamente direciona-
da para a realização de biópsia 
guiada por ultrassonografia 
(Core Biopsy), no CEDC. Para a 
realização dos serviços, o Cen-

tro conta com algumas parce-
rias, a exemplo da Secretaria 
de Estado da Administração – 
Sead; Central Única das Favelas 
(Cufa); Polícia Militar e ONGs 
diversas.

No Hospital de Clínicas de 
Campina Grande, ao todo, serão 
oferecidas 1.000 mamografias, 
além de consultas com masto-
logistas e exames de mamogra-
fia e ultrassonografia mamária. 
O acesso aos serviços é feito por 
meio de cadastro via sistema de 
regulação para usuárias de ou-
tros municípios, e presencial-
mente para as usuárias de Cam-
pina Grande. Será ofertada uma 
média de 60 a 70 exames de ul-
trassom por semana. Além dis-
so, há a realização de consultas 
com mastologistas e a amplia-
ção das quantidades de cirur-

gias voltadas para a saúde da 
mulher, passando de 10 para 20 
procedimentos por dia.

Já no Ambulatório da Ma-
ternidade Frei Damião, em João 
Pessoa, foram realizados 174 
atendimentos ginecológicos; 
34 ultrassonografias de mama 
e 65 transvaginais; 36 citológi-
cos. Até o fim de outubro, se-
rão realizados exames especia-
lizados como USG de mama e 
transvaginal para as funcio-
nárias do serviço e na rotina 
para usuárias do SUS agenda-
das. Estão sendo realizadas pa-
lestras sobre a importância da 
detecção precoce do câncer de 
mama e está sendo articulado 
com o Ambulatório Travestis 
Transexuais Fernanda para a 
realização de mamografias nos 
homens trans, no CEDC.

 No Hospital Regional de 
Guarabira, serão 800 mamo-
grafias, no total. Até agora, fo-
ram realizadas 20. No Hospital 
do Bem, em Patos, serão 120 ma-
mografias e 100 ultrassonogra-
fias. Até agora, foram feitas 530 
mamografias.  Nos hospitais re-
gionais de Picuí e de Sousa, se-
rão realizadas 800 mamogra-
fias para cada unidade. Nesses 
hospitais, e no Hospital de Clí-
nicas, as ações podem se esten-
der até novembro, para os exa-
mes de mamografia.

Em João Pessoa, a Policlíni-
ca de Mangabeira, da Prefeitu-
ra da capital, realiza uma ação 
de promoção e prevenção à saú-
de da população feminina, hoje, 
das 7h às 11h. A atividade faz 
parte da programação da Rede 
Municipal de Saúde para a cam-
panha Outubro Rosa, e contará 
com diversos serviços de saúde 
e bem-estar para as mulheres do 
bairro e regiões circunvizinhas.

 Durante a ação, as usuárias 
terão acesso a Práticas Integra-
tivas e Complementares à Saú-
de como auriculoterapia, vento-
saterapia e massoterapia, testes 
rápidos (HIV, sífilis e hepatites 
B e C); atividades físicas, vacina-
ção, avaliação nutricional, verifi-
cação de pressão arterial e glice-
mia, orientações e cuidados com 
o pé diabético e dispensação de 
medicamentos controlados para 
mulheres já cadastradas.

 Além dos serviços de saú-
de, serão oferecidos esmaltação, 
maquiagem, ouvidoria e serviço 
social para as usuárias. Para ter 
acesso, basta comparecer à Po-
liclínica Municipal de Manga-
beira, munida dos documentos 
pessoais e comprovante de resi-
dência. O serviço está localiza-
do na Rua Elias Pereira de Araú-
jo, nº 28, Mangabeira.

 
Outubro Rosa 

Ao longo do mês, a Rede 
Municipal de Saúde está reali-
zando ações alusivas ao Outu-
bro Rosa para promover o cui-
dado com a saúde da mulher. 
Hoje, o Hospital Municipal San-
ta Isabel (HMSI) realiza um mu-
tirão de histeroscopia diagnós-

Policlínica de Mangabeira faz ação 
de promoção à saúde e prevenção

n 

Estão 
programadas 
este mês 6.600 
mamografias; 
1.200 ultrassons 
de mama; 1.360 
consultas com 
mastologistas, 
entre outros 
exames

Mulheres terão acesso a exames, incluindo aferição de pressão

Foto: KleideTeixeira/Secom-JP

tica para identificar miomas e 
pólipos.  Já nas USFs e policlíni-
cas municipais, a programação 
das atividades contam com rea-
lização de exames, inserção de 
DIU, coleta de citológico, enca-
minhamento para a mamogra-
fia, palestras, rodas de conversa, 
testes rápidos, atualização da ca-
derneta de vacinação e práticas 
integrativas.

 
Histeroscopias

O HMSI está com tudo pron-
to para o mutirão de histeros-
copia que será realizado hoje, 
onde 20 mulheres serão benefi-
ciadas com a realização do pro-
cedimento. O mutirão é uma das 
ações promovidas pela unida-
de de saúde, administrada pela 
Prefeitura de João Pessoa.

 As 20 mulheres foram sele-
cionadas previamente da lista 
de espera por esses exames no 
HMSI e no Instituto Cândida 
Vargas (ICV). As histeroscopias 
serão realizadas em um único 
dia e todas as necessidades de-
correntes do procedimento tam-

bém serão garantidas para con-
tinuidade do tratamento.

Para a realização dos proce-
dimentos, o HMSIl terá cinco sa-
las de cirurgias dedicadas exclu-
sivamente para o atendimento 
das pacientes. A ação, destaca a 
diretora-geral do HMSI, a médi-
ca Adriana Lobão, envolve uma 
grande equipe, que contará com 
a participação de médicos, anes-
tesistas, enfermeiros, técnicos 
de enfermagem, maqueiros, re-
cepcionistas e pessoal de apoio.

Consultas com mastolista
Até o final do mês, o HMSI 

atende, por demanda espontâ-
nea, a população feminina que 
precisa de consulta com masto-
logistas. A paciente pode ir à re-
cepção do ambulatório da uni-
dade e agendar sua consulta 
ainda no mês de outubro, sem 
a necessidade de passar pela 
regulação. “O acesso é direto. 
Quem chegar ao HMSI com en-
caminhamento do PSF terá sua 
consulta marcada ainda para 
este mês”, disse a diretora-geral. 

O CEDC tem a meta de realizar 2.000 mamografias durante a campanha

A otite de verão é uma 
inflamação que pode surgir 
no canal auditivo externo, 
após um acúmulo de água 
nesta região, podendo aco-
meter qualquer idade. Ela 
também é conhecida como 
otite do nadador, poden-
do ocorrer principalmente 
em períodos mais quentes, 
quando as pessoas tomam 
mais banhos de imersão 
(piscinas, mar ou rios) e em 
regiões tropicais, onde o 
clima é mais quente e úmi-
do. Outro fator é o tempo 
que as pessoas passam den-
tro da água. 

O acúmulo de água 
nos ouvidos pode provo-
car proliferação de bacté-
rias e fungos. De acordo 
com a otorrinolaringologis-
ta, Marianna Lima, a otite 
acomete mais pessoas que 
praticam natação e outros 
esportes aquáticos. “Mas 
também pode acontecer de 
forma isolada em pessoas 
que, após nadar, usaram 
inadequadamente objetos 
nos ouvidos como cotone-
tes, grampos ou até a pró-
pria unha, provocando pe-
quenos traumas no canal 
do ouvido”, disse.

Quem sofre com esta 
inflamação, normalmente, 
sente sensação de coceira 
nos ouvidos, descamação, 
dor local leve ou intensa, 
sensação de ouvido tapa-
do ou até secreção no ca-
nal auditivo. Para prevenir 
otite de verão, a especialis-
ta recomenda alguns cui-
dados durante e após os 
banhos como: Enxugar de-
licadamente, sem esfregar, 
o canal do ouvido com a 
ponta de uma toalha macia 
após o banho; Evitar inse-
rir qualquer objeto na par-
te interna do ouvido. Isso 
pode ferir a pele e contri-
buir para o aparecimento 
de inflamações; Não utili-

Clima quente faz aumentar risco 
de contrair otite, alerta especialista

DOENÇA

Sara Gomes 

saragomesreporterauniao@gmail.com

zar hastes flexíveis, que 
retiram a camada prote-
tora de cera, além de em-
purrar a cera um pouco 
para dentro do ouvido, o 
que também facilita as in-
fecções. “Em casos recor-
rentes pode ser necessário 
o uso de protetores de sili-
cone especializados para 
ouvido, quando for nadar 
ou entrar na água”, orien-
tou Marianna.

A otorrinolaringolo-
gista Marianna Lima re-
comenda avaliação com 
o especialista para fazer 
uma limpeza adequada 
do canal auditivo e defi-
nir o tratamento corre-
to. “Dependendo do grau 
de inflamação, o médi-
co vai prescrever alguns 
analgésicos e anti-infla-
matórios orais, além de 
gotas otológicas para o 
tratamento local da infec-
ção. Raramente é necessá-
rio antibiótico de uso oral 
para o tratamento da otite 
de verão”, disse.

Uirá Luna, 17 anos, 
teve otite de verão quan-
do tinha oito anos. Ele es-
tava brincando no mar, 

sendo que deu uma cam-
balhota que acabou entran-
do muita água no ouvido. À 
noite ele já começou a sentir 
dor no ouvido e febre, seus 
pais o levaram ao especialis-
ta no mesmo dia. “Inflamou 
o canal auditivo, saindo se-
creção. O tratamento durou 
uma semana, colocando an-
tibiótico no ouvido e analgé-
sico”, relembrou.

Outros tipos de otites
Toda inflamação do ou-

vido é chamada de otite, po-
rém a localização, tempo e a 
causa dessa inflamação é o 
que vai diferenciar uma oti-
te da outra. A otite de verão 
é um dos tipos de otites ex-
ternas, do tipo difusa agu-
da, mas existem também as 
otites externas fúngicas (oto-
micose), otite externa granu-
losa, otite externa bolhosa 
ou hemorrágica, otite exter-
na aguda localizada, entre 
outros.

A otite externa é uma in-
flamação que pode acontecer 
desde a região de pavilhão 
auricular, conduto auditivo 
externo até o limite da mem-
brana timpânica. De acordo 
com a otorrinolaringologista, 
Marianna Lima, tanto a otite 
externa quanto a otite média 
são as otites mais prevalen-
tes nos consultórios. “A otite 
média aguda acontece quan-
do há uma inflamação na ore-
lha média, que é a cavidade 
timpânica por trás do tímpa-
no, onde estão os ossículos do 
ouvido. Normalmente é para 
ser uma cavidade preenchi-
da de ar, mas quando o pa-
ciente está resfriado, gripado 
ou com um quadro de sinusi-
te, a secreção que está dentro 
da cavidade nasal, pode pas-
sar para dentro da orelha mé-
dia, através da tuba auditiva, 
causando uma otite média 
aguda. Se não for tratada cor-
retamente, pode levar a conse-
quências sérias como perfura-
ções no tímpano ou até perda 
auditiva”, destacou.
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“Se não for 
tratada 
corretamente, 
pode levar a 
consequências 
sérias como 
perfurações 
no tímpano ou 
até perda 
auditiva

Marianna Lima

Foto: Roberto Guedes
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Operação da Polícia Civil prendeu acusado de 10 homicídios e apreendeu drogas, armas e muitos explosivos

“Sansão” tentou matar delegado em PE
NARCOTRÁFICO

Cardoso Filho 

josecardosofilho@gmail.com

Uma grande quantidade 
de explosivos e de drogas foi 
apreendida, ontem, por agen-
tes da Delegacia de Repres-
são ao Crime Organizado, em 
ações realizadas na Paraíba 
e Pernambuco. Na cidade de 
Surubim (PE), os investigado-
res da Draco prenderam três 
pessoas e, na cidade de Ca-
baceiras, no Cariri paraiba-
no, houve a apreensão de ar-
mas de grosso calibre, drogas 
e explosivos.

Um dos presos, Sanderson 
Santos de Carvalho, 31 anos, 
responde por 10 homicídios, 

também por uma tentativa de 
assassinato contra um delega-
do no estado de Pernambuco. 
Ele, que é conhecido narco-
traficante, lidera uma facção 
criminosa no estado da Bah-
ia identificada por “Bando do 
Maluco”, além de integra no 
Primeiro Comando da Capi-
tal (PCC), que age em vários 
estados do país. Os outros 
dois presos, segundo a polí-
cia, agiam como segurança 
do imóvel onde foram encon-
trados drogas e explosivos na 
cidade de Cabaceiras.

Durante a ação dos poli-
ciais da Paraíba e Pernambu-
co, foram apreendidos 10 ma-
lotes com cocaína; cerca de 17 

bananas de dinamites, revól-
veres, pistolas, submetralha-
dora, espingarda calibre 12, 
câmeras de segurança que 
monitorava a aproximação de 
pessoas estranhas e policiais, 
roupas camufladas, cartões 
de crédito, celulares, tambo-
res com grampos, cheques e 
documentos.

Segundo o delegado Jor-
ge Luiz, de Repressão ao En-
torpecente de Campina Gran-
de, “Sansão”, como Sanderson 
é conhecido, é responsável 
pelo abastecimento de entor-
pecente na região da Rainha 
da Borborema. É envolvido 
com o tráfico de drogas, por 
ataques a carros-forte, caixas 

eletrônicos, agências bancá-
rias e assassinatos. 

Jorge Luiz revelou que 
“Sansão” e sua quadrilha, 
tem ações comprovadas nos 
estados da Paraíba, onde a 
maioria do arsenal foi locali-
zado em Pernambuco, onde 
tentaram matar um delega-
do. Ele citou a importância 
da integração das Polícias Ci-
vil da Paraíba e Pernambu-
co, através da DRE, Draco e 
Core (PE).

O delegado Diego Beltrão, 
da Draco (PB), disse que com 
a chegada dos policiais para 
prendê-lo, em Cabaceiras, 
“Sansão” usou a própria fi-
lha como escudo, colocando a 

criança nos braços e somente 
cerca de meia hora depois re-
solveu se entregar. Ele foi con-
duzido para a Central de Polí-
cia de Campina Grande, onde 
foi autuado em flagrante.

“Sansão é um indivíduo 
de extrema periculosidade. 
Um narcotraficante de quem 
a polícia da Paraíba já estava 
atrás há um bom tempo. Um 
indivíduo liso, escorregadio, 
em razão da sua influência e 
do seu poder dentro da fac-
ção criminosa. Sansão tentou 
contra a vida de um delega-
do da Polícia Civil de Per-
nambuco no São João do ano 
passado”, pontuou o delegado 
Diego Beltrão.

“‘Sansão’ é 
de extrema 
periculosidade. 
Narcotraficante 
de quem a 
polícia da 
Paraíba já estava 
atrás há um 
bom tempo

Diego Beltrão

Várias armas, inclusive submetralhadoras, foram apreendidas junto com dinamites, documentos, aparelhos eletrônicos que estavam na casa de “Sansão”, na cidade de Cabaceiras-PB

Com base no crescente 
número dos casos de vio-
lência contra a mulher, no 
Estado, uma das coordena-
doras da Mulher em Situa-
ção de Violência Domésti-
ca e Familiar do Tribunal 
de Justiça da Paraíba, juíza 
Anna Carla Falcão, tomou a 
iniciativa e promoveu uma 
reunião com vários repre-
sentantes da Segurança 
Pública para efetivar o que 
está disposto no artigo 3º da 
Resolução nº 412/2021, do 
Conselho Nacional de Jus-
tiça (CNJ), a qual disciplina 
a possibilidade de monito-
ramento eletrônico nas hi-
póteses de medida prote-

tiva de urgência contra os 
agressores. O encontro de 
trabalho aconteceu na ma-
nhã de ontem, no Coman-
do da Polícia Militar.

“Estamos unindo forças 
e estabelecendo fluxos, para 
que juízes e juízas estabele-
çam com mais efetividade 
o uso de tornozeleira ele-
trônica para os agressores 
de violência contra a mu-
lher, quando da decisão de 
concessão de medidas pro-
tetivas”, comentou Anna 
Carla Falcão, que é juíza ti-
tular da 3ª Vara Mista da 
Comarca de Santa Rita, Re-
gião Metropolitana de João 
Pessoa. “Tudo isso, levando 

em consideração o sensível 
crescimento desse tipo de 
crime e a necessidade de to-
mar medidas urgentes, por 
parte de cada órgão compe-
tente, no que diz respeito à 
matéria”, destacou a ma-
gistrada.

Participaram da reu-
nião o comandante-geral 
da PMPB, coronel Sérgio 
Fonseca; a secretária es-
tadual da Mulher e da Di-
versidade Humana, Lídia 
Moura; o secretário-execu-
tivo da Secretaria Estadual 
de Administração Peni-
tenciária, João Paulo Fer-
reira Barros; e a coordena-
dora estadual da Patrulha 

Maria da Penha, Mônica 
Brandão.

“Um dos encaminha-
mentos da reunião foi a 
disponibilidade do núme-
ro de tornozeleira eletrôni-
ca, por parte da Secretaria 
Estadual de Administra-
ção Penitenciária. Também 
será criado um fluxo para 
detectar a aproximação do 
agressor em relação à ví-
tima. Caso isso aconteça, 
a Polícia Militar será, ime-
diatamente, acionada, com 
o possível flagrante daquele 
agressor, que estará incidin-
do no crime de descumpri-
mento de medida proteti-
va”, explicou Anna Falcão.

Agressores de mulheres na Paraíba serão 
monitorados por tornozeleira eletrônica

PREVENÇÃO

Tentativa de assalto é a 
principal linha de investiga-
ção da Polícia Civil para des-
vendar o assassinato de João 
Emerson Alves Dias, de 25 
anos. O crime aconteceu no 
início da noite de quinta-feira 
(19) na zona rural de Esperan-
ça, após tentar fugir dos cri-
minosos. A companheira da 
vítima, de identidade preser-
vada, assistiu ao crime e in-
formou a polícia que um dos 
homens teria sido ferido com 
um tiro disparado pelo outro 
assaltante.

Segundo a mulher, o ca-
sal teria ido à casa dela, na 
zona rural. Por volta das 18h, 
quando retornava foi sur-
preendido por uma dupla 
que chamou a vítima pelo 
nome. Armados, eles exigi-
ram que Emerson fizesse um 

PIX de R$ 80 mil, mas ele dis-
se que não tinha esse dinhei-
ro. Naquele momento, tentou 
correr, mas recebeu um tiro 
e, mesmo ferido foi coloca-
do no carro junto com a mu-
lher e recebeu outro disparo. 
A dupla fugiu.

A dupla usou de muita 
violência, colocando um saco 
plástico sobre a cabeça da mu-
lher para que ela não identifi-
casse os dois homens, mas ela 
disse ter ouvido quando um 
deles telefonou para uma ter-
ceira pessoa, afirmando que a 
vítima não tinha o dinheiro e, 
por conta disso foi executado.

A mulher contou que an-
tes de praticar o crime, a du-
pla usou um enforca gato 
para imobilizar João Emer-
son. A polícia tenta identificar 
o criminoso que está ferido.

Jovem é morto por 
se negar a fazer Pix

EM ESPERANÇA

O uso de tornozeleira eletrônica será uma das hipóteses de medida protetiva de urgência contra os agressores
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Emerson foi morto no carro ao se negar a fazer um Pix
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Objetivo do Labap da UFPB é identificar todas as cavidades naturais, a flora e fauna do entorno dessas áreas

Mapeamento das cavernas da PB
DIAGNÓSTICO

Lucilene Meireles 

lucilenemeirelesjp@gmail.com

A equipe do Laboratório de 
Arqueologia e Paleontologia 
(Labap) da Universidade Es-
tadual da Paraíba (UEPB) está 
realizando um grande mapea-
mento das cavidades naturais 
do estado. É o primeiro gran-
de estudo sobre cavernas e sua 
biota no território paraibano e 
que conta com financiamento 
do Instituto Chico Mendes de 
Conservação da Biodiversidade 
(ICMBio). Uma grande caverna 
e um sítio arqueológico foram 
descobertos no município de 
Nova Palmeira e a ideia inicial 
é saber o que a Paraíba tem em 
termos de cavidades naturais.

“Estamos realizando um 
grande levantamento de cavida-
des naturais com a presença de 
materiais arqueológicos. Para 
se ter ideia, somente no sítio ar-
queológico e espeleológico Ca-
labouço, no município de Nova 
Palmeira, foi localizada uma ca-
verna com cerca de 90 metros e 
duas pequenas lagoas internas”, 
declarou o arqueólogo e paleon-
tólogo Juvandi de Souza, coor-
denador do Labap/UEPB. O tra-
balho conta com a participação 
de dois alunos bolsistas.

Ele explicou que trata-se de 
uma grande caverna em talus 
ou primária, ou seja, ela surge 
graças ao desmoronamento de 
blocos rochosos. Por sua vez, 

o sítio arqueológico apresenta 
uma série de gravuras rupes-
tres. “Cadastramos esses sítios 
arqueológicos na plataforma do 
Instituto do Patrimônio Históri-
co e Artístico Nacional (Iphan), 
e os sítios espeleológicos nas 
plataformas da Sociedade Bra-
sileira de Espeleologia e na pla-
taforma do Centro Nacional de 
Pesquisa e Conservação de Ca-
vernas (Cecav-ICMBio).

Além da própria descrição 
das cavidades, há ainda a fau-
na e flora, e com isso, a intenção 
é também buscar a preservação 
desses locais, que compõem o 
patrimônio da União. “Busca-
mos, inicialmente, saber o que 
temos em termos de cavidades 
naturais na Paraíba”, enfatizou 
o arqueólogo. Espeleologia é a 
ciência que estuda cavidades 
naturais, e a UEPB possui o úni-
co Grupo de Espeleologia da Pa-
raíba, o GPE.

Foto: Labap/UEPB

Trabalho tem identificado em várias áreas da Paraíba registros dessa natureza. Além das cavernas, pesquisadores vêm encontrando escrituras rupestres, que já estão sendo catalogadas

n 

Cavernas que 
formem sítios 
espeleológicos 
serão cadastradas 
em plataforma 
nacional assim 
como os registros 
arqueológicos

Abrangência
Levantamento deve 

ocorrer em todo 
o estado e tem o 
financiamento 

do ICMbio

Descobertas têm gerado surpresa nos pesquisadores como a existência de uma cavidade de 90 metros de altura

 

Mobilizar a socieda-
de a se conscientizar so-
bre a importância de ter 
mais responsabilidade com 
o lixo que produz e criar 
nas crianças um concei-
to de educação ambiental. 
Com esses objetivos, comu-
nidades do Vale do Grama-
me para, através de uma 
ação promovida pela Escola 
Viva Olho do Tempo, reali-
zaram, na manhã de ontem, 
a ação 19a Ocupação - O Rio 
Gramame é luxo não é lixo!’, 
um ato público em defe-
sa da vida e das águas que 
abastecem a Zona da Mata 
paraibana e garantem a so-
brevivência de 80% da po-
pulação pessoense.

A ação contou com ex-
posição de cartazes, faixas, 
apresentação de cordel Rio 
Gramame, ciranda com as 
comunidades ribeirinhas, 
mutirão de limpeza com 
coleta dos resíduos sólidos 
ao longo de 4km do leito do 
Rio Gramame. Também foi 
realizado o monitoramen-
to da qualidade da água 
do rio, realizado pelo pro-
jeto Observando os Rios, da 
Fundação SOS Mata Atlân-
tica. De acordo com Ivanil-

Ato defende preservação do Rio Gramame
MOBILIZAÇÃO

Na rota do turismo das 
praias do Litoral Sul da Pa-
raíba, a Barra de Gramame 
terá sua estrutura revitali-
zada para acolher com mais 
qualidade os visitantes. O 
Sebrae-PB juntamente com 
empreendedores locais e a 
Prefeitura de Conde começa-
ram esta semana as primei-
ras ações no local para deixar 
a praia ainda mais atrativa.  
A primeira ação para melho-
rar o ambiente em Barra de 
Gramame foi a limpeza do 
espaço onde se concentram 
os quiosques. O trabalho foi 
realizado pela Prefeitura de 
Conde e contou com orien-
tações de uma equipe do Se-
brae-PB. A analista técnica da 

instituição, Éricka Albuquer-
que, explicou que a iniciativa 
de melhorar o espaço partiu 
dos próprios comerciantes. 
“A proposta é fazer uma es-
trutura melhor tanto visual-
mente como capacitar os co-
merciantes para receber os 
turistas”, reforçou.

A secretária de Turismo 
de Conde, Marília Melo, des-
tacou a importância da par-
ceria entre a gestão com o Se-
brae e os comerciantes para 
o desenvolvimento local. Na 
parte da melhoria da infraes-
trutura devem ser instala-
dos novos banheiros e fos-
sas sépticas na área da praia, 
além do incentivo aos em-
preendedores e artesãos.

Área turística no Litoral 
Sul será requalificada  

MELHORIAS 

Taty Valéria 

tatyanavaleria@gmail.com

do Santana, integrante da 
Escola Olho do Tempo, a 
mobilização social é essen-
cial para garantir que o Rio 

Gramame continue vivo.
“Por isso é tão impor-

tante que as escolas este-
jam presentes. As escolas 

são uma ferramenta edu-
cativa porque com as crian-
ças a gente consegue fa-
zer essa mobilização. Elas 
aprendem rapidamente e 
ensinam aos adultos”, afir-
mou Ivanildo. Ao todo, cer-
ca de 500 pessoas participa-
ram da ação, entre alunos, 
representantes de entida-
des parceiras, Prefeitura 
de João Pessoa e voluntá-
rios. “São quase um milhão 
de pessoas que consomem 
a água do Rio Gramame. 
Essa água precisa estar li-
vre de contaminação, do 
lixo e da poluição. Por isso, 
é tão importante a presen-
ça de parceiros”, concluiu.

Ocupação 
O Rio Gramame é luxo 

não é lixo!’, é uma ação em 
conjunto do Ministério Pú-
blico Federal, Sudema, Aesa, 
Secretaria de Meio Ambien-
te de João Pessoa, Comitê de 
Bacia Hidrográfica do Li-
toral Sul, Quintal Cultural 
Raízes Negras de Mituaçu, 
Escola Municipal Ovideo Ta-
vares, Escola Municipal Ilza 
Ribeiro, Escola Municipal 
Fernando Milanes, Escola 
Municipal Lúcia Geovana, 
Escola Municipal Antenor 
Navarro e Escola Municipal 
Raimundo Nonato.

Mobilização envolveu alunos de várias escolas municipais

Foto: Divulgação

Primeira intervenção ocorreu na área que reúne os quiosques

Foto: Divulgação
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Chão forrado de almofadas de ferro de 
explodir blocos rochosos em pedreiras, 
vindas do Seridó paraibano, faz parte 
de uma das seções da mostra; em 
latim, a frase “Pedras morrem, pedras 
nascem”, como se fosse o ciclo de que 
tudo se transforma geologicamente

Fo
to

: V
al

di
r 

La
ur

en
tin

o/
D

iv
ul

ga
çã

o

Quem aprecia as artes visuais e se 
pretende visitar o Rio de Janeiro, ou já 
se encontra na Cidade Maravilhosa, uma 
dica é conferir a exposição Fossilium, in-
dividual que o paraibano José Rufino 
está realizando até o dia 29 deste mês, 
no Centro Cultural Futuros - Arte e Tec-
nologia, no Bairro do Flamengo. A mos-
tra gratuita, que também integra a pro-
gramação paralela da ArtRio 2023, tem 
curadoria de Franklin Espath Pedroso, 
reúne cerca de 200 obras, entre objetos, 
instalações, vídeo, pintura, videoperfor-
mance, desenhos, fotografias e escultu-
ras, ocupando quatro andares. 

“Essa é a primeira individual que reali-
zo em 2023 e também a primeira em gran-
des dimensões, depois de vários anos”, ob-
servou Rufino. No intuito de concretizar 
o projeto, entre os meses de junho a agos-
to, o artista empreendeu expedições pelas 
regiões do Cariri, Seridó, Curimataú, Ser-
tão, Brejo e Litoral para coletar materiais 
de campo. “Cheguei até a pegar chuva, o 
que interferiu nas obras, pois deu outra 
dimensão aos materiais e aos processos”, 
afirmou o pessoense, que fez muitas das 
obras na Paraíba e concluiu o trabalho já 
no Rio de Janeiro. 

Ao visitar a exposição, o público já se 
depara, no térreo, com vídeos dos basti-
dores de José Rufino em seu ateliê e uma 
videoarte por ele produzida, que são exi-
bidos nos três monitores próximos à es-

cada e no videowall, respectivamente. Nos 
três andares seguintes, a individual re-
cria o percurso do artista, desde a pes-
quisa de campo, a coleta de materiais, 
passando pela catalogação e identifica-
ção até a exibição, desta vez munida da 
fantasia, de peças criadas pela própria 
imaginação do paraibano.

No primeiro andar, o espaço expo-
sitivo – que é batizado de Mente et Ma-
leo, lema universal da Geologia que sig-
nifica “mente e martelo” –, abriga obras 
criadas a partir de objetos e impressões 
coletadas em expedições realizadas por 
Rufino em regiões da Paraíba, forman-
do uma espécie de reserva técnica, como 
se um cientista tivesse acabado de che-
gar de suas expedições, desembalando 
os materiais de campo, para começar a 
classificá-los e apresentá-los ao público, 
na busca de novas possibilidades de um 
resgate afetivo das memórias, em que es-
tabelece narrativas que procuram unir 
passado e presente. 

Já no segundo pavimento está De Na-
tura Fossilium (“Sobre a natureza dos fós-
seis”, em latim). Além de tema da indivi-
dual, a seção repete o título de um dos 
livros daquele que é considerado o “pai 
da mineralogia”, o alemão Georgius Agri-
cola (1494-1555). “Na época dele, a palavra 
fóssil tinha um significado mais amplo e 
se referia a minerais, fósseis, tudo que era 
retirado do chão”, frisou Rufino. “Eu con-
sidero essa sala o coração da mostra, por-
que é como se fosse um museu de paleon-
tologia e geologia fantasioso, inventado. É 

muito importante dizer que em nenhuma 
das obras são utilizados fósseis reais, fato 
que é sinalizado na exposição. Por seu va-
lor histórico-científico, a legislação brasi-
leira não permite o uso nem a posse par-
ticular desses materiais. Acho pertinente 
e apropriado em uma mostra que fala so-
bre o assunto salientar esse fato para o pú-
blico e alertar, inclusive, para o tráfico in-
ternacional de fósseis e a falta de cuidado 
com o patrimônio geológico-paleontoló-
gico”, afirmou ele, que se utilizou de al-
guns materiais como pedras, gesso, ferro, 
folhagens, areia, conchas, ossos, concreto 
e terra, para a produção das peças.

O título da última parte da exposi-
ção, De re mettalica (“Da questão dos me-
tais”), também faz referência ao nome de 
um livro de Georgius Agricola. Nesse pa-
vimento, Rufino cria uma instalação site 
specific sobre a mineração. A obra versa 
sobre a relação do ser humano com a na-
tureza, os bens minerais como fonte de lu-
cro, o ciclo de decomposição das rochas e 
a evolução da vida. Blocos de basalto, te-
cidos com fotografias e desenhos, almo-
fadas pneumáticas e pontas de perfura-
ção usadas na mineração são algumas das 
peças que são ressignificadas pelo artis-
ta, compondo um cenário cujo tom catas-
trófico convida o público a refletir sobre a 
urgência do assunto. “Nessa instalação, o 
chão está forrado com almofadas de fer-
ro de explodir blocos de rocha em pedrei-
ras usadas, que vieram de Nova Palmei-
ra, no Seridó paraibano. É a última coisa 
que o público vai ver e poder ler, em la-

tim, as palavras ‘Pedras morrem, pedras 
nascem’, como se fosse o ciclo de que tudo 
se transforma geologicamente”. 

Para Rufino, a individual é a concilia-
ção dos meus dois lados: o paleontólogo 
e o artista. “A paleontologia, na minha 
obra, era subliminar, pois não aparecia 
diretamente. Agora, é como se deixasse 
aflorar a arte e a ciência. Certamente, por 
ser artista e geólogo/paleontólogo, enca-
rei a maturação e produção das obras da 
mostra Fossilium como um salto definitivo 
em um terreno ainda controverso, onde 
coexiste, em conflito, o desejo de propor-
cionar uma espécie de transe epistemo-
lógico entre arte e ciência”.

O paraibano sempre disse que a arte ti-
nha surgido para completar aquilo que a 
ciência e a paleontologia não me permitem 
ficcionar. “O paleontólogo só pode medir, 
comparar, dar nome científico, enfim, não 
pode inventar. E por isso vinha a arte, para 
completar esse outro lado. Hoje entendo a 
arte como ciência da arte. Ela passou a ser 
encarada como área de conhecimento pelo 
CNPq desde os anos 1980, então não tenho 
mais pudor de chamar hoje de ciência da 
arte, assim como existem as ciências hu-
manas, exatas e naturais”.

Quanto a novos projetos, José Rufino 
pretende desdobrar Fossilium em outras 
exposições, inclusive com obras novas, 
além de Florilegium, iniciativa que abarca 
um livro inédito. “É um apanhado da pro-
dução de um botânico, principalmente de-
pois que ele morre, o qual eu espero publi-
car como se fosse um catálogo”.

Ocupando quatro andares do Centro Cultural Futuros, na capital carioca, projeto reúne cerca de 200 obras, entre objetos, instalações, vídeo, pintura, videoperformance, desenhos, fotografias e esculturas

Guilherme Cabral 
guilhermecabral@epc.pb.gov.br

No RJ, paraibano José Rufino fala sobre aspectos da sua primeira exposição individual do ano

Pela ciência da arte
PALEONTOLOGIA ARTÍSTICA DA MOSTRA ‘FOSSILIUM’

Fotos: José Rufino/Divulgação
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Artigo Carlos Marcelo* 
Especial para A União

Minha mãe cultivou um jardim
(luto com palavras)

Mais valia, você sabe, plan-
tar um jardim

do que escrever poemas so-
bre jardins.

Com o jardim você apren-
deu o modo

como as coisas 
anseiam ser
a concentração, a dispersão, 

a insistência
a alegria das novas ocupa-

ções (...)
Brilha no jardim 
o silêncio das plantas
brilham as pedras redondas
as sementes
arquivos do sol 
brilham as flores
que não sabem que são flores
brilha a distância do mar
brilham as coisas caladas
brilha a infância das formas.

Minha mãe cultivou um 
jardim perto do mar. Astu-
ciosa e inquieta, a menina 
do quadro do tio Herma-
no José, que posou cercada 
por flores e folhas, fez das 
plantas alegria e terapia. 
Dracena, agave, jasmim, hi-
bisco, espirradeira, filoden-
dro, acalifa, croton, bouga-
inville, ensina-me o poeta e 
viveirista. Minha mãe não 
sabia o nome de todas. Mas 
sabia como fazê-las crescer, 
florir, verdejar.

Quem tem um jardim 
tem um relógio de pontei-
ros quebrados. Um lugar à 
prova do tempo.

Minha mãe é o lugar do 
tempo sem hora. Abrigo, bús-
sola, acolhimento. Tento me 
consolar; se ela é um lugar, 
poderei sempre ir lá.

Mãe não tem limite.
É tempo sem hora,
luz que não apaga
quando sopra o vento
e chuva desaba,
veludo escondido
na pele enrugada.

Minha mãe levou o mar 
para o meu nome. As ondas 
eram o seu acalanto. Tam-
bém uma canção mais recen-
te de Chico Buarque, o cantor 
que mais a encantou. 

Quando tiver saudade de 
mim, quando tua garganta 
apertar...

É a tua cantiga que guar-
do. E algumas de nossas úl-
timas conversas.

“Sei que eu tô indo em-
bora. Não quero ficar pra 
sofrer. Só fico triste pela 
saudade que vou sentir de 
vocês. Sua alegria me faz 
falta. Tô lhe esperando.”

Minha mãe me esperou. 
Se foi somente quando che-

guei. Deixou um amor, cin-
co filhos, nove netos, um 
bisneto a caminho, os ami-
gos das noites sem solidão, 
centenas de plantas, milha-
res de lembranças e, ao me-
nos, um ensinamento. 

Live your life filled with joy 
and wonder. Sweetness follo-
ws. (“Viva a sua vida com 
alegria e encanto. A bonda-
de prevalece”, em uma tra-
dução livre.)

Minha mãe está nas raí-
zes que ela fincou. Nas flores 
que contemplou, nos frutos 
que colheu. Nos sentimen-
tos que semeou entre os que 
ficaram com a responsabili-
dade de cuidar das plantas 
que deixou. E nos sorrisos 
que provocou.

Sua alegria já está me fa-
zendo falta. 

Mas não vou superar. 
Vou incorporar.

O meu pai abriu as estra-
das da minha profissão e da 
minha imaginação.

A minha mãe plantou o 
mar em mim.

n n n n

Com citações de ver-
sos dos poetas mineiros 
Ana Martins Marques (O 
livro dos jardins) e Carlos 

Drummond de Andrade 
(Para sempre), além de Chi-
co Buarque (‘Tua cantiga’) 
e Michael Stipe (‘Sweetness 
follows’).

n n n n

A Missa de Sétimo Dia 
de Maria do Carmo (Car-
mem), mãe de Luciana, Mu-
rilo, Marcelo, Maurício e 
Liana, foi realizada na últi-
ma quarta-feira (dia 18), em 
igrejas de João Pessoa (PB) 
e Brasília (DF). Não estive 
lá. Mas, em Belo Horizon-
te (MG), onde trabalho, ad-
mirei as flores nos jardins 
na Praça da Liberdade e 
depois tomei um café (pe-
queno, mas na xícara gran-
de) por ela. Para ela. Com 
ela. E me lembrei do que 
ela sempre me falava ao me 
ver: “Diga, meu filho! Quais 
são as novidades?”

n n n n

(*) Carlos Marcelo é jorna-
lista e atualmente é o diretor 
de redação do Estado de Mi-
nas, em Belo Horizonte, Minas 
Gerais. Ele é filho do colunis-
ta deste espaço, Carlos Pereira 
Carvalho e Silva, que retorna-
rá na próxima semana.

Colunista colaborador

Um dos principais personagens da Era de 
Prata na Rússia é o poeta Inokênti Aneski 
(1855-1909). Em vida, dedicou-se mais 

ao ofício de tradução do que, propriamente, à 
publicação de seus poemas. Culto, falava 14 
idiomas. Traduziu para o russo toda a obra do 
dramaturgo grego Eurípedes, além de ter vertido 
para o idioma de Púchkin os principais poetas do 
simbolismo francês. 

Sem filiar-se, propriamente, a nenhuma escola 
literária, publicou apenas um livro seu em vida: 
Canções de silêncio (1904) e ainda assim o fez 
sob pseudônimo: Nik. To (Никто, “ninguém” em 
russo). No Brasil, Inokênti Aneski foi largamente 
elogiado – com certo exagero, diga-se – por Otto 
Maria Carpeaux em sua História da Literatura 
Ocidental: “Neste sentido, o primeiro grande 
poeta russo foi Annenski, tradutor congenial 
de Verlaine; foi mesmo uma personalidade 
poética muito original, escondendo atrás do 
decadentismo melancólico dos seus versos 
musicais uma angústia quase patológica. Não 
foi compreendido em seu tempo”.

O nome do poeta figura ainda no prefácio 
da referencial antologia moderna da poesia 
russa, organizada e traduzida por Haroldo e 
Augusto de Campos, em parceria com Boris 
Schnaiderman, sendo deste último, no prefácio 
da obra, a seguinte observação: “Um poeta da 
importância de Inokênti Âneski, nascido em 1856, 
só encontraria o caminho da poesia no fim de sua 
vida, já no século 20”. 

Apesar das loas entoadas, Âneski não foi 
incluído no rol dos poetas que participam desta 
antologia e, deste modo, permaneceu desconhecido 
do público brasileiro. Sendo as nossas traduções 
as primeiras de Âneski para o português. 

Trazemos aqui a revisão de uma tradução feita 
anteriormente. Neste poema de Âneski menciona-
se um nariz que empreita do caixão. Aqui faz-se 
uma citação direta ao escritor, e autor do conto 
O Nariz, Nicolai Gógol em torno do qual reza a 
lenda de que teria sido enterrado com vida. O 
crítico literário russo Oleg Lekmanov chama a 
atenção para a frustração da perspectiva cristã 
do ressurgimento após a morte na alegoria da 
primavera. Ao contrário, ao invés do nascimento 
da vegetação o que se tem é a persistência tardia 
da neve, em preto e branco, e o verde que surge é 
o da cor do rosto dos mortos. 

Primavera negra
(derrete)

Ao chiar do metal é que o translado
Funerário se ajeita
De um macabro rasgão, um encerado
Nariz do caixão espreita. 

Será que ele queria respirar
Pela costela esvaziada?
Última neve em preto e branco. E há
Lama pela dura estrada.

Só a geada faz embaço ao veio
Na combustão que fluía
E a negra primavera, em vão, por meio
Dum olho em geleia via

Vem de covas marrons, de tetos rotos
Vem do verde das caras.
Porém lá, pela plantação dos mortos,
De asa inchada voaram. 

Gente! É dura a pegada da vida
Por rumo que escombro porte
Não há coisa mais triste e sentida
Que o encontro entre duas mortes. 

Totma, 19 de março de 1906.

Astier
  Basílio

Inokênti Aneski

astierbasilio@gmail.com

Aneski foi um dos principais poetas russos da Era de Prata

Foto: Reprodução

Crônica Tiago Germano
tiagodantasgermano@gmail.com

A marca no asfalto
Cinco da manhã. Hoje o que nos 

acorda não é a vassoura do vizinho, 
seu eterno chapinar na calçada que 
já se misturou aos ruídos brancos da 
madrugada e agora até nos emba-
la em nosso último sono. O que nos 
desperta agora, nesta manhã atípica 
em que a varanda simplesmente ama-
nheceu limpa e o vizinho já não esta-
va nem mais ali, é um som de nature-
za bem diferente. É o ruído metálico 
de alguma ponta raspando o asfal-
to, um murmúrio frustrado que, aos 
poucos, vai se misturando aos pro-
testos dos outros vizinhos, acordan-
do e abrindo suas janelas como ondas 
de uma torcida insatisfeita, num está-
dio de futebol.

Me demoro a ir até a minha janela, 
na esperança preguiçosa de mais al-
gumas horas de sono. Até que o som 
se torna mais presente e está agora 
bem ali, à frente da nossa casa. Pen-
so entender a cena, entre a névoa bru-
mosa de um sonho que ainda não se 
dissipou por inteiro. Vejo uma cata-
dora de lixo com seu carrinho, a ida-
de indefinida de uma pele que, sendo 
muito jovem ou muito velha, teria o 
mesmo aspecto pelo tempo de expo-
sição ao sol e ao trabalho duro. Dian-
te de um tapume de metal aparente-
mente novinho em folha, da altura 
dela e quase da largura da rua, a ca-
tadora estudava seu espólio e olhava 
alternadamente para ele e para as di-
mensões do seu carrinho.

Esfreguei os olhos e desci para pre-
parar um café. Minha esposa perma-
neceu à janela, contemplando a cena. 
Ainda estava lá quando voltei, com o 
café como ela prefere: sem açúcar, mor-
no, com duas pedras de gelo que se dou 
sorte ainda estão se derretendo quan-
do ela recebe a caneca, para provar do 
meu esmero e da minha implicância 
com um hábito tão estranho, mas tão 
dela, e portanto tão nosso.

A catadora não está mais lá. De 
sua empreitada, restam os arranhões 
no asfato, o rastro agora silencioso do 
bom-dia que todo o bairro comparti-
lhou, iniciando seu cotidiano feito de 
outras trilhas sonoras mais familia-

res: o carro da fruta, o carro do ovo, 
o carro da pamonha, o carro do inha-
me cará... O carro da fruta e do inha-
me cará, numa fusão imprevista, um 
megazord de nossos personagens pre-
feridos. O carro da senhora que pede 
uma esmola, uma ajudinha pelo amor 
de Deus, na gravação num autofalante 
de quem parece não atentar para a iro-
nia evidente: pedir esmolas num carro 
de som enquanto várias pessoas que 
passam por ali estão indo ao trabalho 
de bicicleta, ou de ônibus.

O dia passa e só vamos nos lem-
brar da catadora cedo da noite. Não são 
nem nove horas e já estamos com sono, 
afinal acordamos às cinco com aque-
le escarcéu de uma trabalhadora que, 
para não morrer na contramão atrapa-
lhando o trânsito, escolheu a hora de 
menos movimento na rua para viver 
do seu trabalho, atrapalhando o sono 
de uma cidade nunca conveniente 
para alguém como ela, sempre incon-
veniente para todos os demais.

Prestes a dormir, minha esposa con-
fessou que, enquanto eu aquecia a água 
do café, deixando o alarido que nos fez 
acordar cada vez mais para trás, para 
começar o meu dia, ela ficou parte da 
manhã ali, observando aquela mulher 
e seu esforço metódico de tentar dobrar 

um tapume e equilibrá-lo num carri-
nho já repleto de outras coisas, traindo 
as acusações que vinham das janelas, 
“louca”, “bêbada”, “drogada”, falando 
sozinha frases que ninguém escutava, 
porque provavelmente ninguém a es-
cutaria de todo modo.

“Consegue imaginar quando deve 
valer um tapume daqueles onde ela 
vive?”, perguntou minha esposa, antes 
de cochilar. “Um teto para alguém”, foi 
o que eu pensei antes de também dei-
tar a cabeça no travesseiro, sem a me-
nor paz na consciência por me achar 
no direito de perdoar aquela mulher, 
mesmo não merecendo o seu perdão. 
Na solidão de uma madrugada, aque-
la mulher arrastou, bairro após bair-
ro, sem a ajuda de ninguém, sua futura 
casa. Despertou famílias do seu con-
forto para contar do seu desconforto 
que ninguém ouviu e depois sumiu, 
deixando nada além de uma marca no 
asfalto levando a um território ignora-
do e hostil, embora visível de muitas 
das nossas janelas. 

Dormi mal e nada, nem o arras-
tar da vassoura do vizinho na primei-
ra hora da madrugada, já me parecia 
tão real além daquela marca no asfalto, 
uma linha que todos viam e ninguém 
estava disposto a seguir.
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“De sua empreitada, restam os arranhões no asfato, o rastro agora silencioso do bom-dia”



A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 21 de outubro de 2023   11EDIÇÃO: Audaci Junior
EDITORAÇÃO: Luciano Honorato Cultura

Colunista colaborador

Depois de muitos anos de pesquisa, há 
uma tendência comodista em que o 
pesquisador deve se esmerar em se 

afastar dela, é o fato de achar que não mais vai 
se surpreender com as coisas que irá ver daqui 
por diante. É certo que a experiência vai nos 
lapidando e nos dotando de um conhecimento 
cada vez maior naquela determinada área de 
estudo, mas esta não deve nos levar à soberba 
e sim ao profundo saber, o que fatalmente é 
conquistado quando se tem humildade de saber 
aprender sempre. Mas você leitor deve estar 
pensando: o que isso tem a ver com praia e 
ainda mais deserta? Bom, vamos lá.

Estive no Mundo-Sertão, no Cariri, 
município de Gurjão, distante 93 quilômetros 
de Campina Grande, onde visitei um sítio 
arqueológico pré-histórico de feições curiosas 
e muito interessantes no leito do Riacho da 
Caatinga, próximo à localidade de Água Doce, 
no Balduíno, ele também foi chamado de 
Praia Deserta, numa recente catalogação de 
geossítios nos limites do município.

Chegamos a cidade no início da manhã 
e tivemos a oportunidade de observar seu 
acordar. Primeiro a saudação do bode no alto do 
portal da cidade, terra do Bode na Rua, festejo 
cultural muito interessante que reúne expofeira, 
palestras, shows, exibição de artesanato local e 
um passeio por uma belíssima culinária regional 
onde tudo é preparado lembrando o dono da 
festa: o bode.

Margeando a estrada vemos uma 
predominância de algarobeiras, dando 
tons amenos e um tanto prosaicos àquela 
paisagem; sol tímido e vento ainda frio. Já na 
cidade, casario típico de toda esta região – 
nas fronteiras dos Cariris Velhos – com toda 
sua influência moura, judaica, portuguesa... A 
igreja em destaque, o terreiro do forró na praça, 
comerciantes iam ganhando as calçadas e 
crianças (bem fardadinhas) ao lado dos pais 
iam para a escola.

Da cidade nos dirigimos para o sítio 
Caatinga. Deixamos a rodovia PB-176 e 
fomos por uma estrada carroçável por entre a 
caatinga retorcida e ainda sedenta, as chuvas 
aqui não foram tão intensas. Em uma tapera 
abandonamos o veículo e, orientados pela 
topografia do terreno, buscamos o vale formado 
pelo riacho; caminhamos por 150 metros até 
enxergar de longe, por entre a vegetação 
ressequida, o leito largo do riacho. Como deve 
ser caudaloso esse curso d’água! Um tapete 
branco era formado por uma vasta extensão de 
areia branca-amarelada e fina. O outro lado do 
riacho da Caatinga possui vegetação de maior 
porte e uma craibeira reina exuberante, bebendo 
um resto de água que aquele poço juntou. Na 
sombra da craibeira há um grande afloramento 
rochoso e ao lado dele forma-se um lago (um 
poção muito comum em rios temporários) que 
no momento estava quase seco, demonstrando 
o quanto a seca foi severa naquelas paragens, 
naqueles idos de 2019.

O alto do afloramento granítico possui um 
piso inclinado para o poção e uma testada 
que acompanha a inclinação, nesta encontra-
se um painel rupestre de inscrições gravadas, 
petróglifos formado por gradios, linhas 
cruzadas, todas feitas picoteando ou raspando 
a pedra. Tanto os desenhos quanto a técnica 
são comuns nesta região, legado de antigas 
populações indígenas.

O que mais impressiona são os contornos 
daquela paisagem. A formação rochosa 
dá um tom imponente e indomável com 
relação ao riacho, este se estira de maneira 
impressionante, formando nas proximidades 
uma curva forte e até agressiva, ali estão 
depositados um sem número de seixos e tudo 
mais que é trazido pelos enxurros, não raro se 
vê vestígios de populações antiquíssimas dentre 
aquele tapete pétreo.

Fiquei impressionado, não imaginei naquela 
porção da cidade ver um riacho tão caudaloso 
e com contornos tão belos. É nesta hora que 
devemos saber dosar a vivência e a expectativa 
para sempre poder sentir a emoção de uma 
nova descoberta. Lugar exuberante (e é porque 
não tinha água!), imagino o lugar abraçado 
por chuvas, como não deve ser? Certamente no 
Balduíno, o termo Praia Deserta não foi pensado 
em vão e um dia eu vou conferir!

Crônica 
  Em destaque

Letreiros do 
Balduíno

Thomas Bruno Oliveira 
thomasbruno84@gmail.com

Mais um final de semana com o 
Viva Usina, projeto que reúne diver-
sas atrações artísticas na Usina Cultu-
ral Energisa, localizada em João Pes-
soa. A entrada é gratuita.

Hoje e amanhã, sempre às 20h, 
na Sala Vladimir Carvalho, haverá a 
apresentação do espetáculo Deserto-
res, do Coletivo de Teatro Alfenim. A 
montagem é uma história que se pas-
sa em 1918, durante a Primeira Guer-
ra Mundial, quando quatro soldados 
decidem desertar. Tidos como mor-
tos, os quatro homens permanecem 
em clandestinidade, sob a constante 
ameaça de serem presos e fuzilados 
como desertores. É uma obra que re-
flete sobre os horrores da guerra e as 
consequências para aqueles que se re-
cusam a participar dela. A classifica-
ção indicativa é 10 anos.

O Alfenim é um laboratório perma-
nente de pesquisa teatral surgido em 
2007 com o objetivo de criar uma obra 
autoral com base em assuntos brasilei-

ros. Eles trabalham com o conceito de 
dramaturgia em processo, no qual o 
texto das montagens é criado na sala de 
ensaios com a participação dos atores e 
demais artistas colaboradores. 

Criatividade e gastronomia
Hoje e amanhã, das 16h às 22h, na 

área externa da Usina Energisa, o pú-
blico poderá conferir a Feirinha Viva 
Usina, composta por inscritos de todo 
o estado aprovados via edital. É um 
espaço para valorizar os produtores 
locais e oferecer ao público uma va-
riedade de produtos criativos e gas-
tronômicos. No lado gastronômico, 
comidas veganas, culinária interna-
cional (árabe, italiana e turca) e indíge-
na, lanches, cervejas artesanais e doces. 
No lado criativo, itens como papelaria, 
brechós, biojoias e calçados.

Até o dia 5 de novembro, de terça a 
domingo, das 9h às 20h, na Galeria Ale-
xandre Filho, haverá a exposição Viva 
Nordeste, uma intervenção artística da 
artista Zona (Amanda Laíza). A classi-
ficação indicativa é livre.

Hoje e amanhã, na capital paraibana, espetáculo será encenado gratuitamente

Coletivo de Teatro Alfenim 
apresenta peça Desertores

‘VIVA USINA’

Da Redação
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Espetáculo fala dos horrores da guerra
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Sesc - Campina Grande [3337-1942] • Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro Severino Cabral [3341-6538] • 

Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

EM cartaz

Serviço

ESTREIAS

ASSASSINOS DA LUA DAS FLORES (Kil-
lers of the Flower Moon. EUA. Dir.: Martin Scor-
sese. Drama. 16 anos). O ano é 1920, na região 
norte-americana de Oklahoma. Misteriosos 
assassinatos acontecem na tribo indígena de 
Osage, uma terra rica em petróleo. O caso foi 
investigado pelo FBI, a agência que tinha aca-
bado de ser criada na época. Os assassinatos 
dados a partir de circunstâncias misteriosas 
na década de 1920, assolando os membros 
da nação Osage, acaba desencadeando uma 
grande investigação envolvendo o poderoso J. 
Edgar Hoover, considerado o primeiro diretor 
do FBI. Inspirado no best-seller homônimo de 
David Grann. CENTERPLEX MAG 2 (leg.): 20h; 
CENTERPLEX MAG 4 (dub.): 17h; CINÉPOLIS 
MANAÍRA 7 (leg.): 19h30; CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 11 - VIP (leg.): 13h30 - 17h45 - 22h.

O CÉU NÃO PODE ESPERAR (El cielo no 
puede esperar. Espanha. Dir.: José María Zava-
la. Documentário. 10 anos). Carlo Acutis foi um 
jovem britânico-italiano que morreu em 2006, 
aos 15 anos, em decorrência de uma leucemia. 
Porém, mesmo não estando mais aqui, até hoje 
ele segue sendo um grande símbolo de força 
entre os jovens. CENTERPLEX MAG 4 (dub.): 
14h45 (sáb.) - 19h15 (seg.); CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 8 (dub.): 14h (sáb.) - 19h (seg. e ter.).

LIVRO DOS SONHOS (La Chambre des 
merveilles. França. Dir.: Lisa Azuelos. Drama. 14 
anos). Thelma Carrez (Alexandra Lamy), é mãe 
de Louis (Hugo Questel), um garoto que entra 
em coma após ser vítima de um atropelamen-
to. Certo dia, ela encontra o diário do filho com 
uma lista com “10 coisas para fazer antes do fim 
do mundo”. Então, Thelma decide sair em uma 
jornada para realizar os desejos de Louis, na es-
perança de que, ao ouvir as histórias sobre as 
aventuras da mãe, o rapaz irá finalmente acor-
dar. CINÉPOLIS MANAÍRA 8: 19h15 (dub., exce-
to seg. e ter.) - 21h45 (leg.).

TROLLS 3 – JUNTOS NOVAMENTE (Trolls 
Band Together. EUA. Dir.: Walt Dohrn. Anima-
ção. Livre). Branch e Poppy embarcam em 
uma jornada angustiante e emocionante para 
salvar um irmão que foi sequestrado por um 
par de vilões pop star. CENTERPLEX MAG 1 
(dub.): 19h30; CENTERPLEX MAG 3 (dub.): 
14h - 16h15; CENTERPLEX MAG 4 (dub.): 15h 
- 17 (seg.); CINÉPOLIS MANAÍRA 1 (dub.): 
13h45 - 16h; CINÉPOLIS MANAÍRA 5 (dub.): 
15h15 - 17h40 - 20h; CINÉPOLIS MANAÍRA 7 
(dub.): 14h45 - 17h (3D) - 19h30; CINÉPOLIS 
MANAÍRA 9 - Macro-XE (dub.): 14h15 - 16h30 
- 19h; CINÉPOLIS MANGABEIRA 1 (dub.): 
14h - 16h15 - 18h30 - 20h45; CINÉPOLIS MAN-
GABEIRA 5 (dub.): 15h - 17h15 - 19h30 (3D); 
CINE SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 16h40; CINE 
SERCLA TAMBIÁ 6 (dub.): 14h50 - 16h40 (3D) 

- 18h30; CINE SERCLA PARTAGE 2 (dub.): 
14h50 - 16h40 (3D) - 18h30; CINE SERCLA 
PARTAGE 4 (dub.): 16h40.

CONTINUAÇÃO

O EXORCISTA – O DEVOTO (The Exor-
cist: Believer. EUA. Dir.: David Gordon Green. 
Terror. 14 anos). Um homem (Leslie Odom Jr.) 
perdeu sua esposa grávida em um terremoto 
no Haiti e, desde então, cria sozinho sua filha 
(Lidya Jewett). Um dia, ela e a amiga (Olivia 
O’Neill) desaparecem na floresta e só voltam 
três dias depois, sem nenhuma lembrança do 
que aconteceu, causando uma série de even-
tos sobrenaturais. CENTERPLEX MAG 1 (leg.): 
21h15; CINÉPOLIS MANAÍRA 2 (dub.): 15h30 
- 18h10 - 21h; CINÉPOLIS MANAÍRA 4 (dub.): 
22h15; CINÉPOLIS MANGABEIRA 2 (dub.): 
15h30 (exceto seg.) - 18h15 (exceto seg.) - 21h 
(exceto seg.); CINE SERCLA TAMBIÁ 4 (dub.): 
16h10 - 20h50; CINE SERCLA PARTAGE 
3(dub.): 16h10 - 20h50.

UMA FADA VEIO ME VISITAR (Brasil. Dir.: 
Vivianne Jundi. Comédia. 10 anos). Baseado 
no livro da escritora Thalita Rebouças. Depois 
de quatro décadas congelada, a Fada Tatu 
(Xuxa Meneghel) é escolhida para uma mis-
são: fazer Luna (Tontom Périssé) e Lara (Vitória 
Valentin), duas adolescentes que se odeiam, 
virarem melhores amigas. Enquanto Tatu tenta 
se adaptar aos tempos atuais, percebe que os 
problemas da adolescência continuam os pio-
res do mundo. CINÉPOLIS MANAÍRA 8: 14h30 
(sáb.) - 16h45; CINÉPOLIS MANGABEIRA 3: 
21h15 (exceto seg. e ter.); CINE SERCLA TAM-
BIÁ 2: 14h40 (sáb. e dom.); CINE SERCLA PAR-
TAGE 4: 14h40 (sáb. e dom.).

JOGOS MORTAIS X (Saw X. EUA. Dir.: Ke-
vin Greutert. Terror. 18 anos). John Kramer (Tobin 
Bell), o impiedoso assassino Jigsaw, está muito 
doente e em busca de uma cura milagrosa. Ele 
decide viajar para o México após ouvir falar de 
um inovador procedimento médico que, além 
de experimental, também é muito arriscado. Ao 
chegar a seu destino, ele se depara com um am-
biente macabro, e descobre que toda a opera-
ção é uma farsa para enganar pessoas vulne-
ráveis. Agora armado com um novo propósito, 
o serial killer usará armadilhas insanas e en-
genhosas para virar o jogo contra os vigaristas. 
CINE SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 21h; CINE SER-
CLA PARTAGE 4 (dub.): 21h.

MEU NOME É GAL (Brasil. Dir.: Dandara 
Ferreira e Lô Politi. Biografia. 16 anos). A tra-
jetória de Gal Costa (Sophie Charlotte), uma 
menina tímida que desde muito cedo soube 
que a música guiaria seus caminhos. Aos 20 
anos, ela decide viajar rumo ao Rio de Janeiro 
para se tornar cantora. Lá, a jovem encontra 
seus amigos da Bahia que acompanham os 

primeiros passos de Gal na música profissio-
nal no final da década de 1960. CENTERPLEX 
MAG 2: 15h15; CINÉPOLIS MANAÍRA 3: 18h40 
- 20h45; CINE SERCLA TAMBIÁ 1: 18h45; 
CINE SERCLA PARTAGE 5: 19h45.

PATRULHA CANINA - UM FILME SUPER-
PODEROSO (PAW Patrol: The Mighty Movie. 
EUA. Dir.: Cal Brunker. Animação. Livre). Os 
filhotes da Patrulha Canina ganham pode-
res após um meteoro mágico cair na cidade. 
Para um deles, é um grande sonho que se tor-
nou realidade, mas a felicidade dos patrulhei-
ros pode estar ameaçada quando o maior ini-
migo dos filhotes foge da prisão. CENTERPLEX 
MAG 1 (dub.): 14h30 - 16h45; CENTERPLEX 
MAG 3 (dub.): 18h30; CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 3 (dub.): 14h - 16h15; CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 4 (dub.): 15h45 - 18h - 20h15; CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 3 (dub.): 14h30 (exceto seg. 
e ter.) - 16h45 (exceto seg. e ter.) - 19h (exce-
to seg. e ter.); CINE SERCLA TAMBIÁ 5 (dub.): 
15h - 16h55 - 18h45; CINE SERCLA PARTAGE 1 
(dub.): 15h - 16h55 - 18h45.

O PROTETOR – CAPÍTULO FINAL (The 
Equalizer 3. EUA. Dir.: Antoine Fuqua. Policial. 16 
anos). Morando no sul da Itália, Robert McCall 
(Denzel Washington) logo descobre que seus 
novos amigos estão sob o controle dos chefes 
do crime local. À medida que os eventos se tor-
nam mortais, o o ex-agente do governo se torna 
um protetor ao enfrentar a máfia. CENTERPLEX 
MAG 4 (dub.): 21h; CINÉPOLIS MANGABEIRA 
5 (dub.): 21h45; CINE SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 
18h50; CINE SERCLA TAMBIÁ 5 (dub.): 20h40; 
CINE SERCLA PARTAGE 1 (dub.): 20h40; CINE 
SERCLA PARTAGE 4 (dub.): 18h50.

SOM DA LIBERDADE (Sound of Freedom. 
EUA e México. Dir.: Alejandro Gómez Monte-
verde. Drama. 14 anos). Um ex-agente federal 
(Jim Caviezel) embarca em uma perigosa mis-
são para salvar uma menina dos cruéis trafi-
cantes de crianças. Com o tempo se esgotando, 
ele viaja pelas profundesas da selva colombia-
na, colocando sua vida em risco para libertá-la. 
CENTERPLEX MAG 2 (dub.): 17h15; CENTER-
PLEX MAG 3 (leg.): 20h30; CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 6 (dub.): 14h20 - 17h30 - 20h30; CINÉPOLIS 
MANAÍRA 10 - VIP (leg.): 15h - 18h15 - 21h30; 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 4 (dub.): 14h15 - 
17h30 - 20h30; CINE SERCLA TAMBIÁ 3 (dub.): 
14h10; CINE SERCLA TAMBIÁ 4 (dub.): 18h20; 
CINE SERCLA TAMBIÁ 6 (dub.): 20h20; CINE 
SERCLA PARTAGE 2 (dub.): 20h20; CINE SER-
CLA PARTAGE 3 (dub.): 18h20; CINE SERCLA 
PARTAGE 5 (dub.): 14h10.

CINE BANGÜÊ (JP) - OUTUBRO

Devido a problemas técnicos, todas as 
sessões do Cine Bangüê estão momenta-
neamente suspensas.
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Estão abertas gratuitamente no Hotel Globo, em João Pessoa, as mostras ‘Identidade Afro’ e ‘Óleo sobre o Mar’ 

Exposições promovem a visibilidade
ARTES VISUAIS

Da Redação

Artista e ativista cultural Elioenai Gomes assina as obras que compõem ‘Identidade Afro’, mostra que celebra a consciência negra

Fotos: Willian Macêdo/Divulgação

Com base nos registros da limpeza do piche encontrado nas praias, painéis de placas descartáveis de zinco e afins, mostra ‘Óleo sobre o Mar’ resulta de uma oficina com alunos promovida pela Pinacoteca da UFPB

MÚSICA

Grupo Samba D’Kriouluz 
embala ‘Sabadinho Bom’

O Sabadinho Bom deste fi-
nal de semana será embalado 
com chorinho, samba de raiz e 
partido alto, ao som da banda 
Samba D’Kriouluz. O evento 
gratuito, realizado pela Fun-
dação Cultural de João Pes-
soa (Funjope), acontece hoje, 
a partir do meio-dia, na Praça 
Rio Branco, no Centro.

Edes Barbosa, vocalista e 
percussionista da banda, con-
ta que os músicos prepara-
ram um repertório recheado 
de muitos chorinhos, samba 
de raiz, samba-canção, parti-

do alto, relembrando alguns 
ícones da cultura do samba 
nacional. “Será um show ir-
reverente, cheio de novida-
des, montado especialmente 
para o Sabadinho Bom”, de-
clara o artista.

Samba D’Kriouluz vai re-
unir canções que passeiam 
pelas composições de Jackson 
do Pandeiro, como ‘Comadre 
Sebastiana’ e ‘Cabo Tenório’; 
Martinho da Vila, com ‘Mu-
lheres’, ‘É Devagar’ e ‘Felici-
dade’. Também entram no re-
pertório nomes como Alcione, 
Jovelina Pérola Negra, Bezer-
ra da Silva, sem contar os cho-
rinhos com arranjos do mes-
tre Edilson do Sax, além de 
algumas autorais.

Além de Edes nos vocais e 
percussão, compõem o grupo 
os músicos Wellington Melo 
(vocal e cavaco); Idálcio Ferrei-
ra, conhecido por Índio Viola; 
Rodrigo Morais (percussão); 
Rafael Morais (pandeiro); Fá-
bio Santos, o Fábio Batera; e 
Edilson Pequeno (sax). “Que-
remos satisfazer as pessoas 
com os nossos ritmos e musi-
calidade. Iremos interagir com 
todos, descer do palco e dan-
çar muito com o público”, ga-
rante Edes Barbosa.

Dois temas bastante atuais 
estão ocupando os quatro 
cantos do Hotel Globo, loca-
lizado no Centro Histórico 
de João Pessoa. Estão em car-
taz as exposições Identidade 
Afro, do artista multicultural 
Elioenai Gomes, e Óleo so-
bre o Mar, coletiva da Pina-
coteca da Universidade Fe-
deral da Paraíba (UFPB) que 
trata do alerta para as ques-
tões ambientais. Ambas se-
guem abertas ao público até 
o dia 30 de novembro.

Conhecido por sua luta 
pela visibilidade não só das 
artes de matrizes africanas, 
como também pelo próprio 
Centro Histórico, Elioenai 
Gomes é conhecido pela sua 
trajetória de quase 40 anos 
à frente do Ateliê Multicul-
tural que leva o seu nome. 
O artista desenvolve ainda 
ações socioculturais centra-
das no processo de humani-
zação da população no bair-
ro do Varadouro.

A exposição reúne uma 
coletânea de trabalhos – des-
de pinturas, passando por es-
culturas até a reciclagem –, 
marcando também, de forma 
antecipada, a celebração do 

Dia Nacional da Consciência 
Negra, que acontecerá no pró-
ximo 20 de novembro.

“Esse convite da Funjope, 
para mim, foi perfeito. Além 
das pinturas, vou mostrar 
duas peças de figurinos do 
espetáculo e arranjo criativo 
Auto dos Orixás”, frisou Elioe-
nai Gomes, sobre a manifes-
tação artística que ele apre-
senta há 13 anos, no Ponto 
de Cem Réis. Este ano, o Auto 
dos Orixás acontece em par-
ceria com a Fundação Cul-
tural de João Pessoa. “Acre-
dito que teremos um bom 
público, principalmente por 
todo esse trabalho de visibi-
lidade da consciência negra, 
além do movimento turístico 
que acontece no Hotel Globo 
e ainda a divulgação do Ate-
liê Multicultural”. 

O curador da exposição, 
Willian Macêdo, apontou que 
a exposição abrange “a plu-
ralidade do artista Elioenai 
Gomes, que mostra a identi-
dade afro, fortalecendo e va-
lorizando a arte e a cultura da 
parte mais antiga da cidade, o 
Centro Histórico”.

“Temos um compromisso 
de investir e acolher uma di-
versidade de culturas e a ex-
posição do Nai faz parte des-

se esforço da Funjope de dar 
legitimidade e credibilida-
de aos artistas pretos e pre-
tas”, disse o diretor executivo 
da Funjope, Marcus Alves. 
“Nai tem uma contribuição 
imensa para a arte e a cultu-
ra de João Pessoa, sobretudo, 
quando olhamos o território 
do Centro Histórico com o 
qual ele tem uma dedicação 
muito grande”.

Resistência do Nordeste
Já Óleo sobre o Mar é o tra-

balho é resultado de um pro-
jeto de workshop com alunos 

do curso de Artes Visuais 
promovido pela Pinacote-
ca da UFPB, reunindo foto-
grafias que mostram a lim-
peza do piche encontrado 
nas praias pela população. 
Na oficina que originou a 
exposição, a equipe discen-
te trabalhou com o próprio 
material poluidor: além do 
próprio piche, eles usaram 
placas descartáveis de zinco, 
a partir de sucatas deixadas 
pelas construções no próprio 
campus universitário, origi-
nando 10 painéis pintados 
sobre as lâminas.

As obras não têm uma “as-
sinatura” individual, apesar 
de que há uma exposição para-
lela de uma das participantes, 
Cris Medeiros, também ba-
seada no workshop. Além dela, 
compõem o grupo Jhez Be, Ro-
drigo Miranda e Vitchan.

“Tem um significado sim-
bólico essa exposição, ou seja, 
a resistência do Nordeste dian-
te de agressões”, garantiu o 
professor do curso de Artes 
Visuais da UFPB, Gabriel Be-
char. Para ele, a mostra retra-
ta um pouco do desastre eco-
lógico que ocorreu no dia 30 

de agosto de 2019, quando as 
praias de Pernambuco foram 
invadidas por óleo derrama-
do. Em pouco tempo, o óleo se 
espalhou pelos nove estados 
do Nordeste, com cerca de 200 
praias atingidas dois meses 
depois. A população se juntou 
para limpar as praias, contan-
do com a colaboração do Exér-
cito. “Minha intenção como 
curador é dinamizar e incen-
tivar a produção dos artistas 
do curso de onde está saindo 
a nova geração de artistas con-
temporâneos do estado”, fina-
lizou o professor.

Chegando ao seu terceiro fim de 
semana, o festival Outubro Arretado 
ocupa o Centro Cultural de Manga-
beira, na capital paraibana, com a 
apresentação Se você pode sonhar você 
pode realizar, do grupo Poivre Ballet. 
O evento gratuito acontece amanhã, 
a partir das 17h.

No mundo encantado do qual 
existem princesas (bailarinas), Min-
nie não entende porque é diferente, 
pois ela também quer ser uma. As-
sim, a protagonista vai visitar cada 
uma delas para ver com qual ela se 
parece mais. A apresentação é livre 
para todos os públicos e conta com 
tradução em Libras.

Já no próximo dia 29, às 17h, no 
Parque Parayba II, haverá a apresen-
tação gratuita do espetáculo Troca-se 
Histórias por Brincadeiras, do grupo Ar-
retado Produções Artísticas.

Essa montagem acompanha a 
história de Dengoso, um palhaço 
velho que já não tem mais seu cir-
co. Com o seu sobrinho Pitoco, ele 
anda de cidade em cidade trocando 
suas brincadeiras por quem queira 
lhes contar uma história.

O Outubro Arretado acontece em 
parceria com a Fundação de Cultura 
de João Pessoa (Funjope) e a Câma-
ra Municipal de João Pessoa.

Amanhã, em João Pessoa, Centro Cultural 
Mangabeira receberá espetáculo de dança

‘OUTUBRO ARRETADO’

Da Redação

Na apresentação 
gratuita com 

tradução em Libras 
‘Se você pode sonhar 

você pode realizar’, 
o grupo Poivre Ballet 

visita o mundo 
mágico povoado por 

princesas dançarinas

Fo
to

s:
 P

oi
vr

e 
Ba

lle
t/

D
iv

ul
ga

çã
o

Da Redação

Repertório
Samba D’Kriouluz 

vai reunir canções de 
Jackson do Pandeiro, 

Martinho da Vila, 
Alcione, Jovelina Pérola 

Negra e Bezerra da 
Silva, além de chorinhos 

e algumas autorais
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O governador João Aze-
vêdo finalizou, na tarde de 
ontem, sua visita ao muni-
cípio de Cabaceiras, no Ca-
riri paraibano, com a entre-
ga de 20 casas do Programa 
Parceiros da Habitação e 
de equipamentos para a 
usina de leite de cabra, por 
meio do projeto Cooperar. 
Ele também inspecionou as 
obras de construção da nova 
Escola Estadual Alcides Be-
zerra, da creche Amélia Ai-
res de Queiroz Cavalcanti e 
de implantação e pavimen-
tação da PB-160, que liga Ca-
baceiras a Boa Vista.

“Em um único dia, en-
tregamos estrada, casas, 
equipamentos para a coo-
perativa, travessias urba-
nas, inspecionamos uma 
escola que vai ficar belís-
sima, a creche e ficamos 
muito felizes de poder pro-
porcionar essas ações em 
Cabaceiras, assim como fa-
zemos em todos os muni-
cípios da Paraíba”, frisou o 
governador João Azevêdo.

As 20 casas do Progra-
ma Parceiros da Habita-
ção entregues pelo chefe 
do Executivo estadual re-
ceberam investimentos de 
R$ 719 mil. As unidades ha-
bitacionais têm 44 metros 
quadrados de área cons-
truída e são compostas de 
sala, dois quartos, cozinha, 
área de serviço e banheiro. 

No município ainda estão 
em andamento a constru-
ção de 14 residências, que 
recebem recursos de R$ 602 
mil. “Eu quero agradecer 
ao governador por me pro-
porcionar uma casa e estou 
muito satisfeita porque eu 
morava de aluguel e hoje 
tenho um lugar meu, que 
me dá muito orgulho e o 
meu sentimento represen-
ta o de todas as mães que 
foram contempladas com 
esse tão importante inves-
timento”, disse a dona de 
casa Diana Pessoa.

Na usina de leite de ca-
bra Capribov, o governa-
dor João Azevêdo entregou 
equipamentos que moder-
nizaram a produção, a 
exemplo de caminhão iso-
térmico, torre de resfria-
mento, embaladeira auto-
mática, envasadora, lava 
botas automática, centrifu-
gadora e tanque para a fa-
bricação de queijo, que re-

presentam investimentos 
de R$ 1,3 milhão.

“Esses equipamentos 
representam um salto mui-
to grande para nós porque 
começamos nossas ativi-
dades em 2001 com a pro-
dução de 80 litros de lei-
te por dia e hoje estamos 
com uma produção de cin-
co mil litros de leite por dia, 
ou seja, nossos equipamen-
tos estavam ultrapassados 
e conseguimos essa moder-
nização com o projeto Coo-
perar, beneficiando direta-
mente 450 produtores de 
leite de 25 municípios da 
região“, comemorou o dire-
tor presidente da Capribov, 
Emerson Farias, que agra-
deceu ao Governo do Esta-
do pela atenção aos produ-
tores rurais.

O governador João 
Azevêdo também fez uma 
visita técnica às obras de 
construção do novo pré-
dio da Escola Estadual Al-

cides Bezerra, que recebe 
investimentos de R$ 9,7 
milhões. Os serviços no lo-
cal abrangem a construção 
de 12 salas de aula, coor-
denação pedagógica, sala 
de professores e da dire-
ção geral, biblioteca, audi-
tório, recreio, cozinha, la-
boratórios de Informática, 
Matemática, Robótica, Bio-
logia, Física e Química e 

ginásio coberto com arqui-
bancadas e vestiários mas-
culino e feminino. Ele ins-
pecionou ainda as obras 
da creche Amélia Aires 
de Queiroz Cavalcanti, do 
programa Paraíba Primei-
ra Infância, que irá atender 
100 crianças e recebe in-
vestimentos de aproxima-
damente R$ 2 milhões na 
sua construção.

Governador entrega casas e inspeciona obras em escola

O gestor finalizou a 
agenda com a inspeção 
às obras de implantação 
e pavimentação da PB-
160, onde são investidos 
R$ 37,5 milhões de recur-
sos próprios do Estado. 
Os serviços compreendem 
uma extensão de 27,9 km e 
têm o objetivo de moder-
nizar a infraestrutura ro-
doviária estadual e ofere-
cer conforto e segurança 
aos motoristas.

João Azevêdo destacou 
a importância econômica 
da estrada para a região. 
“Essa estrada favorece o 
acesso a um dos mais im-
portantes destinos turís-
ticos do estado, o Lajedo 
de Pai Mateus, também 
irá permitir o escoamento 
da produção local e espe-
ramos fazer essa entrega 
no início do próximo ano, 

proporcionando a mudan-
ça do perfil econômico da 
região”, acrescentou.

O prefeito de Cabacei-
ras, Tiago Castro, agrade-
ceu ao governador João 
Azevêdo pela demonstra-
ção de carinho com a cida-
de. “Nós só temos a agra-
decer, em nome do povo 
de Cabaceiras, por todos 
os investimentos que es-
tão acontecendo no nosso 
município, trazendo de-
senvolvimento para a nos-
sa cidade e há muito tem-
po estávamos precisando 
dessa infraestrutura e gra-
ças ao governo estadual, 
conseguimos agora”, co-
mentou.

A agenda do gover-
nador João Azevêdo foi 
acompanhada pelo presi-
dente da Assembleia Le-
gislativa, Adriano Gal-

dino; além de auxiliares 
da gestão estadual, den-
tre eles Joaquim Hugo (se-
cretário da Agropecuá-
ria e da Pesca), Pollyanna 
Dutra (Desenvolvimento 
Humano), Frei Anastácio 
(secretário da Agricultu-
ra Familiar e Desenvol-
vimento do Semiárido), 
Deusdete Queiroga (se-
cretário da Infraestrutura 
e dos Recursos Hídricos), 
Roberto Souza (secretá-
rio da Educação), Ronal-
do Guerra (chefe de Ga-
binete do Governador), 
Omar Gama (coordena-
dor do Cooperar), Aris-
teu Chaves (presidente 
da Empaer), Valéria Ara-
gão (secretária executiva 
da Economia Solidária) e 
João Paulo Freire (secretá-
rio executivo da Articula-
ção Política).

PB-160 é pavimentada em 27,9Km
Governo do Estado investiu R$ 719 mil em 20 casas pelo Programa Parceiros da Habitação

No município, governador também inaugurou pavimentação asfáltica, entregou cisternas e visitou escola

João anuncia adutora em Cabaceiras
EM VISITA AO CARIRI

O governador João Aze-
vêdo esteve, ontem, em Ca-
baceiras, no Cariri paraibano, 
ocasião em que inaugurou a 
pavimentação asfáltica da ro-
dovia de acesso ao Distrito de 
Ribeira e a travessia urbana do 
município. O gestor também 
entregou 20 cisternas e visi-
tou a Escola Estadual de Ensi-
no Fundamental e Médio Cló-
vis Pedrosa. Na ocasião, ele 
ainda anunciou investimentos 
de R$ 20 milhões para as obras 
da adutora de 38 Km, que irá 
abastecer o distrito de Ribeira, 
e foi agraciado com o título de 
cidadão cabaceirense em reco-
nhecimento ao serviço presta-
do à população da cidade.

Na oportunidade, o chefe 
do Executivo estadual ressal-
tou os investimentos do go-
verno em Cabaceiras e o com-
promisso de fazer uma gestão 
municipalista. “Nós chegamos 
a todas as regiões do estado, 
entregando obras, trazendo 
desenvolvimento e qualida-
de de vida. Cabeceiras tem 
um grande potencial e tem 
recebido desde 2019 mais de 
R$ 91 milhões de investimen-
tos do nosso governo. A estra-
da da Ribeira, que inaugura-
mos hoje, é fundamental para 
a produção local que precisa 
ser escoada rapidamente. Fa-
zer gestão é cuidar do povo, 
melhorar a qualidade de vida 
das pessoas e estou feliz por 
estar em Cabaceiras para en-
tregar escola reformada, es-
trada, travessia urbana, o que 
demonstra o nosso olhar aten-
cioso para que empregos se-
jam gerados e sonhos realiza-
dos”, frisou.

Ele também anunciou no-
vos investimentos para a segu-
rança hídrica da região. “Hoje 
autorizei a licitação de R$ 20 
milhões para a construção da 
adutora de 38 Km para levar 
água para o distrito de Ribei-
ra, que vai oferecer melhores 
condições de vida para as pes-
soas. Também vamos assinar 
em breve a ordem de servi-
ço no valor de R$ 400 milhões 
para a construção da adutora 
do Cariri, com 370 Km de ex-
tensão, o que representa o nos-
so respeito com as pessoas”, 
acrescentou.

Nas obras de pavimenta-
ção asfáltica da rodovia de 
acesso ao Distrito de Ribei-
ra entregues pelo governador 
João Azevêdo foram investi-
dos, com recursos próprios do 
estado, R$ 16,7 milhões. Os ser-
viços permitem a geração de 
oportunidades de negócios, 
geração de empregos, distri-
buição de renda e o desenvol-
vimento sustentável da região.

O prefeito de Cabaceiras, 
Tiago Castro, agradeceu ao 
governador João Azevêdo 
pelas importantes ações da 
gestão estadual no municí-
pio. “Nós temos sido contem-
plados com obras estruturan-
tes que fomentam a nossa 
economia. Eu agradeço ao go-
vernador pelo trabalho e de-
dicação, contribuindo com o 
desenvolvimento do municí-
pio, que é referência no Bra-
sil com a Roliúde Nordestina, 
onde são gravados grandes 
filmes e séries, a exemplo do 
Auto da Compadecida, Can-
gaço Novo e Maria Bonita, 
além da festa do Bode Rei e 

Lajedo do Pai Mateus”, de-
clarou.

No município, o gestor es-
tadual entregou as obras de 
travessias urbanas que con-
templaram as Ruas Quatro de 
Julho, Antônio Aires Queiroz, 
Aurélio Queiroz, Aurélio Ar-
ruda, Manoel Melquíades Pe-
reira, Raul de Dinoá, Padre 
Inácio Cavalcante de Albu-
querque e Projetada. Os ser-

viços contemplaram uma ex-
tensão de 2,65 Km e receberam 
investimentos de R$ 2 milhões.

O presidente da Assem-
bleia Legislativa, Adriano Gal-
dino, parabenizou a gestão es-
tadual pelas obras e políticas 
públicas em Cabaceiras. “Esse 
é um momento de agradeci-
mento ao governador que tem 
construído uma Paraíba me-
lhor e mais justa para todos e 

todo o volume de investimen-
tos em Cabaceiras traz quali-
dade de vida, geração de em-
prego e renda e dias melhores 
para a sua gente”, disse.

Em Cabaceiras, o chefe do 
Executivo estadual também 
fez a entrega de 20 cisternas 
na Comunidade São Francisco, 
que totalizam investimentos 
de R$ 163,6 mil, e visitou a coo-
perativa Arteza, que beneficia 

o couro. O curtume coletivo 
será contemplado com recur-
sos em torno de R$ 1 milhão, 
por meio do projeto Cooperar, 
para a modernização de seus 
equipamentos. O governador 
ainda visitou a Escola Estadual 
de Ensino Fundamental e Mé-
dio Clóvis Pedrosa e recebeu o 
agradecimento dos alunos pe-
los investimentos na região.

Acompanharam a agen-
da do governador João Aze-
vêdo os deputados estaduais 
João Paulo Segundo e Chió; 
prefeitos da região, a exemplo 
de Anna Lorena (Monteiro), 
Marcos Freitas (Boqueirão), 
Neto Nepomuceno (Barra de 
Santa Rosa), Zé Elias (Gur-
jão), Jarson do Pastor (Nova 
Floresta), Onildo Lindberg 
(São Domingos do Cariri), 
João Batista (Barra de São Mi-
guel), Chicão Lima (Massa-
randuba), José Nivaldo (Um-
buzeiro) e Silvano Dudu 
(Caraúbas); George Coelho 
(presidente da Famup); verea-
dores da região; além de au-
xiliares da gestão estadual, 
dentre eles Frei Anastácio (se-
cretário da Agricultura Fami-
liar e Desenvolvimento do Se-
miárido), Deusdete Queiroga 
(secretário da Infraestrutu-
ra e dos Recursos Hídricos), 
Roberto Souza (secretário da 
Educação), Ronaldo Guerra 
(chefe de Gabinete do Gover-
nador), Omar Gama (coorde-
nador do Cooperar), Aristeu 
Chaves (presidente da Em-
paer), Valéria Aragão (secre-
tária executiva da Economia 
Solidária) e João Paulo Freire 
(secretário executivo da Arti-
culação Política).

João Azevêdo descerra a placa que inaugura a pavimentação asfáltica na cidade

Rodovia que dá acesso a um dos distritos de Cabaceiras foi entregue pelo governador
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Um dos objetivos é trabalhar em matérias legislativas que possam ajudar os paraibanos a sair do endividamento

ALPB lançará frente parlamentar
DEFESA DO CONSUMIDOR
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BA Assembleia Legislati-

va da Paraíba (ALPB) lan-
çará, na próxima quarta-
feira, a Frente Parlamentar 
em Defesa do Consumidor. 
A solenidade acontece às 
16h, no Plenário José Mariz. 

O presidente da Frente, 
o deputado estadual Wil-
son Filho (Republicanos) 
antecipou que um dos ob-
jetivos principais nesse pri-
meiro momento é trabalhar 
na elaboração de matérias 
legislativas que possam aju-
dar os paraibanos a sair da 

situação de endividamento.  
“Temos o apoio do Procon 
Estadual e de vários Pro-
cons municipais para pen-
sarmos coletivamente uma 
maneira de contribuir com 
a redução do endividamen-
to na Paraíba. 

Estamos acompanhan-
do campanhas nacionais 
para negociação de dívidas, 
a exemplo do programa De-
senrola Brasil, do Governo 
Federal, e pretendemos dis-
cutir alternativas para me-
lhorar a saúde financeira do 

paraibano, passando desde 
a base da educação voltada 
para finanças, até a orien-
tação direta de como nego-
ciar os débitos”, destacou o 
parlamentar.

A solenidade será aber-
ta ao público e diversos 
órgãos de defesa do con-
sumidor já confirmaram 
presença, inclusive do in-
terior do Estado. 

Nas redes sociais do de-
putado é possível sugerir 
matérias legislativas rela-
cionadas aos tema.

A Assembleia Legislativa 
da Paraíba (ALPB) instalou, 
na noite de quinta-feira (19), 
a Frente Parlamentar em De-
fesa do Ciclismo e Apoio ao 
Ciclista da Paraíba, em ses-
são especial realizada no Au-
ditório do Serviço Social do 
Comércio (SESC), no bairro 
Cabo Branco, em João Pessoa. 
O evento foi proposto pelo de-
putado Michel Henrique.

 Na oportunidade, foi en-
tregue a comenda Talento Es-
portivo Desportista Genival 
Leal de Menezes ao Ciclista 
José Danrley Cavalcante dos 
Santos. Sobre a instalação da 
Frente, Michel Henrique de-
clarou que ela é justificada 
“pela necessidade de buscar 
a garantia de meios de defe-
sa para a prática segura de es-
porte na modalidade ciclis-
mo, atendendo ao quesito do 
lazer e da saúde”.

 Lembrando que sempre 
foi um amante e praticante 
do Ciclismo, Michel disse que 
elegeu a defesa do esporte 
como uma das prioridades 
do seu mandato. “Hoje, a gen-
te vive esse caos no trânsito. 
Hoje o gargalo de toda a cida-
de é a mobilidade. Então, nós 
estamos criando essa Frente 
para discutir, especificamen-
te, essas temáticas do ciclis-
mo quanto à segurança, fa-
zer campanhas educativas, 

estimular o uso da bicicle-
ta como meio de transporte 
e, sobretudo, para que a gen-
te possa desafogar o trânsito, 
mantendo uma rigidez na de-
fesa do meio ambiente e con-
tribuindo como um todo para 
essa economia verde”.

 O deputado Wilson Fi-
lho ressaltou que o Ciclismo 
é uma modalidade esportiva 
que alcançou um crescimento 
expressivo durante a pande-
mia. O deputado Alexandre 
de Zezé destacou a importân-
cia da prática do esporte para 
a saúde mental da população. 
“É uma frente parlamentar de 
extrema importância, princi-
palmente nos dias de hoje. O 
ciclismo, através da prática 
do esporte, é onde o pessoal 
está conseguindo fazer o re-
fúgio. Então, essa é uma ban-
deira de extrema importância 
também”, disse.

 O vereador de João Pes-
soa, Tarcísio Jardim, presi-
dente da Frente Parlamentar 
de Incentivo ao Esporte na 
Câmara Municipal de João 
Pessoa, parabenizou a ALPB 
pela iniciativa. “Eu acho mui-
to promissora. O ciclismo 
cresceu demais, principal-
mente com o advento da pan-
demia. Muitas pessoas opta-
ram por fazer esporte ao ar 
livre e também optaram por 
sair do sedentarismo, tendo 

em vista o perigo que causa-
va, principalmente na época 
da Covid-19. Então as pessoas 
começaram a praticar espor-
te, o fluxo aumentou demais, 
as vias não estão suportan-
do. A gente precisa de uma 
educação muito forte da so-
ciedade ainda, nos dois lados, 
não só o lado dos motoristas, 
mas também dos ciclistas. En-
tão, qualquer evento que tra-
ga essa visibilidade, que tra-
ga esse acesso à informação, 
é essencial”, ressaltou o par-
lamentar.

 A presidente da Federa-
ção Paraibana de Ciclismo, 
Marinez Sousa, disse que a 
entidade recebeu com feli-
cidade a criação da Frente 
pelo deputado Michel Hen-
rique que, como praticante 
do esporte, sabe dos diver-
sos problemas que afligem o 
ciclista, tanto amador quan-
to profissional, no estado da 
Paraíba. “

 O homenageado Danrley 
Cavalcante expressou sua sa-
tisfação e emoção de ver o Ci-
clismo ser reconhecido pelo 
Poder Público e, em seu caso 
particular, ser homenageado, 
também, fora das pistas de 
competição. “É um momen-
to de muita honra e de felici-
dade. Assim como foram os 
meus títulos que se passa-
ram”, disse.

Ciclismo terá apoio dos deputados 
para incentivar desenvolvimento

A semana, que com-
preende o período de 23 a 
27 de outubro, será mar-
cada na Câmara Munici-
pal de João Pessoa com a 
realização de sessões so-
lenes e especiais, além 
de audiências públicas e 
o projeto Câmara no seu 
Bairro, na próxima quin-
ta-feira (26).

Na próxima segun-
da-feira, a partir das 9h, 
será realizada sessão es-
pecial com palestra so-
bre a Reforma Tributá-
ria, com as presenças do 
senador Efraim Morais 
(União Brasil) e do de-
putado federal Aguinal-
do Ribeiro (PP). A sessão 
foi proposta pela Mesa 
Diretora da Casa Napo-
leão Laureano. No mes-
mo dia, às 14h, acontece a 
sessão solene para entre-
ga do título de cidadão 

Debate sobre a reforma tributária
e sessões itinerantes nos bairros

NA CÂMARA

A previsão do segundo re-
passe do Fundo de Participa-
ção dos Municípios (FPM) de 
outubro, que entra nas contas 
das administrações munici-
pais nesta sexta-feira (20), é 
de um leve crescimento em 
relação aos anteriores. Apesar 
disso, a Federação das Asso-
ciações de Municípios da Pa-
raíba (Famup) destaca que os 
prefeitos e prefeitas ainda te-
rão que complementar o pa-
gamento do duodécimo das 
câmaras municipais com re-
cursos dos cofres públicos.

 “Os municípios passam 
por um momento de gran-
de dificuldade financeira. 
Mesmo com um leve acrés-
cimo no próximo repasse do 
FPM, as administrações mu-
nicipais terão grande dificul-
dade em cumprir com sua 
obrigação constitucional, o 
repasse do duodécimo para 
as câmaras municipais. Os 
gestores municipais conti-

Mesmo com previsão de alta do 
FPM, prefeitos terão dificuldades

CRISE

O Partido da Social 
Democracia Brasileira 
realizará, no próximo dia 
27 de outubro, a conven-
ção estadual para elei-
ção dos novos dirigen-
tes do partido na Paraíba 
para o biênio 2023/2025. 
O evento ocorrerá a par-
tir das 9h no auditório 
do Eco Business, loca-
lizado no bairro de Mi-
ramar, em João Pessoa. 
Para o presidente esta-
dual do partido, Pedro 
Cunha Lima, a eleição é 
um momento importan-
te para reforçar a escolha 
democrática e represen-
tativa dentro do partido.

 “Eu acredito muito 
na força da renovação, 
das mudanças. O PSDB 
na Paraíba é um partido 
forte, que luta pelo que é 
justo, mas que também 
faz oposição ao que não 
está certo. Para nós, este é 
um momento de celebra-
ção da democracia den-
tro do próprio partido 
porque é a chance de es-
colhermos aqueles que 
nos representam para li-
derar um tempo de no-
vos caminhos”, afirmou.

Na ocasião, serão es-
colhidos os presidentes 

PSDB fará eleição no dia 27 para 
renovar quadros do partido na PB

NOVOS DIRIGENTES

nuam preocupados com a 
perspectiva real de queda da 
transferência do FPM que é a 
principal receita para grande 
parte dos municípios”, desta-
cou George Coelho, presiden-
te da Famup.

 A distribuição dos repas-
ses regulares do FPM apre-
sentou queda de 7,7% no se-
gundo semestre desse ano, o 

que equivale a R$ 3,2 bilhões. 
Os determinantes para as 
reduções continuam a ser a 
queda do lucro das grandes 
empresas, em especial as li-
gadas ao setor de commodi-
ties, que derrubou o Impos-
to sobre a Renda das Pessoas 
Jurídicas (IRPJ) em 24,7% e o 
aumento das restituições do 
IR no período.

Na última quinta-feira, foi instalada outra frente, que busca a defesa do ciclismo na Paraíba

Confira a programação do “Câmara no seu Bairro”:

• 26 de outubro:
Mangabeira, Cidade Verde e Nova Mangabeira;
 
• 30 de novembro:
Valentina, Mussumago, Paratibe, Planalto da Boa  
Esperança, Sonho Meu, Colinas do Sul e Gervásio Maia;

• 14 de dezembro:
Centro, Torre, Cruz das Armas, Roger, Jaguaribe e  
Ilha do Bispo

Cronograma

pessoense ao empresá-
rio Jair Amintas Pereira 
Neto. A propositura é do 
vereador Damásio Fran-
ca (PP).

Na quarta-feira (25), 
será a vez de uma audiên-
cia pública para discutir 
ações de tratamento ao 
Lúpus Eritematoso Sis-
têmico no sistema mu-
nicipal de saúde. A ses-

são será a partir das 14h 
e foi proposta pela Co-
missão de Cidadania, Di-
reitos Humanos e Defesa 
do Consumidor da CMJP.

E por fim, na quinta-
feira (26), a partir das 19h, 
acontece mais uma edi-
ção do “Câmara no seu 
Bairro” no Centro Cul-
tural Tenente Lucena, em 
Mangabeira.

do PSDB Mulher e PSDB 
Juventude. O evento tam-
bém vai tratar de assun-
tos relativos ao atual 
cenário da política parai-
bana. Lideranças históri-
cas do partido na Paraíba 
também estarão presen-

tes no evento.
A atual presidente do 

PSDB Mulher e prefeita 
de Alagoinha, Maria de 
Zé Roberto, destacou o 
espaço que o partido tem 
dado para a diversidade, 
principalmente na esco-
lha das lideranças que re-
presentam o partido.

 “O PSDB é um parti-
do histórico na luta pela 
democracia e pelos direi-
tos. Participamos da luta 
para que as mulheres ti-
vessem direito ao voto. 
Hoje, temos orgulho de 
ter uma deputada esta-
dual mulher nos repre-
sentando na Assembleia 
e várias prefeitas que or-
gulham o nosso partido 
e são exemplos de admi-
nistração. E vamos con-
tinuar lutando por mais 
diversidade em todos os 
espaços políticos”, con-
cluiu Maria.

Além do diretório es-
tadual, a eleição definirá 
os três delegados e res-
pectivos suplentes à Con-
venção Nacional, além 
da composição do Conse-
lho de Ética e Disciplina 
Partidária, constituído 
de cinco efetivos e igual 
número de suplentes.

“Eu acredito 
muito na força 
da renovação, 
das mudanças. O 
PSDB na Paraíba é 
um partido forte, 
que luta pelo 
que é justo, mas 
que também faz 
oposição ao que 
não está certo

Pedro Cunha Lima

Famup chama atenção para crise dos municípios com o FPM

Foto: divulgação
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Neste mês, 21,45 milhões de famílias de todos os 5.570 municípios brasileiros estão recebendo o benefício

Bolsa Família completa 20 anos
PROGRAMA

Andreia Verdélio 

Agência Brasil

“Um dia eu precisei do 
Bolsa Família e hoje não pre-
ciso mais”, disse a psicólo-
ga Raquel Lima Clemente, 
ex-beneficiária do progra-
ma social. Em cerimônia de 
celebração dos 20 anos do 
Bolsa Família, ontem, a mo-
radora do Espírito Santo con-
tou como a educação e a ren-
da garantida pelo programa 
mudou a vida da sua família. 

“Sou psicóloga formada 
pela Universidade Federal 
do Espírito Santo, mas nem 
sempre foi assim. Quando 
eu tinha 10, 12 anos eu pre-
cisei trabalhar em casa de fa-
mília para ajudar minha mãe, 
ajudar meus pais com verba 
e eu não tive oportunidade 
de estudar”, disse, explican-
do que, “nos atropelos”, che-
gou ao Ensino Médio, mas 
precisou parar os estudos. 
Em 2010, voltou para a sala 
de aula e em 2018, concluiu o 
curso superior. 

O Bolsa Família entrou na 
vida dela antes disso, quan-
do tinha três dos seus qua-
tro filhos ainda pequenos, 
o marido desempregado e 
a família em dificuldade fi-
nanceira. “Eu pensei comi-
go: eu não posso cometer com 
eles a injustiça que eu achei 
que foi cometida comigo. Eu 
não posso pegar eles e colo-
car para trabalhar. Eu tenho 
que priorizar a educação”, re-
lembra.  

“Eu fui contemplada com 

Bolsa Família, então eu não 
precisei pegar o tempo da 
tarde deles e colocar para tra-
balhar. Eles podiam no tem-
po da tarde ser criança, por-
que criança precisa brincar 
na rua, subir em pé de árvore 
e outras coisas. Eles podiam 
fazer os trabalhos. Estudar 
para as provas”, disse, expli-
cando que priorizava a com-
pra de material escolar com 
o benefício. 

“Eles não precisavam tra-
balhar para me ajudar por-
que eu tinha o Bolsa Famí-
lia. Eu plantei uma semente 
quando eu fiz isso porque 
hoje eu tenho dois filhos en-
genheiros, todos formados 
pela Universidade Federal 
do Espírito Santo”, destacou. 

A cerimônia foi realizada 
no Ministério do Desenvol-
vimento e Assistência Social, 
Família e Combate à Fome 
(MDS) e teve participação, 
por videoconferência, do pre-
sidente Luiz Inácio Lula da 
Silva, que se recupera de ci-
rurgia na residência oficial, 
no Palácio da Alvorada. 

O programa de transfe-
rência de renda foi criado 
em 20 de outubro de 2003, no 
primeiro mandato do presi-
dente Lula. Coordenado pelo 
Ministério do Desenvolvi-
mento e Assistência Social, 
Família e Combate à Fome 
(MDS), o Bolsa Família bus-
ca integrar políticas públi-
cas, facilitando o acesso das 
famílias a direitos básicos 
como saúde, educação e as-
sistência social. 

Crianças vitimadas 
Em seu discurso, Lula re-

lembrou das personalida-
des que ajudaram na criação 
do programa e atuaram nas 
discussões sobre a seguran-
ça alimentar nos seus gover-
nos. Ele ainda reforçou a im-
portância da distribuição de 
renda para o desenvolvimen-
to do país e melhoria da qua-
lidade de vida das pessoas. 

Em nome das crianças 
brasileiras, o presidente pres-
tou solidariedade às crian-
ças que estão morrendo em 
razão do conflito entre Israel 
e o grupo extremista pales-
tino Hamas, no Oriente Mé-
dio. Mais de 1,5 mil crian-
ças já morreram na Faixa de 
Gaza, território controlado 
pelo Hamas e que sofre com 
o cerco promovido por Israel. 

“Não é possível tanta ir-
racionalidade, tanta insani-
dade, que as pessoas façam 
uma guerra tendo em conta 
de que as pessoas que estão 
morrendo são mulheres, são 
pessoas idosas, são crianças 
que não estão tendo sequer o 
direito de viver”, disse, rea-
firmando seu apelo por paz, 
em defesa de crianças pales-
tinas e israelenses. 

“Hoje, quando o progra-
ma Bolsa Família completa 
20 anos, eu fico lembrando 
que 1,5 mil já morreram na 
Faixa de Gaza, que não pe-
diram para o Hamas fazer 
o ato de loucura que fez, de 
terrorismo, atacando Israel, 
mas também não pediram 
para que Israel reagisse de 

O presidente Luiz Inácio Lula da Silva participou da solenidade por videoconferência 
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forma insana e matasse eles. 
Exatamente aqueles que não 
têm nada a ver com a guer-
ra, aqueles que só querem vi-
ver, aqueles que querem brin-
car, aqueles que não tiveram 
direito de ser criança”, des-
tacou. 

Superação da fome 
O primeiro pagamento 

do Bolsa Família foi realiza-
do em outubro de 2003 e con-
templou 1,15 milhão de famí-
lias. Cada família recebeu, 
em média, R$ 73,67. 

 Lula reafirmou o com-
promisso de tirar, novamen-
te, o Brasil do Mapa da Fome 
das Nações Unidas. O país 
havia saído dessa estatística 
em 2014, por meio de estra-
tégias de segurança alimen-
tar e nutricional executadas 

ao longo da década anterior, 
mas voltou a figurar no cená-
rio nos anos seguintes, espe-
cialmente no período da pan-
demia de Covid-19. 

Benefícios concedidos 
Neste mês, 21,45 milhões 

de famílias de todos os 5.570 
municípios brasileiros estão 
recebendo o Bolsa Família. 
O cronograma de repasses é 
escalonado e tem por base o 
final do número de identifi-
cação social (NIS) de cada in-
tegrante. Os pagamentos co-
meçaram no dia 18 e seguem 
até o dia 31. O valor médio do 
benefício pago é de R$ 688,97 
em outubro. 

Contrapartidas 
O novo Bolsa Família tam-

bém retomou os parâmetros 

desenhados no primeiro go-
verno do presidente Lula, 
quando foi criado, em 2003. 
O principal deles é a exigên-
cia de contrapartidas das fa-
mílias beneficiadas, como a 
obrigação do acompanha-
mento pré-natal para gestan-
tes e do estado nutricional 
das crianças menores de sete 
anos. Ainda é exigido a atua-
lização da caderneta de vaci-
nação com todos os imuni-
zantes previstos no Programa 
Nacional de Vacinação, do 
Ministério da Saúde. As famí-
lias também devem garantir 
a manutenção da frequência 
escolar das crianças e adoles-
centes, de 60% para crianças 
de quatro a cinco anos e de 
75% para beneficiários de 6 a 
18 anos que não tenham con-
cluído a educação básica. 

O tenente-coronel Má-
rio Victor Vargas Junior é o 
novo diretor do Arsenal de 
Guerra de São Paulo, em Ba-
rueri, na Grande São Pau-
lo. A nomeação foi publica-
da ontem no Diário Oficial 
da União.

A exoneração do respon-
sável anterior, tenente-coro-
nel Rivelino Barata de Sousa 
Batista, foi anunciada em co-
letiva de imprensa, anteon-
tem, pelo general de Brigada 
Maurício Vieira Gama, che-
fe do Estado Maior do Co-
mando Militar do Sudeste. 
Batista não será expulso da 
Força. A decisão foi tomada 
após o sumiço de 21 armas 
do arsenal.

Processos revisados
“Todos os processos do 

Arsenal estão sendo revisa-
dos para verificar onde ocor-
reu o erro. E, como nós fa-
lamos, esses militares que 
falharam nessa conferência 
serão responsabilizados”, 
disse Gama na entrevista. 
Ele confirmou que pode ha-
ver militares envolvidos no 
furto dos armamentos e que 
“dezenas” deles receberam 
o formulário de apuração 
disciplinar e estão em prazo 
para apresentar suas defesas. 

Armas recuperadas
Na última quinta-feira, 

a Polícia Civil do Rio de Ja-
neiro recuperou oito das 21 
metralhadoras furtadas do 
Exército. Elas foram encon-
tradas dentro de um carro 
roubado, no bairro Gardênia 
Azul, situado na zona oeste 
da capital fluminense.

Foram apreendidas qua-
tro das 13 metralhadoras ca-
libre 50 que haviam desapa-
recido. São armas capazes 
de derrubar aeronaves. A 
Polícia Civil do Rio recupe-
rou também quatro das oito 
metralhadoras MAG 7.62 
que foram furtadas.

Segundo a polícia, as me-
tralhadoras foram adqui-
ridas pela cúpula de uma 
facção criminosa, que está 
promovendo uma disputa 
territorial na zona oeste do 
Rio. As informações de inte-
ligência detectaram anteon-
tem que o armamento estava 
sendo deslocado da Rocinha 
para a Gardênia.

Investigações
A ausência do armamen-

to foi notada no dia 10 de ou-
tubro durante uma inspe-
ção. A notícia fez com que o 
Comando Militar do Sudes-
te determinasse o aquartela-
mento dos militares da uni-
dade e uma investigação foi 

aberta para apurar os fatos. 
Há, no momento, cerca de 
160 militares aquartelados – 
impedidos de sair do local – 
no Arsenal de Guerra.

A integridade do local 
onde estavam as armas foi 
conferida em 6 de setembro 
e somente no dia 10 de ou-
tubro o furto foi descoberto. 
De acordo com Gama, os mi-
litares envolvidos serão ex-
pulsos da Força, no caso dos 
temporários, e os de carrei-
ra serão encaminhados a um 
conselho de sanções. Os res-
ponsáveis responderão ain-
da na esfera criminal da Jus-
tiça Militar.

Exército nomeia novo diretor do
Arsenal de Guerra de São Paulo

APÓS SUMIÇO DE ARMAS

Agência Brasil Gabriel de Sousa 

Agência Estado
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Segundo a 
polícia, as 
metralhadoras 
foram adquiridas 
pela cúpula 
de uma facção 
criminosa, que 
está promovendo 
uma disputa 
territorial na 
zona oeste 
do Rio

A Polícia Federal (PF) 
identificou que o sistema 
FirstMile, utilizado pela 
Agência Brasileira de Inte-
ligência (Abin), fez 33 mil 
monitoramentos ilegais 
durante o governo do ex
-presidente Jair Bolsonaro 
(PL). Os servidores que te-
riam feito o uso irregular 
da ferramenta foram de-
tidos pela Polícia Federal 
(PF) na manhã de ontem.

Segundo os investi-
gadores, 1.800 usos des-
se programa foram des-
tinados à espionagem de 
políticos, jornalistas, ad-
vogados, ministros do Su-
premo Tribunal Federal 
(STF) e adversários do go-
verno do ex-presidente. As 
informações são do jornal 
O Globo. 

A lista inclui um homô-
nimo do ministro do STF 
Alexandre de Moraes - o 
que, segundo os investi-
gadores, reforça a descon-
fiança de que o ministro 
tenha sido alvo do esque-
ma ilegal.

Para não deixar vestí-
gios, a “gangue Abin de 
rastreamento”, como os in-
vestigadores têm chama-
do os servidores, apagou 

dos computadores a gran-
de maioria dos acessos, se-
gundo a TV Globo.

O sistema FirstMile é 
capaz de detectar um in-
divíduo com base na loca-
lização de aparelhos que 
usam as redes 2G, 3G e 
4G. Para encontrar o alvo, 
basta digitar o número do 
seu contato telefônico no 
programa e acompanhar 
em um mapa a última po-
sição. 

Desenvolvido pela em-
presa israelense Cogny-
te (ex-Verint), o software se 
baseia em torres de tele-
comunicações instaladas 
em diferentes regiões para 
captar os dados de cada 
aparelho telefônico e, en-
tão, devolver o histórico 
de deslocamento do dono 
do celular.

Segundo a PF, o gru-
po sob suspeita teria usa-
do um “software intrusivo 
na infraestrutura crítica de 
telefonia brasileira” - para 
rastrear celulares “reitera-
das vezes”. Os crimes te-
riam sido praticados sob o 
governo do ex-presidente. 
À época, a agência era co-
mandada por Alexandre 
Ramagem, que hoje é de-
putado federal pelo PL do 
Rio de Janeiro.

Em nota após a opera-

ção, a Abin diz que a Cor-
regedoria-Geral da agên-
cia concluiu, em 23 de 
fevereiro de 2023, uma 
Correição Extraordinária 
- uma apuração interna - 
para verificar a regulari-
dade do uso de sistema de 
geolocalização adquirido 
pelo órgão em dezembro 
de 2018. A partir das con-
clusões dessa correição, 
foi instaurada sindicân-
cia investigativa no dia 21 
de março. De acordo com 
a Abin, a ferramenta dei-
xou de ser utilizada em 
maio de 2021.

“Desde então, as infor-
mações apuradas nessa 
sindicância interna vêm 
sendo repassadas pela 
Abin para os órgãos com-
petentes, como Polícia Fe-
deral e Supremo Tribunal 
Federal. Todas as requisi-
ções da Polícia Federal e 
do Supremo Tribunal Fe-
deral foram integralmen-
te atendidas pela Abin. A 
Agência colaborou com 
as autoridades compe-
tentes desde o início das 
apurações. A Abin vem 
cumprindo as decisões ju-
diciais, incluindo as expe-
didas na manhã de ontem. 
Foram afastados cautelar-
mente os servidores inves-
tigados”, diz em nota.

Abin espionou advogados, políticos, 
jornalistas e ministros do Supremo

NO GOVERNO BOLSONARO
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Assembleia-Geral do órgão surge na esteira do veto dos EUA a uma proposta de resolução sugerida pelo Brasil

ONU fará reunião formal 2a feira
GUERRA ISRAEL X HAMAS

Aline Bronzati 

Agência Estado

O Conselho de Seguran-
ça da Organização das Na-
ções Unidas (CSNU), sob a 
presidência brasileira, con-
firmou ontem que a Assem-
bleia-Geral fará uma reu-
nião formal para debater a 
situação no Oriente Médio. 
O encontro ocorrerá na pró-
xima segunda-feira, dia 23.

A convocação de uma 
reunião pela Assembleia-
Geral da ONU surge na es-
teira do veto dos Estados 
Unidos para uma proposta 
de resolução sugerida pelo 
Brasil sobre a guerra entre o 
grupo Hamas e Israel. Des-
de 2016 o Conselho de Se-
gurança não se posiciona 
sobre a situação no Orien-
te Médio.

Depois do veto america-
no, países começaram a se 

movimentar por uma reu-
nião de emergência na As-
sembleia-Geral. Conforme 
antecipou na última quin-

ta-feira o Estadão/Broad-
cast, a demanda veio prin-
cipalmente de nações de 
origem árabe, em especial 
dos Emirados Árabes Uni-
dos.

Na função de presidente 
do órgão durante o mês de 
outubro, o Brasil preparou 
ainda um relatório sobre o 
veto americano à proposta 
de resolução durante reu-
nião nesta semana. No do-
cumento, a diplomacia bra-
sileira relata o resultado da 
votação bem como a postu-
ra de cada membro.

A resolução propos-
ta pelo Brasil, que está na 
presidência do CSNU no 
mês de outubro, recebeu 
12 votos a favor de um total 
de 15 membros, incluindo 
dois permanentes. O úni-
co voto contrário veio dos 
EUA. Reino Unido e Rús-
sia se abstiveram.

Israel bombardeou Gaza 
na manhã de ontem, atin-
gindo áreas do sul onde pa-
lestinos foram instruídos a 
buscar segurança, e come-
çou a evacuar uma grande 
cidade israelense ao nor-
te, perto da fronteira com 
o Líbano, em mais uma in-
dicação de que poderá lan-
çar uma ofensiva por terra 
em Gaza.

Palestinos relataram pe-
sados ataques aéreos na ci-
dade de Khan Younis, no 
sul do território. Militares 

israelenses, por sua vez, 
disseram ter atingido mais 
de 100 alvos em Gaza liga-
dos ao grupo extremista 
palestino Hamas, incluin-
do um túnel e depósitos de 
armas.

Na última quinta-fei-
ra, o ministro da Defesa de 
Israel, Yoav Gallant, orde-
nou às tropas terrestres que 
se preparassem para ver 
Gaza “por dentro”, suge-
rindo uma possível ofen-
siva terrestre, quase duas 
semanas após os violen-
tos ataques do Hamas con-
tra Israel. 

Mais de um milhão de 
pessoas foram desloca-
das em Gaza, muitas das 
quais seguindo a determi-
nação de Israel de que a 
parte norte do enclave fos-
se evacuada. 

Já Israel evacuou suas 
próprias comunidades per-
to de Gaza e do Líbano, alo-
jando residentes em hotéis 
em outras partes do país. 

O Ministério da Defesa 
anunciou planos de evacua-
ção ontem em Kiryat Sh-
mona, cidade com mais de 
20.000 habitantes próxima 
à fronteira com o Líbano.

Israel bombardeia Gaza e evacua 
uma cidade próxima ao Líbano

O presidente da Tur-
quia, Recep Tayyip Erdo-
gan, pediu ontem que todos 
os Estados e organizações 
internacionais apoiem “sin-
ceramente” as iniciativas 
para estabelecer um cessar-
fogo humanitário em Gaza 
o mais rapidamente possível. 

Em pronunciamento, o 
líder reiterou o apelo à ad-
ministração israelense para 
que não alargue o âmbito 
dos seus ataques contra ci-
vis, e para que pare imedia-
tamente as suas operações 
em Gaza, que, segundo Erdo-
gan equivalem a “genocídio”.

“Em vez de voltar atrás 
face ao seu erro e agir com 
razão de Estado, a adminis-
tração israelense está agindo 
como uma organização ins-
tigada por atores não-regio-

Presidente da Turquia pede apoio 
para estabelecer um cessar-fogo 

O presidente dos EUA, 
Joe Biden, assumiu um ris-
co político ao hipotecar seu 
apoio incondicional a Israel 
na última quarta-feira em 
visita ao premiê israelense, 
Binyamin Netanyahu. Na 
quinta-feira os EUA senti-
ram o que muitos acreditam 
ser a primeira consequên-
cia de seu envolvimento na 
guerra. Um navio americano 
no Iêmen e duas bases mili-
tares, na Síria e no Iraque, 
foram atacados por drones.

Em Gaza, Israel voltou 
a bombardear anteontem 
Khan Yunis, no sul do en-
clave palestino, perto de Ra-
fah, onde muitos brasileiros 
aguardam o resgate. A re-
gião é para onde os militares 
israelenses aconselharam os 
palestinos a se refugiar das 
bombas lançadas na Cidade 
de Gaza, no norte.

O Exército de Israel ad-
mite ser o autor dos bom-
bardeios, mas garante que 
o alvo são terroristas do Ha-
mas que se escondem entre 
a população civil. No sul do 
enclave, do lado egípcio da 
fronteira, mais de 200 cami-
nhões carregando três mil 
toneladas de ajuda humani-
tária estão parados, aguar-
dando liberação para entrar 
em Gaza.

A Casa Branca confir-
mou anteontem que 20 ca-
minhões devem entrar hoje 
no território pela passagem 
de Rafah. 

Embora o acordo tenha 
sido um avanço, o subsecre-

Após apoio, os Estados Unidos 
viram alvo na Síria e no Iraque 

Pelo menos 21 jornalistas 
foram mortos desde o início 
da guerra entre Hamas e Is-

rael, após o ataque terrorista 
do dia 7, a maioria em bom-
bardeios israelenses na Faixa 
de Gaza, de acordo com o Co-
mitê para a Proteção dos Jor-

nalistas (CPJ) - 17 palestinos, 
três israelenses e um libanês.

“O CPJ enfatiza que os jor-
nalistas são civis que reali-
zam um trabalho importan-

te em tempos de crise e não 
deveriam ser alvo no confli-
to”, afirmou Sherif Mansour, 
diretor do CPJ para o Médio 
Oriente e Norte da África.

Recorde
“Os jornalistas de toda a re-

gião estão fazendo um grande 
sacrifício para cobrir esta guerra 
e todos deveriam tomar medidas 

para garantir sua segurança.” De 
acordo com Mansour, mais jor-
nalistas morreram na Faixa de 
Gaza em duas semanas do que 
nas últimas duas décadas.

Guerra no Oriente Médio já matou 21 jornalistas, segundo Comitê
Agência Estado

Movimento
Depois do 

veto americano, 
países começaram 

a se movimentar  
por uma reunião
 de emergência 

na Assembleia-Geral 

Matheus Andrade 
Agência Estado
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Segundo ele, 
a Turquia 
continuará a 
fazer a sua 
parte para 
evitar que 
mais sangue 
inocente seja 
derramado

nais”, disse. 
“A nossa região precisa 

ser salva o mais rapidamen-
te possível desta insanidade, 
encorajado pelos países oci-
dentais e no qual os meios 
de comunicação ocidentais 
competem para a legitimar”, 
acrescentou.

“Acreditamos que a nos-
sa região alcançará uma es-
tabilidade permanente com 
o estabelecimento de novos 
mecanismos que garantirão 
a segurança dos muçulma-
nos, judeus, cristãos e de to-
dos os que vivem nestas ter-
ras”, afirmou o presidente. 

Segundo ele, a Turquia 
continuará a fazer a sua par-
te para evitar que mais san-
gue inocente seja derramado, 
para evitar mais tragédias 
humanitárias e para resolver 
os conflitos na Palestina an-
tes que cheguem a um pon-
to sem retorno.

n 

Enquanto 
diplomatas 
dos EUA 
coordenam 
com Egito 
e Israel a 
entrada de 
ajuda em 
Gaza, as 
tropas dos 
EUA entraram 
em prontidão 
no Oriente 
Médio

Foto: Foto Pública 

Joe Biden com Binyamin Netanyahu em visita a Israel na última quarta

Agência Estado

tário da ONU, Martin Grif-
fiths, diz que seriam neces-
sários 100 caminhões por 
dia para que o nível de aju-
da volte ao mesmo patamar 
de antes da guerra.

Ataques
Enquanto diplomatas 

dos EUA coordenam com 
Egito e Israel a entrada de 
ajuda em Gaza, as tropas 
dos EUA entraram em pron-
tidão no Oriente Médio. On-
tem, o contratorpedeiro USS 
Carney foi atacado por duas 
dúzias de drones quando 
operava na costa do Iêmen. 
A embarcação interceptou 
três mísseis que haviam sido 
disparados, segundo o Pen-
tágono, na direção de Israel.

No sul da Síria, dois dro-
nes dispararam contra a 
base de Al-Tanf, onde mi-
litares americanos operam 
em missão de treinamento 
de militantes para comba-
ter o Estado Islâmico. Um 
oficial dos EUA afirmou que 

uma aeronave foi derruba-
da, mas outra explodiu, cau-
sando pequenos ferimentos 
em soldados.

Ativistas da oposição sí-
ria também disseram an-
teontem que um outro 
ataque com drones foi con-
duzido contra uma instala-
ção petrolífera no leste do 
país, onde estão estaciona-
das tropas americanas. O 
Observatório Sírio para os 
Direitos Humanos, que mo-
nitora a guerra civil, confir-
mou que cinco explosões fo-
ram registradas no campo 
de gás de Conoco.

No Iraque, dois drones 
atingiram a base de Al-A-
sad, no oeste do país, usa-
da pelos EUA, e outro drone 
atacou uma base americana 
no norte iraquiano. O Co-
mando Central dos EUA in-
formou que alguns soldados 
ficaram feridos. Milícias ira-
quianas, apoiadas pelo Irã, 
seriam responsáveis pelas 
operações.

O ministro da Defesa de 
Israel, Yoav Gallant, disse 
anteontem às tropas para 
estarem prontas para entrar 
em Gaza.

Biden
Anteontem, em Washin-

gton, Biden fez o seu segun-
do pronunciamento à nação 
em quase três anos de man-
dato. Em discurso, ele expli-
cou o que está em jogo para 
os EUA em duas guerras, no 
Médio Oriente e na Ucrânia, 
antes de pedir ao Congresso 
mais dinheiro para israelen-
ses e ucranianos.

n 

Um navio 
americano, 
no Iêmen, e 
duas bases 
militares, na 
Síria e no 
Iraque, foram 
atacados por 
drones

Agência Estado
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As inúmeras prestações ofertadas pela 
Constituição Federal de 1988 aos sistemas 
da política e da economia e ao indivíduo 

apontavam em direção de uma vigorosa 
capacidade financeira do Estado brasileiro. E, 
de fato, a partir dos anos 1990 a carga tributária 
experimentou enorme crescimento.

Por evidente, a institucionalização da atividade 
financeira do Estado em nível constitucional 
implicou no reconhecimento de que os encargos 
dos direitos fundamentais (civis, políticos e sociais) 
e da tutela da economia (com forte estímulo 
estatal ao crescimento econômico, proteção do 
mercado etc.) seriam suportados pela tributação 
incidente sobre os diversos agentes econômicos 
(trabalhadores, consumidores, empresas etc.).

E, neste ponto, surge a questão da coincidência 
histórica entre fenômenos político-econômicos 
mundiais e a elaboração da Constituição Federal 
de 1988. Se, por um lado, os discursos políticos e 
jurídicos festejavam a emergência de uma nova 
carta política que restabeleceria as liberdades 
individuais, os direitos políticos e garantiria, pelo 
menos no plano formal, amplos direitos sociais, 
por outro, os discursos políticos exigiam ampla 
tutela da economia, com forte estímulo estatal ao 
crescimento econômico.

Não é o caso de se negar as profundas 
alterações introduzidas na sociedade brasileira 
a partir da promulgação da Constituição Federal 
de 1988, mas de apenas discutir como essa 
coincidência histórica se refletiu no modelo de 
financiamento estatal.

Em um cenário mundial de forte ressurgimento 
do liberalismo econômico (política econômica 
conservadora dos anos 1980), para os legisladores 
constituintes da época foi colocada a tarefa de 
apresentar respostas a três importantes questões 
nacionais: I) forte pressão por liberdades políticas 
e garantias individuais; II) o reconhecimento 
do passivo social brasileiro; e III) o estímulo ao 
crescimento econômico do país.

O problema é que diferentemente dos Estados 
de bem-estar do pós-segunda guerra, o Brasil não 
dispunha de liberdade política para correção de 
mercado e de mecanismos protetivos (políticas 
monetária, cambial e fiscal) que possibilitassem 
à economia nacional conviver com as recorrentes 
crises econômicas. Tinha-se, então, duas situações 
distintas, mas relacionáveis. De um lado, os 
desafios sociais a serem enfrentados nas décadas 
subsequentes a exigir um vigoroso crescimento da 
então estagnada economia brasileira e, por outro, 
decisões políticas destinadas a mitigar o passivo 
social brasileiro, que a demandar elevadas 
receitas públicas.

Nas sociedades contemporâneas, a questão 
do financiamento do Estado adquire centralidade, 
porque as projeções de expectativas normativas 
generalizadas podem se refletir exatamente em 
uma realidade material contrária à explicitada 
nas constituições. Por exemplo, a projeção de 
amplos direitos sociais e do Estado de bem-estar 
se dá concomitantemente com a da elevação 
dos encargos financeiros, suportados, inclusive, 
pelos próprios beneficiários da proteção 
socioeconômica.

A depender dos níveis de tributação incidentes 
sobre o indivíduo, é possível alcançar a 
surpreendente situação em que os direitos sociais 
e a proteção socioeconômica elevam os riscos 
de vulnerabilidade social, já que a atividade 
financeira estatal correspondente pode retirar 
parcela da renda individual que o Estado de bem-
estar deveria garantir.

Por isso, a necessidade de compreender  que o 
modelo tributário nacional previsto na Constituição 
Federal de 1988 indicou um nítido direcionamento 
do ônus tributário à pessoa física, não deixando 
dúvidas em relação a impossibilidade de 
os direitos sociais produzirem um resultado 
socioeconômico mais equânime, posto que a 
efetivação deles teria de ser suportada pela 
tributação incidente sobre a renda e o consumo 
individuais dos potenciais beneficiários desses 
direitos (trabalhadores, aposentados, pensionistas, 
assistidos socialmente etc.).

Opinião
Alexandre Henrique Salema Ferreira

salemaferreira@gmail.com | Colaborador

A Constituição fiscal

Redução é de R$ 0,12 por litro, enquanto a alta do óleo alcança R$ 0,25 

Preço da gasolina cai 4,09% 
a partir de hoje; diesel sobe

NAS DISTRIBUIDORAS

Thadeu Rodrigues 

thadeu.rodriguez@gmail.com

Dólar  ComercialSálário mínimo

R$ 1.320 -0,43%

R$ 5,031
-0,74%

Inflação
IPCA do IBGE (em %) 

Setembro/2023 0,26
Agosto/2023 0,23
Julho/2023 0,12
Junho/2023  -0,08
Maio/2023 0,23

Euro  Comercial

-0,37%

R$ 5,330

Libra  Esterlina

-0,27%

R$ 6,119
 

Ibovespa

113.155 pts

Selic

Fixado em 20 de 
setembro de 2023

12,75%

A partir de hoje, o pre-
ço da gasolina estará 4,09% 
mais barato às distribuido-
ras de combustíveis, com 
um recuo de R$ 0,12, mas o 
diesel fica 6,58% mais caro, 
com aumento de R$ 0,25. 
A Petrobras informa que 
os valores nos postos re-
vendedores dependem de 
variáveis como tributos, 
mistura de biocombustí-
veis e margens de lucro da 
distribuição e da revenda. 
Para garantir o repasse ao 
consumidor final, a Autar-
quia de Proteção e Defesa 
do Consumidor da Paraíba 
(Procon-PB) vai realizar vi-
sitas aos postos de combus-
tíveis na próxima semana.

A superintendente do 
Procon-PB, Késsia Liliana, 
afirma que o setor de Pes-
quisa e Estatística, junta-
mente com a Fiscalização, 
vai estar em campo a partir 
de segunda-feira (23) para 
visitar os postos de com-
bustíveis e verificar se os 
estabelecimentos estão pra-
ticando preços menores, no 
caso da gasolina. Com rela-
ção ao diesel, a pesquisa será 
para constatar o percentual 
de reajuste.

“Vamos solicitar as notas 
fiscais dos postos de com-
bustíveis, até porque os es-
tabelecimentos só poderão 
reduzir os preços após com-

Procon-PB informou que fará fiscalizações nos postos a partir da próxima semana
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prarem estoques novos com 
valores menores às distri-
buidoras. No diesel, vamos 
verificar se o reajuste pra-
ticado pelos postos corres-
ponde ao repasse das dis-
tribuidoras”, explica Késsia 
Liliana.

Conforme pesquisa rea-
lizada pela Secretaria de 
Proteção e Defesa do Con-
sumidor de João Pessoa 
(Procon-JP), na última quar-
ta-feira, o preço médio da 
gasolina em João Pessoa era 
de R$ 5,781, variando de R$ 
5,67 a R$ 5,89. Já o óleo diesel 
custava de R$ 5,79 a R$ 6,25, 
com média de R$ 5,95.

A última mudança na 
política de preços da Petro-

bras ocorreu em 16 de agos-
to, com aumento de 16,18% 
da gasolina e de 25,48% do 
diesel. Conforme a estatal, 
no acumulado do ano, a ga-
solina registra uma queda 
de R$ 0,27 por litro às distri-
buidoras, enquanto o diesel 
tem uma retração de R$ 0,44.

A decisão da Petrobras 
em reduzir a gasolina ocor-
re no contexto de disparada 
do preço do combustível no 
mercado internacional, como 
consequência dos conflitos 
no Oriente Médio. Em nota, a 
empresa informa: “os funda-
mentos dos mercados exter-
no e interno, assim como os 
parâmetros da estratégia co-
mercial da Petrobras, resulta-

ram em movimentos distin-
tos para cada produto”. 

De acordo com a Petro-
bras, o momento é de fim 
do período sazonal de maior 
demanda global da gasolina, 
o que significa maior dispo-
nibilidade do combustível 
e desvalorização ante o pe-
tróleo. Quanto ao diesel, há 
uma demanda global sus-
tentada, com expectativa de 
alta sazonal, o que valoriza 
o produto frente ao petróleo.

A gasolina vendida nos 
postos de combustíveis é 
composta por 73% de ga-
solina e 27% de etanol. Já a 
composição do óleo diesel é 
de 88% de diesel e de 12% de 
biodiesel.

A internet 5G pode ficar 
disponível no centro da cida-
de de Patos, no Sertão do esta-
do, ainda neste ano. De acor-
do com o diretor de novos 
negócios da Agência Brasi-
leira de Desenvolvimento In-
dustrial (ABDI), do Governo 
Federal, Tiago Faierstein, no 
cronograma da Agência Na-
cional de Telecomunicações 
(Anatel), a previsão de che-
gada da tecnologia na cidade, 
seria a partir de julho de 2026.

“Pelo cronograma da Ana-
tel a operadora só tem obriga-
ção de colocar o 5G aqui em 
Patos em 2026, mas a partir 
da intervenção e do investi-
mento, a cidade terá 5G ainda 
esse ano e será um dos pou-
cos municípios no interior do 
Brasil até essa tecnologia mui-
to mais rápido,” informou  
Essa e outras obras e ações fo-
ram apresentadas pelo prefei-
to Nabor Wanderley na noite 
da quinta-feira (19), para co-
memorar os 120 anos de ele-

Internet 5G pode chegar a Patos este ano 
TECNOLOGIA

Lusângela Azevêdo 

lusangela013@gmail.com
n 

Segundo o 
cronograma 
da Anatel, 
o sinal 5G 
só deveria 
chegar ao 
município em 
julho de  2026

vação da Vila de Patos à cate-
goria de cidade, celebrado na 
próxima terça-feira (24). No 
total, um investimento supe-
rior a R$ 60 milhões em todas 
as áreas como Educação, Saú-
de, Esportes, Mobilidade e In-
fraestrutura Urbana. 

Obras
Entre as obras, grandes 

investimentos, como pavi-
mentação em paralelepípe-
dos e asfáltica em mais de 
100 ruas da cidade; constru-
ção de cisternas na zona ru-
ral; ampliação do Terreiro do 
Forró; construção do Com-
plexo de Saúde Segundo Bri-

to e da UBS Pedro Leandro 
no Conjunto dos Sapateiros; 
construção do Cras no bairro 
Belo Horizonte, além da en-
trega de um trator com grade 
niveladora, aradora e carreta 
agrícola. Além da instalação 
de 60 câmeras de videomo-
nitoramento, 30 luminárias 
inteligentes e 30 pontos de 
Wi-Fi público, no centro, den-
tro do Programa Conecta 5G. 
“Dentro dessas ações, diver-
sas delas, nós já estamos com 
recursos garantidos, mas ou-
tras mais ainda virão, que fa-
remos com recursos próprios 
e com mais recursos que ire-
mos conseguir juntar o Go-
verno do Estado e o Governo 
Federal, através dos nossos 
parlamentares. Sei onde es-
tão os principais problemas 
da cidade e a gente está pro-
curando resolvê-los,” disse o 
prefeito.

Segundo Nabor Wander-
ley, o governador João Aze-
vêdo assinou a liberação de 
mais de R$ 10 milhões para a 
execução de obras no municí-
pio. Dentre elas a construção 

do Centro de Formação de 
Professores (R$ 4,5 milhões), 
construção de Passeio Metá-
lico sobre a Ponte do Açude 
do Jatobá (R$ 952 mil) e cons-
trução da Avenida Lagoa dos 
Patos (R$ 3,6 milhões), que já 
está sendo executada. 

Para Nabor, a parceria do 
município com o governo do 
Estado tem trazido bons re-
sultados para a população: 
“É fundamental destacar a vi-
são municipalista do Gover-
nador João Azevêdo. Aqui já 
temos parcerias para conclu-
são de obras de Vila Olímpi-
ca, do CIE, do Teatro Muni-
cipal, construção de creches, 
e ele agora presenteou a ci-
dade com mais essas novas 
obras. E fora tudo isso, nós te-
mos aí um aeroporto que vai 
ser construído, e estamos aí 
prestes a assinarmos aqui - o 
governador vai assinar aqui 
em Patos - a ordem de servi-
ço para a construção do Hos-
pital de Trauma do Sertão, a 
obra vai custar aproximada-
mente R$ 100 milhões,” enfa-
tizou o gestor.
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Texto que beneficia 17 setores deve ser votado na próxima semana na Comissão de Assuntos Econômicos do Senado 

Pacheco indica “posição favorável”
PL DA DESONERAÇÃO

Gabriel Hirabahasi 

Agência Senado
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O presidente do Senado, 
Rodrigo Pacheco (PSD-MG), 
disse ontem que a Presidên-
cia do Senado “tem uma po-
sição favorável” ao projeto de 
lei da desoneração e que o tex-
to deve ser votado na semana 
que vem pela Comissão de 
Assuntos Econômicos (CAE). 
“A Presidência do Senado tem 
uma posição favorável ao pro-
jeto. Nós consideramos que 
é importante a desoneração 
desses 17 setores que têm alta 
empregabilidade. São setores 
que têm alto índice de empre-
gabilidade e cuja folha de pa-
gamento representa muito 
para o custo dessas empre-
sas (...) Eu acredito que na se-
mana que vem a gente tenha 
isso resolvido e que ele possa 
ir à sanção do presidente da 
República”, afirmou.

Pacheco ressaltou, porém, 
que essa posição é em relação 
à desoneração dos 17 setores, 
e não sobre a possibilidade de 
estender esse benefício a pre-
feituras menores. “A posição 
que eu aprofundei foi em rela-
ção a desoneração dos 17 seto-
res. Acho que sendo uma von-
tade da Câmara e do Senado 
em relação a questão previ-
denciária vai ser a inteligên-
cia da maioria e nós vamos 
respeitar mandando a sanção 
do presidente da República”, 
explicou.

O presidente do Senado 
disse que, caso seja necessá-
rio analisar o projeto em Ple-
nário (o que seria preciso em 
caso de modificação do tex-
to ou caso haja um recurso à 
Mesa Diretora), o PL será vo-
tado em Plenário “o mais bre-
vemente possível”.

Reforma tributária
O presidente do Senado 

também afirmou que o se-

A Comissão de Valores 
Mobiliários (CVM) apresen-
tou ontem a resolução para 
que empresas de capital aber-
to e fundos de investimento 
possam prestar contas pu-
blicamente em relação à sus-
tentabilidade. Os relatórios 
poderão ser apresentados a 
partir do ano que vem de for-
ma semelhante à divulgação 
dos balanços contábeis, se-
guindo, inclusive, a mesma 
periodicidade.

Segundo o presidente da 
CVM, João Pedro Barroso 
do Nascimento, a prestação 
de contas será feita, inicial-
mente, de forma voluntária. 
Porém, a proposta é que, a 
partir de 2026, esses indica-
dores sejam apresentados 
por todas as empresas de ca-
pital aberto.

“A gente está trabalhan-
do para trazer legitimidade 
e, por isso, a gente vai ouvir 
os parceiros privados. A gen-
te acredita que vamos conse-
guir fazer isso em tempo, de 
tal maneira que em 2026 isso 
seja obrigatório”, disse.

O ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, destacou 
que o país será pioneiro em 
estabelecer indicadores que 
permitam aos investidores e 
à sociedade comparar as em-
presas pelo ponto de vista da 
sustentabilidade. “É uma coi-
sa muito nova, tanto é que o 
Brasil é o primeiro país sig-
natário dessas regras, embo-
ra o G20 tenha validado essa 
instituição”, disse.

Produção transparente
Na avaliação do minis-

tro, uma maior transparên-
cia em relação a forma de 
produção das empresas ten-
de a agregar valor aos pro-
dutos brasileiros. “O mun-
do não tem energia limpa, 
essa que é a verdade. A Ásia 
é uma indústria a céu aber-
to, né? Maior vai ser o nosso 
mercado potencial interna-
cional quanto mais nós de-
monstrarmos o nosso com-
promisso ambiental. Isso 
para mercados relevantes, 
como o dos Estados Unidos 
e Europa, vai ser, cada vez, 
mais fundamental. Então, o 
Brasil tem que sair na frente 
mesmo”, disse.

CVM cria balanço para 
empresas de capital aberto

SUSTENTABILIDADE

Daniel Mello 

Agência Brasil

A atividade econômi-
ca brasileira teve queda em 
agosto deste ano, de acordo 
com informações divulga-
das ontem pelo Banco Cen-
tral (BC). O Índice de Ativi-
dade Econômica do Banco 
Central (IBC-Br) registrou re-

dução de 0,77% em agosto em 
relação ao mês anterior, de 
acordo com dados dessazo-
nalizados (ajustados para o 
período).

Em agosto, o IBC-Br atin-
giu 152,04 pontos. Na com-
paração com o mesmo mês 
de 2022, houve crescimento 
de 1,28% (sem ajuste para o 
período, já que a compara-

ção é entre meses iguais). No 
acumulado em 12 meses, o 
indicador também ficou po-
sitivo em 2,82%.

Em junho e julho, o in-
dicador havia apresentado 
alta, após retração em maio. 

Juros básicos
O IBC-Br é uma forma 

de avaliar a evolução da ati-

vidade econômica do país e 
ajuda o BC a tomar decisões 
sobre a taxa básica de juros, 
a Selic, definida atualmente 
em 12,75% ao ano. O índice 
incorpora informações so-
bre o nível de atividade de 
setores da economia – in-
dústria, comércio e serviços 
e agropecuária –, além do 
volume de impostos.

Atividade econômica tem queda de 0,77% 
em agosto na comparação com mês anterior

RETRAÇÃO

A Americanas, em recu-
peração judicial, encerrou o 
mês de setembro com caixa 
disponível final R$ 1,195 bi-
lhão, 23% menor que o regis-
trado no mês anterior, de R$ 
1,552 bilhão. As informações 
constam do relatório de ati-
vidades mensais da compa-
nhia divulgado pelos admi-

nistradores judiciais.
Segundo o documento, a 

dívida da empresa em setem-
bro era de R$ 20,657 bilhões. 
Na moeda norte-americana, 
a dívida era de US$ 1,068 bi-
lhão. Os dados não incluem o 
endividamento bancário as-
sociado ao risco sacado.

O prazo médio dos pro-
dutos em estoque foi de 127 
dias em setembro, o que re-
presenta um aumento ante 

os 123 dias registrado no mês 
anterior. O prazo de rece-
bimento de clientes atingiu 
37 dias em setembro, pouco 
abaixo, portanto, dos 38 dias 
registrado em agosto.

Investimento
O total investido pelo 

Grupo Americanas em se-
tembro de 2023 foi de R$ 
24,948 milhões, bem acima 
dos R$ 9,618 milhões inves-

tidos em agosto. Em setem-
bro, o canal digital não rece-
beu investimentos.

O documento informa 
ainda que a Americanas en-
cerrou setembro com 1779 lo-
jas, ante 1.794 lojas em funcio-
namento ao final de agosto

O número de clientes ati-
vos era de 42.382.159 ao fi-
nal de setembro, 1,1% me-
nor que o número de clientes 
mantidos ao final de agosto.

Americanas encerra mês de setembro com 
caixa final disponível de R$ 1,195 bilhão

23% MENOR

Andreia Verdélio 

Agência Brasil

Beth Moreira 

Agência Estado

nador Eduardo Braga (MDB
-AM), relator da reforma 
tributária na Casa, deve fi-
nalizar seu relatório nos pró-
ximos dias para apresentá-lo 
aos demais senadores. Pache-
co disse, no entanto, que “não 
haverá problema algum” se 
Braga precisar de “mais al-
guns dias para que ele possa 
fazer o melhor parecer possí-
vel”, indicando que a apresen-
tação do texto pode ser adia-
da em alguns dias.

“Naturalmente se houver, 
em razão da quantidade de 
emendas, a necessidade de 
mais prazo, não haverá pro-
blema algum de mais alguns 

dias para que ele possa fazer 
o melhor parecer possível. A 
reforma tributária está sendo 
aguardada há 30 anos, se tiver 
dois ou três dias de tolerân-
cia para que o relator preci-
se fazer seu trabalho não tem 
problema nenhum”, disse Pa-
checo. “Se houver a possibi-
lidade de ser na próxima se-
mana, bom. Se não houver, se 
houver a necessidade de adiar 
um pouco, também não have-
rá problema para que haja um 
parecer bastante refletido em 
relação a todas emendas apre-
sentadas”, completou.

Pacheco também ressal-
tou que, caso a Câmara pre-

cise de mais tempo para ana-
lisar as modificações feitas 
pelo Senado, “também não há 
problema”. Segundo o presi-
dente do Senado, “temos que 
respeitar os momentos do 
processo legislativo”. Ele dis-
se acreditar, porém, ser possí-
vel os deputados finalizarem 
a análise da reforma tributá-
ria ainda neste ano. “Consi-
dero que sim seja possível fi-
nalizar a reforma tributária 
neste ano. Se houver maior 
necessidade de maior refle-
xão da Câmara, também não 
há problema, é natural do 
processo legislativo, temos 
que respeitar os momentos 

do processo legislativo. Espe-
cialmente uma reforma dessa 
natureza é muito importante 
que seja bastante refletida. Se 
houver exigência de um pou-
co mais de tempo, não vejo 
prejuízo algum”, disse afir-
mou Pacheco.

O relator da reforma tri-
butária, Eduardo Braga, já 
manifestou que pode apre-
sentar seu relatório até o dia 
1o  de novembro, e não mais 
na próxima terça-feira (24), 
diante das inúmeras emen-
das recebidas nos últimos 
dias. A data de votação, po-
rém, foi mantida por Braga 
para o dia 7 de novembro.

Análise
Segundo o senador, 

os setores beneficiados 
têm alto índice de 
empregabilidade, 

mas a folha de 
pagamento representa 

muito para o custo 
das empresas

 Presidente do Senado também afirmou que o senador Eduardo Braga (MDB-AM) deve finalizar o relatório sobre a reforma tributária nos próximos dias
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Diversidade

Pesquisadores de universidades paraibanas reconhecem o apoio da Fapesq para o desenvolvimento dos seus estudos

PB é destaque na pesquisa científica
 RANKING INTERNACIONAL

A Paraíba é celeiro de 
grandes cientistas nas diver-
sas áreas do conhecimento. 
Em recente publicação da edi-
tora Elsevier, 25 pesquisado-
res de instituições de Ensino 
Superior da Paraíba estão en-
tre os 100 mil mais influentes 
do mundo. Essa classificação é 
elaborada anualmente pela El-
sevier em parceria com a Uni-
versidade de Stanford (EUA). 
Desses 25 pesquisadores, 19 
são da Universidade Federal 
da Paraíba (UFPB), quatro da 
Universidade Federal de Cam-
pina Grande (UFCG) e dois da 
Universidade Estadual da Pa-
raíba (UEPB). 

A maioria recebe apoio fi-
nanceiro por meio de editais e 
acordos de cooperação do Go-
verno da Paraíba através da 
Secretaria da Ciência, Tecno-
logia, Inovação e Ensino Su-
perior (Secties) e da Fundação 
de Apoio à Pesquisa da Paraí-
ba (Fapesq). Esse incentivo do 
Governo do Estado vem forta-
lecendo a base de pesquisas na 
Paraíba, especialmente nos úl-
timos quatro anos.

A classificação publicada 
anualmente engloba dados se-
parados em duas listas, uma 
referente às publicações du-
rante toda a carreira dos pes-
quisadores (até o final de 2022) 
e outra com dados sobre as ci-
tações acadêmicas que os cien-
tistas receberam no ano de 

2022. Os pesquisadores são 
classificados em 22 campos 
científicos e 174 subcampos, 
considerando a classificação 
padrão Science-Metrix e com 
informações da base de da-
dos Scopus. 

Considerando as citações 
recebidas no ano de 2022, o 
docente Damião Pergentino 
de Sousa, do Departamento 
de Ciências Farmacêuticas, fi-
gura na posição 75, enquanto 
Evandro Leite de Souza, do 
Departamento de Nutrição, 
aparece na posição 89 entre os 
pesquisadores brasileiros. No 
ranking mundial, eles ficam en-
tre os 35 mil cientistas mais in-
fluentes, levando-se em conta 
o mesmo ano.

Já na lista da carreira dos 
pesquisadores, os dois docen-
tes da Universidade Federal 
da Paraíba são citados entre os 
100 mil cientistas de maior in-
fluência em nível mundial. Os 
dois fazem parte do progra-
ma de investimentos do edital 
Universal da Fapesq. “Recebi 
com muita alegria a notícia de 
estar no seletíssimo grupo dos 
100 pesquisadores brasileiros 
mais influentes. É gratifican-
te ver o resultado de muitos 
anos dedicados à pesquisa”, 
declarou Damião Pergentino. 
Na opinião do docente, este 
resultado ganha mais impor-
tância considerando que pou-
cos pesquisadores das regiões 

Nordeste, Norte e Centro-Oes-
te são citados na seleta lista, 
onde predominam cientistas 
dos principais centros de pes-
quisa do país, tais como a Uni-
versidade de São Paulo (USP) e 
a Universidade de Campinas 
(Unicamp).

Entre os pesquisadores pa-
raibanos citados no ranking 
está Renate Maria Ramos Wel-
len (UFPB), que coordena a 
pesquisa (no Brasil) intitula-
da “BestBioPLA - Compósitos 
PLA totalmente baseados em 
bio com estabilidade a longo 
prazo” (“BestBioPLA - Fully-
Bio-based PLA Composites-
Featuring Long Term Stabi-
lity”). Uma cooperação entre 
o Brasil e a Alemanha. A pes-
quisa em compósitos com es-
sas características é inédita no 
mundo. Está em andamento 
desde 2019 nos laboratórios da 
Universidade Federal de Cam-
pina Grande (UFCG), da Fe-
deral da Paraíba (UFPB) e no 
Instituto Fraunhofer (IFAM), 
com sede em Bremen, na Ale-
manha, e que conta com apoio 
financeiro da Fapesq. Renate 
disse ter recebido com gran-
de satisfação a notícia. 

“Resultado de muitos anos 
de trabalho dedicados a ex-
celência em pesquisa, conse-
guido pelo trabalho da nossa 
equipe, dedicado a planeja-
mentos e execução de protoco-
los, à fundamentação, escrita e 

Renate Wellen, Dionísio Bazeia (no alto) e Damião Pergentino se destacaram em suas áreas

Diversos estudantes das 
escolas estaduais indígenas 
das cidades de Rio Tinto, 
Marcação, Mamanguape e 
Baía da Traição participa-
ram das atividades do 10º 
Encontro Nacional de Estu-
dantes Indígenas (Enei), que 
aconteceu durante esta se-
mana na cidade de Rio Tin-
to, a primeira vez em solo 
paraibano. O evento con-
tou com a participação de 
mais de dois mil estudantes 
de Ensino Superior e Médio 
de 327 etnias de todo o país. 
As atividades aconteceram 
no Casarão Lundgren, que 
fica na Aldeia Jaraguá.

Cléo Gonçalves é estu-
dante da 1ª Série do Ensi-
no Médio da Escola Esta-
dual Pedro Poti, que fica na 
Baía da Traição. Ela parti-
cipou de todos os dias do 
evento e destacou a impor-
tância de promover o deba-
te sobre a cultura indígena 
entre os estudantes. “É mi-
nha primeira vez participan-
do de um Enei. Eu estou co-
meçando a ter mais contato 
com a minha própria cultu-
ra, querendo me aprofun-
dar mais nas minhas raízes. 
Então participar deste even-

to foi muito importante por-
que é muito bom adquirir 
novos aprendizados com os 
anciãos, com os caciques e 
tudo mais. Aprender sobre 
minha cultura com certeza 
vai agregar muito ao meu fu-
turo e é muito gratificante”, 
revelou a estudante.

O Enei acontece a cada 
dois anos e pela primeira 
vez foi sediado na Paraí-
ba. Um dos organizadores 
do evento, o professor Neto 
Potiguara, detalhou a pro-
gramação e os objetivos do 
Enei 2023. 

“Ficamos muito felizes 
em trazer esse evento para 
a Paraíba. É muito impor-
tante para fortalecer nossos 
estudantes e mostrar a for-
ça do nosso povo. Ao longo 
dos dias de evento, tivemos 
atrações culturais, exposi-
ções com trabalhos dos es-
tudantes, oficinas, mesas de 
debate e palestras. O princi-
pal objetivo do evento é in-
tegrar estudantes do Ensino 
Superior e Médio para fazer 
com que eles sigam esse ca-
minho da Educação e os po-
vos indígenas ocupem cada 
vez mais espaços”, explicou 
Neto Potiguara.

Quase dois mil estudantes 
se reuniram em Rio Tinto

INDÍGENAS

Um reencontro com as tra-
dições, culturas e costumes 
que andavam adormecidos e 
que, pouco a pouco, começam 
a ser redescobertos pelos pró-
prios povos originários que 
habitam a Paraíba. Foi assim 
que os participantes avalia-
ram o 2º Festival de Cultura 
Indígena da Paraíba organi-
zado pelo Governo do Estado, 
por meio da Secretaria de Es-
tado da Cultura (Secult-PB) e 
Secretaria da Mulher e da Di-
versidade Humana. O even-
to foi realizado, nessa quinta-
feira (19), no município de Baía 
da Traição.

O festival, que contou com 
um investimento de R$ 150 
mil, aconteceu no terreiro sa-
grado da Aldeia São Francis-
co e reuniu quase 30 aldeias. 
Havia ainda representantes de 
Ceará, Pará, Roraima e Mato 
Grosso do Sul.

Ao término, a ideia que fi-
cou é a de que prevaleceu a 
parceria entre o Governo da 
Paraíba e os povos indígenas. 
“Este evento é fruto de muito 
diálogo. Porque existe, acima 
de tudo, o respeito do Gover-
no da Paraíba ao protagonis-
mo dos povos originários da 
Paraíba. Viemos a Rio Tinto e 
Baía da Traição inúmeras ve-

Paraíba celebra os povos originários 
durante o Festival de Cultura Indígena

apresentação de trabalhos na-
cional e internacionalmente.”

Reconhecemos, em espe-
cial, o apoio que a Fapesq tem 
nos dado, com recursos, para 
o desenvolvimento das nossas 
pesquisas, sem os quais, não 
teríamos atingido esse mérito. 
E aponta à Paraíba como Esta-
do Brasileiro, na produção de 

trabalhos de excelente nível 
científico e tecnológico inter-
nacionais, enfatizou ela.

Outro paraibano no ran-
king é Dionisio Bazeia, (UFPB), 
pesquisador do Programa de 
Apoio a Núcleos de Excelência 
(Pronex) da Fapesq.  Ele desta-
cou que isso não é uma reali-
zação individual. “Agradecer 

primeiro a minha família, aos 
meus estudantes, aos meus 
colaboradores de várias insti-
tuições do Brasil e do mundo. 
Bazeia agradeceu aos órgãos 
de financiamento, CNPQ, Ca-
pes e à Fapesq, “que sempre 
apoiaram o trabalho que a gen-
te vem desenvolvendo ao lon-
go de várias décadas”. 

O presidente da Fapesq, 
Rangel Junior, observou a 
importância da participação 
das Fundações de Amparo 
à Pesquisa nos Estados, que 
deram a sustentação aos pes-
quisadores através das ações 
e investimentos em Ciência, 

Tecnologia e Inovação. “A 
Fapesq continua investindo, 
o que vem fazendo nos últi-
mos quatro anos, com pro-
gramas de iniciação cientí-
fica, mestrado, doutorado e 
pós-doutorado, além de la-
boratórios de pesquisa, for-

talecimento de grupos de 
pesquisa, apoio às estrutu-
ras Embrapii que agora são 
três na Paraíba, entre outras 
iniciativas”.

Há de fato uma disposi-
ção do Governo do Estado 
de continuar investindo em 

Ciência, Tecnologia e Inova-
ção, e sem dúvida os resul-
tados virão a médio e longo 
prazo. Em 10 anos, 20 anos, 
a Paraíba concorrerá em pé 
de igualdade com as nações 
mais desenvolvidas do mun-
do, afirmou Rangel. 

O nosso grande gargalo 
nacional é a falta de inves-
timento. Um país que gas-
ta quase 1% do seu PIB com 
ciência, tecnologia e inova-
ção concorre com países que 
gastam mais de 3%, com uma 
economia tão pujante quan-

to a nossa, mas com inves-
timento específico destaca-
do em ciência. Sabemos que 
o Brasil é um grande celeiro 
de inteligências de pesquisa-
dores com a competência gi-
gantesca em todas as áreas 
do conhecimento”, concluiu.

Investimentos vão garantir novos avanços científicos no estado

Indígenas de quase 30 aldeias, incluindo de outros estados, participaram da programação 
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zes, conversamos com as lide-
ranças indígenas e montamos 
a estrutura para o festival con-
forme as necessidades que eles 
próprios apontaram”, destacou 
Pedro Santos, secretário de Es-
tado da Cultura da Paraíba.

Pedro enfatizou também 
que, pela primeira vez, foi pago 
cachê para os artistas indíge-
nas que se apresentaram em 
eventos do tipo, em mais uma 
forma de dar dignidade à po-
pulação indígena e reconhecer 
a sua cultura como expressão 
artística. “Tenham orgulho de 
suas culturas e de suas tradi-
ções. E lutem! Porque é na luta 
que a gente transforma a nos-
sa realidade”, discursou duran-

te o evento, falando em segui-
da sobre “a energia ancestral 
que pôde ser sentida”, duran-
te os rituais.

Ao longo de 10 horas de 
programação, foram 24 apre-
sentações artísticas de dife-
rentes comunidades indíge-
nas. Antes, porém, o festival 
foi oficialmente aberto por um 
ritual sagrado dos Potiguaras. 
De acordo com as tradições lo-
cais, houve a entrega da festa 
para o deus Tupã e para os an-
cestrais, como forma de pedir 
que tudo se realizasse em paz 
e da melhor forma possível.

Cacique-geral dos povos 
Potiguara, Sandro Barbosa 
agradeceu à atenção que o Go-

verno da Paraíba vem dando 
à causa indígena e destacou 
que eles se sentem contempla-
dos em um dia como aquele. 
“É muito gratificante essa ação. 
É um festival que incentiva as 
nossas aldeias e que permite 
um importante resgate de nos-
sas tradições”, explicou.

De acordo com o cacique-
geral, parte da cultura indí-
gena andava esquecida, ador-
mecida, mas o festival ajudou a 
modificar tal realidade. “O ca-
chê que foi pago, por exemplo, 
faz com que cada grupo cul-
tural consiga investir mais em 
sua própria cultura, em seus 
próprios projetos artísticos”, 
comemorou.
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Projeto vinculado à UEPB completa 14 anos e tem atuação nos campi de Campina Grande, Lagoa  Seca e Guarabira

Universidade aberta aos idosos 
UAMA

Giovannia Brito 

gibritosilva@hotmail.com

 A Universidade Aberta 
à Maturidade (Uama) vin-
culada à Universidade Es-
tadual da Paraíba (UEPB) 
chega aos seus 14 anos de 
fundação agora em 2023 
contabilizando uma histó-
ria de serviços e atenden-
do a demanda educativa de 
idosos a partir dos 60 anos 
de idade, contribuindo na 
melhoria das capacidades 
pessoais e funcionais dos 
seus alunos. Já são cerca de 
mil estudantes que por ela 
passaram. Recentemente, 
um grupo de 100 idosos ini-
ciaram as aulas das duas 
novas turmas do semestre 
2023.2.

A Uama tem atuação 
em três campus da UEPB: 
Campina Grande, Lagoa 
Seca e Guarabira, e objeti-
va possibilitar aos idosos 
à participação em aulas de 
formação especial aberta à 
maturidade, aprofundan-
do seus conhecimentos em 
diversas áreas como: saúde, 
educação, ciências agrárias, 
direito, letras, pedagogia, 
tecnologia, cultura, lazer e 
temas relacionados ao en-
velhecimento humano.

O projeto é pioneiro no 
país e já chegou a ter estu-
dante com 95 anos de ida-

Mais de mil idosos já passaram pelos cursos ofertados pela Uama; recentemente, mais 100 iniciaram as aulas em duas novas turmas do semestre 2023.2
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de, e no campus da Rainha 
da Borborema funciona nas 
dependências da instituição, 
no bairro de Bodocongó. 

A Uama oferece aos ido-
sos o curso de dois anos de 
duração, carga horária de 1,4 
mil horas aula, que deve ser 
feito em quatro semestres 
e com disciplinas ligadas 
à saúde, educação e lazer. 
Os professores são todos da 

UEPB, convidados dos de-
partamentos.

Pela Universidade Aber-
ta à Maturidade, os idosos 
podem fazer ainda os cursos 
de inglês, espanhol, francês, 
e atividades que vão além 
da sala de aula como tea-
tro, coral, palestras, semi-
nários, sarau, participação 
em congresso, atividade fí-
sica, viagens extracurricu-

lares, eventos comemorati-
vos, projetos de extensão e 
de pesquisa.

O critério para conse-
guir o certificado do cur-
so de Educação para o Co-
nhecimento Humano é ter a 
idade a partir dos 60 anos e 
75% de frequência. As aulas 
acontecem duas vezes na se-
mana.“Este é um curso para 
a vida. São disciplinas que 

conseguem ensinar, liber-
tar e dar empoderamento a 
cada estudante. Aqui, todos 
terão a oportunidade de vi-
venciar um envelhecimen-
to ativo, melhorando a qua-
lidade de vida, com nutrição 
e o mais importante, trocan-
do conhecimentos e vivên-
cias”, destacou o professor e 
coordenador Manuel Freire 
de Oliveira Neto.

n 

A Uama oferta 
curso de dois 
anos com 
disciplinas 
ligadas 
a saúde, 
educação 
e lazer 

A ideia do projeto foi 
fruto de um trabalho reali-
zado na Espanha por Ma-
nuel Freire, com alunos da 
terceira idade que estuda-
vam numa instituição na 
qual existia proposta. A 
partir do acesso ao traba-
lho e, demonstrando inte-
resse pela temática, ele de-
senvolveu pesquisas a cerca 
do assunto e adaptou para 
a realidade do Brasil.

A Universidade Aberta à 
Maturidade tem como meta 
atender a demanda educa-
tiva de pessoas da tercei-
ra idade, contribuindo na 
melhoria das capacidades 
pessoais, funcionais e so-
ciais, por meio da formação 
e atenção social, que visa 
criar e dinamizar regular-
mente atividades sociais, 
culturais, educacionais e 
de convívio, favorecendo 
uma melhor qualidade de 
vida, exclusivamente para 

Projeto pioneiro no país é fruto de pesquisa feita na Espanha

“Envelhecer é 
belo, porque 
quer dizer 
amor. Oferecer 
um novo 
valor para a 
vida é algo 
que devemos 
sempre pensar 

Edivam Gonçalves

Edivam Gonçalves diz que é preciso encarar o envelhecimento como uma etapa natural da vida

pessoas de 60 anos ou mais.
Um dos professores da 

Uama é Edivam Gonçalves, 
que também leciona no De-
partamento de Psicologia 

da Estadual. Ele lembrou, 
durante o início das aulas 
do semestre, que o envelhe-
cimento faz parte de cada 
etapa de vida e que novas 

e importantes experiências 
podem ser acrescentadas 
com a chegada da terceira 
idade. “Envelhecer é belo, 
porque quer dizer amor. 

Oferecer um novo valor para 
a vida é algo que devemos 
sempre pensar e vivenciar 
cada experiência que temos. 
Nós precisamos entender es-

sas questões porque cada 
processo de envelhecimen-
to nos apresenta um sen-
tido para a nossa vida. Se 
nós estamos envelhecendo, 
é porque estamos aprenden-
do muita coisa”, disse o pro-
fessor.

Uma das novas estudan-
tes da Uama é a aposentada 
Josélia Fernandes Dantas. 
Aos 64 anos, ele afirmou 
que o que a trouxe à Uni-
versidade Abertas à Matu-
ridade foi a admiração ao 
trabalho que é feito junto 
aos idosos, além da possi-
bilidade que ela terá de en-
tender melhor o seu pro-
cesso de envelhecimento. 
“Minha herança materna 
e paterna mostra que eu 
preciso entender melhor o 
meu envelhecimento. Isso 
me motivou a vir até aqui 
e eu estou muito contente 
em fazer parte desta famí-
lia”, afirmou.
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Cerca de 500 crianças do Norte e Nordeste competem no Festival de Natação, e todas as fases são acompanhadas pelos pais dos atletas, que vibram com as braçadas dos filhos
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Atletas de vários estados do Nordeste estão participando da competição, que tem 41 equipes de 14 cidades

Vila Olímpica sedia torneio de natação
TROFÉU KAKO CAMINHA

Laura Luna 

lauraluna@epc.pb.gov.br

O Parque Aquático da Vila 
Olímpica Parahyba estava lota-
do na manhã de ontem. Atletas, 
técnicos, pais e torcedores. Pis-
cinas e céu azuis em uma sexta-
feira especial, que marcou o iní-
cio do Festival Norte/Nordeste de 
Natação- Troféu Kako Caminha, 
considerado o maior das duas re-
giões e um dos principais do país. 
Da Paraíba participam as equipes 
do Sesi/PB, Vila Olímpica, Espor-
te Clube Cabo Branco (ECCB)/Ac-
qua R1, AABB/CG, Clube Cam-
pestre/CG, COPM/JP e Projeto 
Campeões do Amanhã.

“É uma competição grande 
que só esta manhã tem tempo de 
duração previsto para 5h30. En-
tão são quase 500 crianças de 41 
clubes de 14 cidades do Norte e 
Nordeste, o que já nos traz a sen-
sação de dever cumprido”, come-
mora Antônio Meira, vice-presi-
dente da Federação de Esportes 
Aquáticos da Paraíba (FEAP-PB), 
responsável pela realização ao 
lado da Confederação Brasileira 
de Desportos Aquáticos (CBDA).

O segundo treinador da equi-
pe do Remo (PA), Fábio Aquino, 
estava com um olho na piscina e 
outro no cronômetro. A tensão 
só passou quando o atleta Yohan 
Leal, que nadava a prova de 100 
metros peito da categoria Mirim 
1, terminou a prova e conquistou 
o ouro. “É nossa terceira medalha 
do dia, conquistamos uma prata e 
um bronze nos 100 metros peito”, 
comemorou. O objetivo do Remo, 
maior campeão da região Norte, 
é fazer uma boa competição e ga-
rantir as primeiras colocações”. A 
gente participa do Kako Cami-
nha desde a primeira edição do 

“Aqui se forma o 
futuro da natação 
brasileira. É 
o primeiro 
degrauzinho 
para uma vida 
esportiva, 
por isso essa 
competição é tão 
importante

Martinho Santos

“Tá bem 
acirrada, não 
dá pra ter 
noção sobre a 
conquista de 
medalhas, mas é 
o que eu sempre 
falo pra ela, vem 
pra competir, se 
ganhar é lucro

Sheila Mota

formato, que aconteceu em 1992. 
Já estivemos aqui em João Pessoa 
várias vezes e a nossa intenção é 
ganhar o maior número de meda-
lhas, ficar entre as três principais 
equipes e, se possível, levar o títu-
lo”. A equipe paraense participa 
do Kako Caminha com 42 atletas. 

Quem também pretende en-
cerrar o festival, entre as três me-
lhores equipes, é a anfitriã. A Vila 
Olímpica Parahyba, que disputa 
com 63 atletas, acredita na con-
quista de muitas medalhas. Para 
o técnico das categorias Mirim e 
Petiz, Martinho Santos, as con-
quistas de hoje devem reverbe-
rar mais à frente. “Aqui se forma 
o futuro da natação brasileira. É o 
primeiro degrauzinho para uma 
vida esportiva, por isso essa com-
petição é tão importante”. 

O secretário de Juventude, Es-
porte e Recreação de João Pessoa, 
Kaio Márcio, que o diga. O ex-
nadador olímpico, que começou 

a competir justamente no Troféu 
Kako Caminha, prestigiou a aber-
tura e falou sobre a importância 
da natação no estado. “É muito 
especial, porque minha primeira 
viagem foi para um Troféu Kako 
Caminha. Então hoje fico feliz em 
ver a natação crescendo com qua-
lidade e com grandes clubes pre-
sentes. Então a gente percebe que 
a tradição se manteve e a gente 
ver aqui que a semente está sen-
do bem regada”. 

 
Pais também participam

Por se tratar de um evento com 
atletas dos 9 aos 12 anos, é muito 
comum encontrar pais ou respon-
sáveis. Sheila Mota estava acom-
panhando a filha Gabriela, de 11 
anos, que nada desde os sete pela 
equipe da AABB de Pernambu-
co, uma das favoritas da compe-
tição. “Ela veio disputar seis pro-
vas e eu estou na torcida. Nós 
pais estamos sempre acompa-

nhando, principalmente quando 
as competições são em lugares 
próximos, como é o caso”. Sobre 
a torcida e a chance da filha de 
conquistar medalhas, Sheila foi 
direta. “Tá bem acirrada, não dá 
pra ter noção sobre a conquista de 
medalhas, mas é o que eu sempre 
falo pra ela, vem pra competir, se 
ganhar é lucro”. 

É como pensam Camila Fon-
seca e a filha Beatriz Fonseca, de 
12 anos, que compete na catego-
ria Petiz II. Preparada para cair 

na água, a jovem atleta, que nada 
pelo Circuito Militar de Fortale-
za, falou da expectativa. “Já es-
tou gostando. Tem muita gente 
forte. Acho que não pego pódio, 
mas pra mim o que vale mesmo é 
me divertir e fazer o meu melhor”. 
Pela primeira vez em João Pessoa, 
Camila, que incentiva e acompa-
nha de perto a filha, falou sobre o 
evento. “O campeonato está mui-
to bonito, muito organizado. A ci-
dade é muito bonita, organizada. 
Nós estamos adorando”.

Beatriz recebe o incentivo de sua mãe, Camila Fonseca

Em reta final de pré-tempora-
da para a disputa do Novo Bas-
quete Brasil (NBB) edição 23/24, 
o Basquete Unifacisa realiza, hoje, 
um treino aberto ao público a par-
tir das 11h, no Ginásio da Arena 
Unifacisa, em Campina Grande. O 
aperitivo do evento será a presen-
ça de uma das lendas do basquete 
nacional, a campeã mundial e me-
dalhista olímpica, Janeth Arcain.

Janeth visitará Campina Gran-
de juntamente com os alunos do 
Instituto Janeth, do núcleo de João 
Pessoa. O instituto proporciona 

acesso ao esporte de qualidade, 
promovendo a prática esportiva 
com base em valores sólidos, vi-
sando o desenvolvimento huma-
no e social.

Cerca de 50 crianças terão a 
oportunidade de acompanhar to-
dos os detalhes de um dia de trei-
no de uma das equipes de elite do 
basquete brasileiro, além de poder 
conversar e compartilhar expe-
riências com os jogadores e mem-
bros da comissão técnica do Bas-
quete Unifacisa.

“Somos referência para as 
crianças do instituto. Toda a co-
missão técnica e atletas do Basque-
te Unifacisa terão a oportunidade 

de compartilhar experiências, fi-
camos felizes por essa iniciativa. 
Pois além de receber uma cam-
peã mundial da categoria, estare-
mos promovendo uma ação que 
vai além do esporte e estimula a 
inclusão social”, pontuou Eduar-
do Schafer, gerente do Basquete 
Unifacisa.

A equipe representante do bas-
quete paraibano na principal com-
petição da categoria nacional tem 
estreia agendada no NBB para a 
próxima quarta-feira (25), jogan-
do como visitante contra o São Jo-
sé-SP, a partir das 19h30, no Giná-
sio Linneu de Moura, em São José 
dos Campos-SP.

Campeã Janeth Arcain participa de treino da Unifacisa
EM CAMPINA GRANDE

Atleta, campeã mundial, é considerada uma das lendas do basquete

Fo
to

: I
ns

tit
ut

o 
Ja

ne
th

Fo
to

: E
ds

on
 M

at
os

Fo
to

: E
ds

on
 M

at
os

Fo
to

: E
ds

on
 M

at
os

Fo
to

: E
ds

on
 M

at
os



22    A UNIÃO –  João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 21 de outubro de 2023 EDIÇÃO: Cardoso Filho
EDITORAÇÃO: Rafael NóbregaEsportes

A edição 2022 da pesquisa 
‘Perfil do atleta brasileiro’, rea-
lizada pela plataforma de ins-
crições Ticket Sports, mostrou 
que a corrida de rua é o espor-
te preferido pelos participan-
tes de eventos esportivos no 
Brasil. O levantamento com os 
atletas, que fizeram pelo me-
nos uma inscrição através do 
serviço, é feito anualmente 
desde 2017 e traz dados demo-
gráficos e de comportamento 
de compra dos praticantes de 
esportes no Brasil.

Um aspecto destacado pelo 
estudo foi a diferença entre a 
participação dos públicos fe-
minino e masculino em even-
tos esportivos. Neste ano, a 
participação das mulheres teve 
leve aumento, chegando a 45% 
(contra 55% de participação 
dos homens)

Izabel Goulart, ou Bel Gou-
lart, é cofundadora da Keep 
Running Brasil, empresa de 
produtos e serviços para cor-
redores, e disse já ter notado 
essa diferença no público atle-
ta. ‘Chama mesmo a atenção a 
diferença entre atletas homens 
e mulheres’, conta a empreen-
dedora. ‘Em nosso nicho do va-
rejo, especializado em corri-
da, percebemos também essa 

diferença que em alguns da-
dos se mostram ainda maior, o 
que desperta uma oportunida-
de de investimento em trazer 
mais mulheres para o mundo 
da corrida’

A corrida de rua é a pre-
ferida do público desde a pri-
meira edição da pesquisa, o 
que se justifica, segundo o do-
cumento do estudo, pelo cará-
ter ‘democrático’ da modalida-
de, reunindo atletas amadores 
e profissionais nos mesmos 
eventos. ‘Além de ser um com-
plemento para outras ativida-
des, a corrida é a porta de en-
trada para inserir o hábito do 
esporte na vida das pessoas’, 
diz Bel, sobre a oportunidade 
apresentada pela corrida para 
aumentar a participação do 
público feminino.

Bel entende que ‘são 
duas personalidades dis-
tintas: a corredora amadora 
busca saúde e superação. Já 
a profissional também tem 
o foco de superação, mas 
sempre com o alvo no pó-
dio, competindo com os ou-
tros e não só consigo mes-
ma’. Ela acrescenta que, 
enquanto os corredores pro-
fissionais focam em perfor-
mance, os amadores sempre 

têm o equilíbrio entre saúde 
e resultados em mente.

Nos quase dez anos de 
atuação no ramo, Bel obser-
vou a importância de oferecer 
o suporte correto para cada 

tipo de atleta, tanto com o in-
tuito de igualar a participa-
ção dos dois gêneros quanto 
para atender as necessidades 
do público esportista em ge-
ral. Para ela, as principais de-

mandas de atletas amado-
res são estrutura de provas 
e eventos adequados e pro-
fissionais capacitados que os 
habilitem a atingir objetivos 
mais ambiciosos.

‘Hoje, por falta de conheci-
mento ou até mesmo de profis-
sionais capacitados, o corredor 
se lesiona muito rápido e aca-
ba desistindo do esporte. O que 
não é bom nem para ele e nem 
para a comunidade’, afirma a 
empreendedora. Já os atletas 
profissionais, segundo ela, têm 
uma demanda focada no reco-
nhecimento. 

Na análise de Bel, no Bra-
sil ainda se investe pouco em 
estímulo e premiações para os 
atletas profissionais, o que re-
presenta uma outra oportuni-
dade de investimento para as 
empresas que atendem o pú-
blico esportista. ‘As marcas lí-
deres de mercado poderiam 
atuar mais no dia a dia desses 
atletas. O atleta profissional 
ainda tem pouco reconheci-
mento no Brasil, o que reprime 
sua real capacidade de influen-
ciar no esporte’, finaliza ela.

Para mais informações so-
bre a empresa, basta acessar: 
https://www keeprunnin-
gbrasil.com.br/

Trovão Azul planeja contar com vários atletas do atual elenco e deve continuar com o treinador Ederson Araújo

Atlético volta à elite do paraibano
CAMPEÃO

Fabiano Sousa 

fabianogool@gmail.com

O Atlético conquistou, 
na última quinta-feira (19), 
o Campeonato Paraibano 
da 2a divisão. A equipe de 
Cajazeiras já havia garanti-
do o retorno à elite do fute-
bol estadual para a próxima 
temporada, mas foi além na 
disputa para conquistar o 
seu segundo título na com-
petição. O gol marcado pelo 
atacante Everton, aos oito 
minutos da primeira etapa, 
sacramentou a vitória por 
1 a 0 contra o Pombal e co-
roou a conquista para o clu-
be de melhor campanha na 
competição. 

Após a conquista, o clu-
be agora passa a articular o 
planejamento para a próxi-
ma temporada. De acordo 
com o presidente do clube, 
a ideia é viabilizar a perma-
nência não apenas do trei-

nador, mas de grande parte 
da base do elenco que le-
vou a equipe à conquista da 
2a divisão do futebol esta-
dual. O presidente Paulo Al-
buquerque admitiu que nos 
próximos dias vai iniciar as 
primeiras tratativas já pen-
sando no início da pré-tem-
porada para a disputa do cer-
tame estadual da 1a divisão 
na próxima temporada.

“Recolocamos o clube no 
lugar de onde ele nunca de-
veria ter saído. O desafio 
passa agora a montar um 
grupo não pensando apenas 
em se manter na 1a divisão, 
mas, sim, entrar para buscar 
grandes conquistas. O nosso 
planejamento passa agora a 
voltar as atenções para bus-
car a renovação com alguns 
atletas, entre eles, a perma-
nência do treinador Ederson 
Araújo e sua comissão técni-
ca”, revelou.

E parece que a diretoria 

e treinador compartilham o 
mesmo desejo. Ederson Araú-
jo, responsável pelo comando 
técnico, marcou a sua quinta 
passagem pelo clube, garan-
tindo o título e o acesso. O 
comandante alviazulino ma-
nifestou o desejo de sua per-
manência para a disputa do 
Campeonato Paraibano da 1a 
divisão, em 2024.

“Missão cumprida. O pro-
jeto foi árduo, sabemos que 
seria uma caminhada difícil. 
Essa torcida sofreu muito nos 
últimos anos e agora temos 
que pensar em 2024. Essa é 
a minha quinta temporada 
aqui, em outros momentos, 
por detalhes, não chegamos 
à final da 1a divisão, e agora 
temos que pensar no ano que 
vem. Espero estar aqui, espe-
ro que minha comissão técni-
ca permaneça para fazermos 
um projeto campeão para a 
próxima temporada. Temos 
potencial para conquistar-

mos ainda mais.”, comentou.
Ao todo, o Trovão Azul 

teve um retrospecto de nove 
vitórias, duas derrotas e um 
empate, em 12 partidas dis-
putadas, o que represen-
tou um aproveitamento de 
75%. O clube retorna à eli-
te do futebol estadual após 
o rebaixamento na tempo-
rada passada, tendo em seu 
calendário de competições 
oficiais, em 2024, apenas a 
disputa do Campeonato Pa-
raibano. No entanto, o clube 
cajazeirense vai em busca 
da qualificação para a dis-
puta nas principais compe-
tições regionais e nacionais 
para a temporada 2025, com 
o sonho de retornar à parti-
cipação no Campeonato Bra-
sileiro da Série D, após qua-
tro temporadas e também 
na Copa do Brasil, onde vai 
completar 20 anos desde a 
sua última aparição no tor-
neio nacional.

Ele nasceu no dia 16 de março do ano de 1939, 
na então pacata e arborizada cidade de João 
Pessoa PB, foi por seus pais registrado com o 

nome de BENEDITO HONÓRIO DA SILVA, mas para o 
mundo da bola ele ficou conhecido como o abnegado 
“BENEDITO HONÓRIO”. Caro leitor, conhecendo um 
pouco da história do nosso homenageado de hoje, 
chegaremos à conclusão de que os deuses da bola 
foram bastante benéficos com aquele adolescente 
que participou da fundação da tradicional e histórica 
Associação Atlética Portuguesa, a Lusa de Cruz das 
Armas, no longínquo ano de 1955. Se não bastasse 
tal honraria, foi ele o seu primeiro presidente, 
marcou o seu primeiro gol e até a presente data vem 
contribuindo nas sucessivas diretorias da agremiação.

BENEDITO HONÓRIO foi campeão paraibano 
juvenil, invicto, com a camisa da Associação Atlética 
Portuguesa, no ano de 1957 jogando de zagueiro 
central. Em 1966, quando novamente presidiu o 
rubro verde de Cruz das Armas, teve a alegria de 
vê-lo disputando a divisão de profissionais do 
estado. No ano de 1982, por ser músico profissional 
ele redigiu o belíssimo hino da agremiação. (O 
vermelho é o meu sangue, o verde é a esperança 
de vencer). Também teve o privilégio de jogar ao 
lado do famoso Chicletes, paraibano que ganhou 
o mundo com a bola nos pés sendo chamado por 
Moraes. BENEDITO, quando ingressou nas Forças 
Armadas, 1959, teve a oportunidade de jogar 
na segunda divisão do campeonato mineiro de 
profissionais e também uma pequena passagem no 
histórico esquadrão do São Cristóvão de Futebol e 
Regatas da Cidade Maravilhosa.

Na década de 60, já de volta à nossa capital, ele 
começou a pôr em prática o seu amor pelo Auto Esporte 
Clube, sendo preparador físico e posteriormente 
treinador do clube do povo. Em seguida, passou a 
integrar sucessivamente as diretorias do alvirrubro 
de Mangabeira. A sua identificação com o clube foi 
ano a ano aumentado, passando a ter dois amores 
no futebol, a A.A Portuguesa, equipe amadora, e o 
Auto Esporte Clube, equipe profissional.  Nos anos 
de 1991 e 92 ele assumiu a presidência da diretoria 
executiva do alvirrubro e também presidiu o conselho 
deliberativo por várias vezes.  Comandou a equipe dos 
motoristas, em 2000, na excursão para a Espanha e 
continente africano, quando disputaram oito partidas 
internacionais. E para coroar ainda mais a sua 
contribuição ao Macaco Autino, em 1991 ele escreveu o 
hino oficial da agremiação:

“Agitam-se bandeiras no estádio, a explodir 
Porque, o Auto Esporte, de repente, vai surgir; multidão 
exulta, a cada instante / Esperando confiante, a vitória 
conseguir; A luta contra tudo e contra todos começou / 
O Auto Esporte vai mostrar o seu valor; Sem ódio e sem 
rancor, sem nada a temer / Sabendo que a disputa 
é pra valer; Um brado então se ouviu, em todos os 
rincões / Incendiando nossos corações”!

BENEDITO HONÓRIO também contribuiu com 
o nosso futebol ao comandar o departamento de 
arbitragem na Federação Paraibana de Futebol, 
quando a casa da bola era presidida por Juraci Pedro 
Gomes. Hoje, do alto de suas oito décadas bem 
vividas, o ex -presidente da Ordem dos Músicos da 
Paraíba e advogado aposentado da Advocacia-Geral 
da União lamenta a situação em que se encontra o 
Auto Esporte Clube. Com bastante lucidez e tirocínio, 
ele colabora com a atual diretoria da sua amada 
Portuguesa de Cruz das Armas.

Para nós, cronistas, desportistas e torcedores 
paraibanos, ficou a certeza de que o sr. BENEDITO 
HONÓRIO DA SILVA, o popular abnegado BENEDITO 
HONÓRIO, escreveu o seu nome com tintas douradas 
e perpétuas na brilhante história do futebol paraibano.

Causos 
  & lendas do nosso futebol

Francisco Di Lorenzo Serpa
falserpa@oi.com.br | colaborador

O abnegado 
Benedito Honório
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Muita festa marcou o retorno do Atlético à elite do futebol paraibano e a vitória sobre o Pombal, que garantiu o título

Modalidade preferida por vários atletas
CORRIDA

“O atleta 
profissional 
ainda tem 
pouco 
reconhecimento 
no Brasil, o 
que reprime 
sua real 
capacidade

Izabel Goulart
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Também hoje, às 17h30, o Internacional enfrenta o Atlético Nacional (COL) na disputa pelo terceiro lugar

Corinthians e Palmeiras decidem título
LIBERTADORES FEMININA

A final da Libertadores 
Feminina será protagoni-
zada pelo Derby Paulista. 
Após superar o Internacio-
nal na semifinal, disputa-
da na quarta-feira (18), o 
Corinthians enfrentará o 
Palmeiras na grande deci-
são. Esta é a segunda vez 
em que uma final da Li-
bertadores será protagoni-
zada por duas equipes bra-
sileiras.

O Timão carimbou sua 
vaga numa final emocio-
nante. No tempo normal, 
Internacional e Corinthians 
encerraram o tempo regu-
lamentar com o jogo empa-
tado por 1 a 1, os gols foram 
de Priscila para o Colorado 
e Vic Albuquerque para o 
Alvinegro. Com isso, a par-
tida seguiu para as penali-
dades, em que o Timão se 
fez superior e venceu o In-
ternacional, que disputava 
sua primeira Libertadores, 
por 4 a 3.

O Verdão já havia se 
classificado para a última 
fase da competição na ter-
ça-feira (17), quando ven-
ceu o  e  por 3 a 1, com gols 
de Bia Zaneratto e Amanda 
Gutierres (2).

Retrospecto para a final
As Brabas chegam para 

tentar conquistar o tetra-
campeonato, já que vence-
ram a Libertadores em 2017, 
2019 e 2021. Em todas essas 
conquistas Arthur Elias es-
teve no comando da equi-
pe e esta será a última com-

petição do técnico à frente 
do time.

As Palestrinas são as 
atuais campeãs do torneio 
e querem se manter como 
as melhores da América. 
A equipe fez uma excelente 
campanha, que evidenciou 
a ofensividade do ataque, 
e agora busca a conquis-
ta do segundo título con-
secutivo.

Final 100% brasileira
Esta será a segunda vez 

que a final da Libertadores 
será composta por dois ti-
mes brasileiros. No ano de 
2019, Corinthians e Ferro-
viária protagonizaram a 
final em que as Brabas saí-
ram com o título ao supe-
rarem as Guerreiras Gre-
nás por 2 a 0.

Em 2023, o Derby será 
responsável por evidenciar 
a potência do futebol brasi-
leiro feminino. No sábado 
(21), às 21h30 (horário de 
Brasília), Corinthians e Pal-
meiras se enfrentam para 
definir quem estará no topo 
da América.

Terceiro lugar
Além do primeiro e do 

segundo lugar, o Brasil ain-
da pode ser representado 
pelo time que ficar em ter-
ceiro colocado.

O Internacional en-
frenta o Atlético Nacional 
(COL) na disputa pelo ter-
ceiro lugar, também no sá-
bado (21), às 17h30 (horário 
de Brasília).

O Treze realiza, hoje, no Estádio 
O Feitosão, no município de Montei-
ro, Cariri paraibano, a partir das 9h, 
uma seletiva com atletas nascidos en-
tre 2024 e 2014. Para participar do “pe-
neirão”, os interessados devem seguir 
o perfil oficial do clube e realizar a ins-
crição no valor de R$ 20 mais 1 kg de 
alimento não perecível.

A ideia da diretoria alvinegra é de 

realizar uma série de seletivas e bus-
car talentos para o fortalecimento das 
categorias de base do clube. O clube 
entende que a formação de atletas é 
uma das fontes de geração de renda e 
o caminho para a qualificação do elen-
co profissional a longo prazo.

“Cinco de nossos destaques do 
sub-20 estarão integrados no elenco 
principal para as disputas nas com-
petições oficiais do calendário esporti-
vo de 2024. Do mesmo modo que esta-
mos articulando, junto a um grupo de 

empresários, a construção de um cen-
tro de treinamento voltado, exclusiva-
mente, para essas categorias de base”, 
disse Josimar Barbosa, o “Joba”, geren-
te de futebol.

Na temporada das categorias de 
base do futebol paraibano, o Treze fi-
cou com o vice-campeonato no sub-15, 
deixando escapar a chance do título de-
pois de perder para o VF4. No sub-17 e 
sub-20, o alvinegro caiu nas oitavas e 
quartas de final para Nacional e Sou-
sa, respectivamente.

Foto: Staff images Woman / CONMEBOL

Mixto e Femar duelam, 
hoje, a partir das 15h, no Es-
tádio Mangabeirão, em João 
Pessoa, pelo confronto do 
Grupo B que vai definir a úl-
tima equipe classificada para 
a disputa das semifinais do 
Campeonato Paraibano de 
Fuebol Feminino.

Já classificados para a fase 

seguinte do certame estadual, 
Botafogo, VF4 e Kashima 
aguardam o desfecho desta 
primeira fase, para conhecer 
os seus respectivos adversá-
rios na fase seguinte da dis-
puta. A Federaççao Paraibana 
de Futebol ainda não definiu 
as datas das semifinais.

Na fase semifinal, as par-

tidas serão disputadas em 
um confronto único, com os 
duelos obedecendo o regu-
lamento da competição em 
cruzamento olímpico, sen-
do 1o do A x 2o do B; 1o do B x 
2o do A. Em caso de empate 
no tempo normal, o classifi-
cado será conhecido na dis-
puta por pênaltis.

Mixto e Femar disputam última vaga 
para as semifinais do Paraibano 

Treze realiza seletiva no Cariri em busca
de novos talentos na categoria de base

EM MONTEIRO

Fabiano Sousa 

fabianogool@gmail.com

Fabiano Sousa 

fabianogool@gmail.com

Estádio O Feitosão será palco da seletiva que o Treze vai promover em busca de talentos para as categorias de base

BIÊNIO 2024/2025

Rubro-negros escolhem, 
hoje, a nova diretoria

Três chapas concorrem, 
hoje, ao pleito eleitoral do 
Campinense. As eleições, 
que acontecem na sede do 
clube, localizada no Está-
dio Renatão, em Campina 
Grande, terão início às 8h 

com término previsto para 
as 18h. Ao fim do pleito, será 
conhecido o mais novo pre-
sidente que irá conduzir os 
rumos do rubro-negro du-
rante o período do biênio 
2024/2025.

Os 69 sócios patrimo-
niais e mais 620 sócios re-
midos terão a oportunidade 
por optar pelas chapas Res-
surgimento rubro-negro 
(presidente: Carlos Gonza-
ga, vice-presidente: Audy 
Nunes);  Reconstrução, 
transparência e resultados 
(presidente: Rômulo Leal, 
vice-presidente: David Oli-
veira) e O gigante nunca 
adormece (Presidente: Le-
nin Corrêa, vice-presiden-
te: Flávio Torreão).

“Todas as decisões para 
a realização do pleito foram 
tomadas tendo como base o 
estatuto do clube. A comis-
são eleitoral é apartidária. 
Que a chapa vencedora faça 
um bom trabalho e realize 
uma administração sólida, 
capaz de conduzir o Cam-
pinense a grandes conquis-
tas dentro e fora de campo”, 
pontuou Jair Carlos da Sil-
va, presidente da Comissão 
Eleitoral.

Além da escolha pela 
nova diretoria executiva do 
clube, também serão apon-
tados os nomes eleitos para 
o Conselho Deliberativo e 
também para o Conselho 
Fiscal.

“Todas as 
decisões 
para a 
realização do 
pleito foram 
tomadas tendo 
como base 
o estatuto 
do clube. A 
comissão 
eleitoral é 
apartidária. 
Que a chapa 
vencedora 
faça um bom 
trabalho

Jair Carlos da Silva

Foto: Prefeitura Municipal de Monteiro

Final
Esta é a segunda vez que 

dois times brasileiros 
disputam a final da 

Libertadores. Em 2019, 
Corinthians jogou contra 

a Ferroviária, sendo as 
Brabas as campeãs

Corinthians e Palmeiras chegam à final após eliminarem, respectivamente, o Internacional e o Atlético Nacional, da Colômbia
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1422 — Carlos VI, rei da França
1889 — Visconde de Mauá, industrial e 
político brasileiro
1979 — Alziro Zarur, radialista brasileiro
2008 — José Manoel Fernandes Filho 
(Fernando Mansé), músico, poeta, pintor e 
dramaturgo (PB)

Mortes na História

Obituário
Antônio Megale
13/10/2023 – Aos 66 anos. 
Engenheiro que presidiu a Anfavea 
(associação de montadoras) 
de 2016 a 2019. Formado em 
Engenharia Mecânica pela 
UFRJ e fez pós-graduação em 
Administração de Empresas na Fundação 
Getulio Vargas (FGV). Foi diretor de Assuntos 
Governamentais da Volkswagen do Brasil, 
após passar pela Chrysler e Renault.

Foto: Pozebom-Agência Brasil

Fonca
14/10/2023 – Em Cubati (PB). 
Motociclista morreu após cair em 
um buraco aberto à margem da 
pista. Ele era do município de São 
Vicente do Seridó (PB) e filho de 
Severino Bispo.

Foto: Heleno LIma

Reinaldo Rocha da Silva
15/10/2023 – Aos 33 anos, em Santa 
Rita (PB), assassinado. Foi morto 
a tiros a caminho do trabalho, no 
Bairro Popular.

Foto: Redes Sociais

Dariush Mehrjui
14/10/2023 – Aos 83 anos, na 
Província de Alborz, próxima a 
Teerã, no Irã. Assassinado. Um dos 
cineastas mais importantes do Irã 
foi morto a facadas. Sua esposa, 
Vahideh Mohammadifar, também 
foi morta. Ele dirigiu ‘A Vaca’, em 1969, um 
dos primeiros filmes da nova onda do cinema 
iraniano e que levou o prêmio do júri no 
Festival de Veneza em 1971.

Foto: Abdulwahed Mirzazadeh

Francisco Queiroga
Sobrinho (Nego Chico)
15/10/2023 – Aos 78 anos, em 
João Pessoa (PB), por problemas 
cardíacos e renais. Ex-prefeito de 
Pombal (PB) no início dos anos de 
1990. Também foi vereador.

Foto: Portal Correio

Joanderson Santos
15/10/2023 – Aos 28 anos, em Cruz 
do Espírito Santo (PB), vítima de 
homicídio. Foi morto no meio da 
rua, no Bairro Treze, com vários 
tiros e golpes de facão.

Foto: Reprodução

André Dias Cavalcante
15/10/2023 – Aos 46 anos, em João 
Pessoa (PB), vítima de homicídio. 
Foi morto a tiros em sua casa, no 
Bairro Padre Zé.

Foto: Reprodução

Ariel
16/10/2023 – Em São Bento 
(PB), vítima de assassinato. Foi 
morto a tiros no bairro Colinas 
do Sul.

Foto: Repórter PB

Pedro Ferreira da Silva
16/10/2023 – Aos 71 anos, em 
Campina Grande (PB), por 
atropelamento. Morreu enquanto 
tentava atravessar a BR-230, em 
frente à sua casa, no Distrito de 
Santa Terezinha.

Foto: Blog do Márcio Rangel

Zacarias
16/10/2023 – Em São Vicente do 
Seridó (PB). Motociclista morreu 
atropelado por uma carreta na 
Rodovia da Mineração (PB-177), 
quando voltava do velório de 
um tio (Mané Mateus). Ele era 
porteiro do Colégio Estadual Doutor Trajano 
Nóbrega, em Soledade (PB). Seu filho, de 24 
anos, estava na garupa da motocicleta e ficou 
ferido.

Foto: Heleno Lima

Lucas Nascimento Conceição
Silva (LK Metralha)
16/10/2023 – Aos 20 anos, em 
Guarulhos (SP). Morreu após 
ser baleado na noite do dia 15 
pela Polícia Militar de São Paulo, 
durante uma abordagem. O 
caso foi registrado como morte decorrente de 
intervenção policial, resistência e localização 
de veículo roubado.

Foto: G1

Carloto Medeiros de Oliveira
16/10/2023 – Aos 51 anos, em 
Patos (PB), vítima de homicídio. 
Foi morto a tiros por dois homens 
em uma motocicleta, próximo à 
Ponte do Juá Doce, no bairro São 
Sebastião.

Foto: Reprodução

Aforismo
“Não há nada a lamentar sobre a 
morte, assim como não há nada 
a lamentar sobre o crescimento 
de uma flor. O que é terrível não 
é a morte, mas as vidas que as 

pessoas levam ou não levam até a 
sua morte.”

Charles Bukowski
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Estudo internacional também revela que doença está atingindo cada vez mais adultos jovens e pessoas de meia-idade

Dez milhões devem morrer em 2050
VÍTIMAS DE AVC

Da Redação

As mortes por aci-
dente vascular cerebral 
(AVC), segunda princi-
pal causa de mortalida-
de no mundo, devem au-
mentar 47%, passando de 
6,6 milhões em 2020, para 
9,7 milhões em 2050. É o 
que aponta um estudo 
publicado recentemen-
te na revista The Lancet 
Neurology. Somente no 
Brasil foram 114 mil mor-
tes pela doença em 2022. 
Já em 2023, 50 mil apenas 
no primeiro semestre, 
sendo a primeira causa 
de óbitos no país.

“Nesse cenário de au-
mento contínuo de casos e 
alta mortalidade, é essen-
cial saber identificar os sin-
tomas iniciais, já que o tem-
po é um fator decisivo nessa 
doença, além de adotar me-
didas de prevenção, que po-
dem reduzir muito os ris-
cos”, destaca Alessandro 
Augusto de Sousa, neurolo-
gista do Hospital São Luiz 
Campinas.

O alerta acontece no mês 
em que é celebrado o Dia 
Mundial do AVC (29 de ou-
tubro), data que busca a 
conscientização e preven-
ção da doença, que se ca-
racteriza pela interrupção 

de fluxo sanguíneo para o 
cérebro, causado por um 
problema nos vasos, arté-
rias ou veias.

Ainda de acordo com 
os pesquisadores do es-
tudo, os casos de AVC es-
tão aumentando significa-
tivamente entre adultos 
jovens e de meia-idade, 
abaixo dos 55 anos, sendo 
a terceira causa de incapa-
cidade no mundo. “Cerca 
de 70% das pessoas não 
retorna ao trabalho após 
um AVC devido às suas 
sequelas, e 50% ficam de-
pendentes de outras pes-
soas no dia a dia”, comple-
menta o neurologista.

Os principais sintomas 
consistem fraqueza ou for-
migamento na face, braço 
ou perna, especialmente 
em um lado do corpo; des-
vio da rima labial, com a 
boca torta ao falar; confu-
são mental, alterações da 
fala, visão, equilíbrio, coor-
denação motora e dor de 
cabeça forte e súbita. “As 
principais formas de pre-
venção do AVC estão re-
lacionadas aos hábitos de 
vida, como a realização de 
atividades físicas, alimen-
tação balanceada, controle 
de fatores de risco como hi-
pertensão, diabetes e coles-
terol”, alerta Sousa.

Helga 
   Steinmüller

teresa.steinmueller@gmail.com | Colaboradora

Helga Teresa Steinmüller é médica ginecologista e obstetra; 
especializada em Acompanhamento de Perdas e Luto, em 
Psicoterapia Cognitivo-Comportamental e em Terapia de 

Trauma; com estudo de Hipnose Clínica

Perda é sinônimo de sumiço, extravio, privação, 
dano e fim, que comumente associamos ao 
luto – um processo emocional de vivenciar 

a ausência e o vazio causados pela perda de um 
ente querido ou pessoa que faleceu. Geralmente, 
está associado à angústia, mas também 
experimentamos o luto em outros tipos de perda 
significativa. Diferentemente do que costumamos 
pensar, o luto não está apenas relacionado à 
morte. Assim, podemos sentir luto pelo término 
de um relacionamento amoroso, pela perda de 
um animal de estimação, pelo divórcio e suas 
consequências, por um grande prejuízo, pela 
falência de um negócio, pela perda da saúde ou 
mesmo por um emprego que ficou no passado, 
entre outras causas.

Nascida em Viena, Áustria, no ano de 1952, vim 
para o Brasil aos dois anos com meus pais, que 
migraram devido à pós-guerra e a imensas perdas. 
Diante de condições desfavoráveis, eles decidiram 
iniciar uma nova vida, deixando para trás os 
traumas e perdas do passado.

Recebi formação e cultura brasileira nordestina, 
mantendo principalmente o “sotaque paraibano” 
ao falar alemão, que permanecerá sempre comigo. 
Desde criança, aos cinco anos de idade, alguém me 
perguntou o que eu desejava ser quando crescesse. 
Mostrei minha mão espalmada com os cinco dedos 
erguidos e disse: “Médica”. Uma resposta firme e 
espontânea.

Hoje, acredito mais do que nunca que, quando 
se deseja, se pode superar e alcançar. Formei-me 
na Faculdade de Medicina de Campina Grande 
em 1980, com residência entre Brasília e São 
Luís do Maranhão, e realizei pós-graduação em 
Kiel, norte da Alemanha, onde estou fixada em 
Hamburgo há 36 anos, atuando nas áreas em que 
me especializei. Minha carreira médica foi um 
grande presente, com reconhecimento, confiança 
e amor à profissão. Sempre acreditei no ditado: “É 
dando que se recebe” e sempre fui recompensada 
em dobro, com a eterna dívida de retribuir, através 
de conhecimento e experiência, tentando identificar 
doenças, suas origens e causas, e propondo o 
melhor tratamento possível, começando com a 
interação médico-paciente.

Nesse período, enfrentei três perdas dramáticas 
e inesperadas: um filho, um irmão e o melhor 
amigo. Isso me levou a uma depressão grave, na 
qual me afastei de todas as atividades e busquei 
tratamento em uma clínica psicossomática em 
Prien, sul da Alemanha. Depois disso iniciei minha 
especialização em Acompanhamento de Perdas e 
Luto, por dois anos, e, retribuindo a ajuda que tive, 
passei a participar como médica voluntária de um 
grupo de apoio a pais que enfrentaram perdas por 
suicídio, aqui mesmo em Hamburgo, na Alemanha.

Como médica ginecologista e obstetra, ao 
longo de 43 anos de trabalho em diferentes países, 
hospitais e fundações, bem como em consultório 
particular, convivendo com uma população à 
margem da civilização, sem auxílio e direitos, com 
inúmeros traumas, medos e isolamento, percebi 
o sofrimento oculto das pacientes, que me levou 
a iniciar uma especialização em psicoterapia 
cognitivo-comportamental, estudei hipnose clínica 
para preencher as lacunas e me especializei 
enfim em terapia de trauma. Isso, aliado à 
minha experiência de perdas, me proporcionou 
ferramentas para lidar com a clientela de 
atendimento psicoterapêutico. Assim, atualmente 
lido clinicamente com perdas, luto e bem-estar, ou 
seja, na cura da alma, e, apesar de não ter tanto 
tempo quanto tinha anos atrás para sonhar e 
realizar, enquanto minha motivação e curiosidade 
natural persistirem, saberei que tudo teve seu 
tempo de espera, de semear e de colher.

Perdas, luto, 
bem-estar



PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA
CONVOCAÇÃO PARA REGRESSO À SESSÃO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00011/2023
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM OBRAS PARA EXECUÇÃO 

DE PAVIMENTAÇÃO DE VIAS NO MUNICÍPIO DE ALGODÃO DE JANDAÍRA. Comunica-se 
que após prazo recursal e prazo para apresentação de documentos complementar conforme 
publicação no diário do estado e jornal aunião edição do dia 17/10/2023, a sessão pública para 
abertura dos envelopes Proposta de Preços será marcada para o dia 27/10/2023, às 15:30 ho-
ras, no mesmo local da primeira reunião .LICITANTES HABILITADOS: AJCL CONSTRUCOES 
EIRELI; APN CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI; EMPREENDIMENTOS CONSTRUCOES 
E COMERCIO DA CONSTRUCAO LTDA; FM SERVICOS LTDA; GHOS EMPREENDIMENTOS 
SLU LTDA; JOSE CREZIO LOPES FILHO; PRIIMEE.CONSTRUCOES E EMPREENDIMEN-
TOS EIRELI; REMAC CONSTRUCOES E EMPREENDIMENTOS LTDA; RF SERVIÇOS DE 
CONSTRUÇÃO CIVIL EIRELI; M DE M CORDEIRO FILHO CONSTRUCOES E ENERGIAS 
SOLARES; MATRIX CONSTRUTORA EIRELI; PONTES CONSTRUTORA E SERVICOS LTDA; 
WJX CONSTRUCOES E SERVICOS DE ENGENHARIA LTDA. Maiores informações poderão 
ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, José Belarmino, 160 - Centro - Coité 
do Nóia - AL, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (82) 981186270. 
E-mail: licitacoes.pmcn@gmail.com. 

Coité do Nóia - AL, 20 de outubro de 2023
WEULLER DOUGLAS DE ALMEIDA MARTINS

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2023
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 

Rua Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, às 09:00 horas do dia 08 de Novembro de 
2023, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONCLUSÃO DA 
REFORMA DO MERCADO PÚBLICO MUNICIPAL DE ARARUNA/PB. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 
3373–1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br; podendo ser solicitado 
também pelo e-mail indicado. 

Araruna - PB, 20 de Outubro de 2023.
MARCIELMA MARTINS CARDOSO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00008/2023
OBJETO: Contratação de empresa especializada em construção civil, para execução 

dos serviços de pavimentação em paralelepípedo da Rua Manoel Ciríaco, Loteamento São 
Francisco no Município de Baía da Traição–PB. LICITANTES HABILITADOS: D2R3 SERVI-
COS DE CONSTRUCAO CIVIL LTDA; META CONSTRUCOES E SERVICOS IMOBILIARIOS 
LTDA. . LICITANTES INABILITADOS: CONSTRUTORA APODI LTDA; EMPREENDIMENTOS 
CONSTRUCOES E COMERCIO DA CONSTRUCAO LTDA. Dos atos decorrentes do procedi-
mento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas 
alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública 
para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 31/10/2023, às 09:30 
horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a 
Comissão Permanente de Licitação, Rua Dom Pedro Ii, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 99156–0205. E-mail: 
baialicitacao@gmail.com. 

Baia da Traição - PB, 20 de Outubro de 2023
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SÃO MIGUEL
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2023
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 

Rua Thomaz de Aquino, 06 - Centro - Barra de São Miguel - PB, às 10:00 horas do dia 24 de 
Novembro de 2023, licitação modalidade TOMADA DE PREÇOS, do tipo “Melhor Técnica e 
Preço”, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM REALIZAR CONCURSO 
PÚBLICO PARA PROVIMENTO DE VAGAS PARA CARGOS PÚBLICOS NO MUNICÍPIO DE 
BARRA DE SÃO MIGUEL - PB. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar 
nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 3358–1005. E-mail: cplbarradesaomiguel@gmail.com. Edital: www.barradesaomiguel.
pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Barra de São Miguel - PB, 20 de outubro de 2023
ANTONIO AELSON CANEJO DA SILVA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00109/2023
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Substituta e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00109/2023, que objetiva: Aquisição de 
Material de construção (Emulsão RM e PMF), para atender as necessidades da Secretaria da 
Infraestrutura do município de Cabedelo; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: A&F CONSTRUÇÕES LTDA - R$ 377.970,00.

Cabedelo - PB, 17 de Outubro de 2023
UBIRACI SANTOS DE CARVALHO

Secretário de Infraestrutura

PREFEITURA MUNICIPAL DE COXIXOLA
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2023
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Ave-

nida Manoel José das Neves, 42 - Centro - Coxixola - PB, às 08:30 horas do dia 10 de Novembro 
de 2023, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA PARA A CONSTRUÇÃO DE CRECHE PADRÃO TIPO A INTEGRA 
PARAÍBA, NO MUNICÍPIO DE COXIXOLA–PB, FRUTO DO COVÊNIO Nº 429/2021, FIRMADO 
COM A SECRETARIA DE EDUCAÇÃO DO GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar 
nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: no horário das 08:00 as 11:00 horas e das 13:00 as 17:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 3306–1057. E-mail: cplcoxixola@gmail.com. Edital: http://www.
coxixola.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br. 

Coxixola - PB, 20 de Outubro de 2023
JOSÉ ARAGONÊS CORREIA DE BRITO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00017/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada 

na Rua Juviniano Gomes de Lima, SN - Centro - Damião - PB, por meio do site www.por-
taldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, 
restrita à participação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: 
AQUISIÇÃO DE FARDAMENTO, PADRÃO E CAMISAS, PARA ATENDER AS NECESSIDA-
DE DA SECRETARIA DE ASSISTENCIA SOCIAL DESTE MUNICIPIO. Abertura da sessão 
pública: 09:00 horas do dia 06 de Novembro de 2023. Início da fase de lances: para ocorrer 
nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei 
Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3635–1013. 
E-mail: licitacao@damiao.pb.gov.br. Edital: www.damiao.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.
portaldecompraspublicas.com.br.

Damião - PB, 20 de Outubro de 2023
JARKISOMIR OLIVEIRA SANTOS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00012/2023
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação,  observado 

o parecer da Assessoria Jurídica e relatório técnico do setor de engenharia, referente a Tomada de 
Preços nº 00012/2023, que objetiva: CONCLUSÃO DA CONSTRUÇÃO DE UM GINÁSIO NO SÍTIO 
CARRASCO – ZONA RURAL, GUARABIRA–PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: WJX CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS DE ENGENHARIA 
LTDA – CNPJ: 13.408.085/0001-93 - R$ 506.083,35 (quinhentos e seis mil, oitenta e três reais e 
trinta e cinco centavos). Neste ato, convocamos a empresa para, no prazo de 05 (cinco) dias, para 
assinatura do instrumento contratual. 

Guarabira/PB - PB, 19 de outubro de 2023
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO N.º 00053/2023
A PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA, torna público para conhecimento dos inte-

ressados nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, Lei 
complementar n.º 123/2006 alterações, bem como toda legislação correlata, tornar público aos 
interessados que a licitação na modalidade Pregão Eletrônico nº 00053/2023, do tipo menor 
preço, objetivando: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS E MATE-
RIAIS PERMANENTES PARA UNIDADE BÁSICA DE SAÚDE, COM RECURSOS DE EMENDA 
PARLAMENTAR, PROPOSTA N°: 13844.779000/1230-01L, que ocorreria no dia 26/10/2023 
às 08:00 horas, OCORRERÁ no dia 01 de novembro de 2023 às 08:00 horas. MOTIVO DO 
ADIAMENTO: READEQUAÇÃO DO EDITAL. Maiores informações através do e-mail licitacao@
guarabira.pb.gov.br; no sítio eletrônico: www.portaldecompraspublicas.com.br; ou na CPL no 
endereço, Rua Dr. Antônio André, 39 - Centro - Guarabira - PB, no horário de expediente normal 
das 08h00min às 12h00min.

Guarabira - PB, 20 de outubro de 2023
DEBORAH NATHYNELLY SOARES PEREIRA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DO CONTRATO 

TOMADA DE PREÇO N.º 00011/2023. PROCESSO ADM. Nº: 230717TP00011. OBJETO: CON-
TRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA CONSTRUÇÃO DO CENTRO DE FORMAÇÃO 
DE PROFESSORES NO MUNICÍPIO DE GUARABIRA/PB. CONTRATO Nº 00718/2023 CONTRATA-
DO: JGM CONSTRUTORA LTDA-CNPJ: 28.697.127/0001-20. VIGÊNCIA: ATÉ 18/10/2024 - VALOR 
TOTAL: R$ 451.605,48 (quatrocentos e cinquenta e um mil, seiscentos e cinco reais e quarenta e 
oito centavos). ONERANDO A DOTAÇÃO 2023: 02.06 – SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA; 
44.90.51.00 – OBRAS E INSTALAÇÕES.

Guarabira - PB, 18 de outubro de 2023.
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00047/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Gov. Flavio Ribeiro, 19 - Centro - Gurinhém - PB, às 09:00 horas do dia 01 de novembro 
de 2023, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, objetivando contra-
tações futuras, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA LOCAÇÃO DE 
HOSPEDAGEM, PORTAIS WEBS, SISTEMA DE GERENCIAMENTO DESKTOP E ARMAZE-
NAMENTO DE DOCUMENTOS EM NUVENS COM SISTEMA WEB DE GERENCIAMENTO 
DE PASTAS, ARQUIVOS E DOCUMENTOS, JUNTO AO MUNICÍPIO DE GURINHÉM-PB. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 
7.892/13; Decreto Municipal nº 003/17; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. E-mail:licitacaogurinhem@gmail.com. Edital: https://www.
gurinhem.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br. 

Gurinhém - PB, 20 de outubro de 2023
RAFAEL LOPES DE CARVALHO LEITE

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00010/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, por meio do site https://www.portaldecompraspu-
blicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição de veiculo de passeio 7 
lugares destinados as demandas operacionais da secretaria de Saúde deste município. Abertura 
da sessão pública: 10:00 horas do dia 07 de Novembro de 2023. Início da fase de lances: 10:10 
horas do dia 07 de Novembro de 2023. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 
8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Federal nº 10.024/19; 
Decreto Municipal nº 31/20; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3398–1020. E-mail: licitacao@itatuba.pb.gov.br. Edital: https://itatuba.pb.gov.br; 
www.tce.pb.gov.br; https://www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Itatuba - PB, 20 de Outubro de 2023
JUSCELINO MONTEIRO DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOCA CLAUDINO
AVISO DE LICITAÇÃO
LEILÃO Nº 00001/2023

A PREFEITURA MUNICIPAL DE JOCA CLAUDINO torna público para conhecimento dos 
interessados nos termos da Lei 8.666/93 e suas alterações, que realizará licitação na modalidade 
Leilão de bens móveis inservíveis nº 001/2023 do tipo maior lance, que será realizado pela Leiloeira 
Oficial, Sra. Samara Barbosa Araújo JUCEP N.º 023/2019. O leilão será realizado no dia 08/11/2023 
às 10hs00min, no Sede da Prefeitura Municipal, localizada na Rua Francisca Claudino Fernandes, 
001 – Centro - Joca Claudino – PB, CEP: 58928–000. Maiores informações, disponíveis na sala da 
Comissão Permanente de Licitação, localizado na Rua Francisca Claudino Fernandes, 001, Centro, 
nesta cidade, telefone: (83) 3563-1075 ou com a Leiloeira Oficial (83) 98804-6631 / (83) 2182-6281 
ou no site: www.colossoleiloes.com.br. 

Joca Claudino - PB, 19 de Outubro de 2023
AUDINEIDE FREITAS DE SANTANA

Presidenta da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2023
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIL, PARA A RE-

FORMA E AMPLIAÇÃO DO TERMINAL RODOVIÁRIO, NO MUNICIPIO DE JUAZEIRINHO – PB, 
CONFORME PROJETO EM ANEXO E DE ACORDO COM O CONVENIUO FDE Nº 018/2023, 
CELEBRADO ENTRE A SECRETARIA DE ESTADO DE PLANEJAMENTO, ORÇAMENTO E 
GESTÃO E A PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO – PB. LICITANTES HABILITADOS: 
D2R3 SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO CIVIL; PRIMEE CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS 
EIRELI. LICITANTES INABILITADOS: A L ENGENHARIA LTDA; nos itens: 6.1, 6.8.4, 8.2.4, 8.2.4.1, 
8.2.4.2, 8.2.4.4, 8.2.14, 8.2.15, 8.2.16, 8.2.17, 8.2.18, 8.3/6.8.1, ambos do presente edital; AJCL 
CONSTRUCOES EIRELI, 6.1, 8.2.4, 8.2.9, 8.2.11, 8.2.14, 8.2.15, 8.2.16, 8.2.18, 8.3/6.8.1, 8.2.18, 
ambos do presente edital; APN CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI, nos itens: 8.2.4, Inciso II, e 
8.2.11, ambos do presente edital; AL PAULINO – ME (AMENTISTA IMOVEIS), nos itens: 6.1, 6.8.4, 
8.2.9 e 8.2.15, 8.2.14, 8.3/6.8.1, ambos do presente edital; CONCRENOR CONSTRUCOES DO 
NORDESTE EIRELI, nos itens: 8.2.9, 8.2.18, ambos do presente edital; CONSTRUTORA REALIZAR 
EIRELI, nos itens: 8.2.9 e 8.2.15, ambos do presente edital;  CONSTRUTORA SUME LTDA, 6.1, 
6.8.2, 6.8.4, 8.2.3, 8.2.4, 8.2.4.1, 8.2.4.2, 8.2.4.4, 8.2.65.5, 8.2.14, 8.2.15, 8.2.16, 8.2.17, 8.2.18, 
8.3/6.8.1, 8.2.18, ambos do presente edital. CONTRUTORA AMORIM E LOCAÇÃO LTDA, nos 
itens: 6.8.2, 6.8.4, 8.2.4, 8.2.9, 8.2.11, 8.2.14, 8.2.15, 8.2.17, 8.3/6.8.1, 8.2.18, ambos do presente 
edital; D K CONSTRUÇÕES EIRELI, nos itens: 8.2.9 e 8.2.15, ambos do presente edital; ENGEMAX 
CONSTRUCOES E ENGENHARIA LTDA, nos itens: 8.2.9, 8.2.14 e 8.2.15, ambos do presente 
edital; EOS CONSTRUÇÕES SERVIÇOS E LOCAÇÕES EIRELI, 6.1, 6.8.2, 6.8.3, 6.8.4, 8.2.3, 
8.2.4, 8.2.4.1, 8.2.4.2, 8.2.4.4, 8.2.6, 8.2.7, 8.2.9, 8.2.11, 8.14., 8.2.15, 8.2.16, 8.3/6.8.1, 8.2.18, 
ambos do presente edital; H & G CONSTRUTORA LTDA, 6.1, 8.2.6, 8.2.7, 8.2.9, 8.2.11, 8.2.14, 
8.2.15, 8.2.16, 8.2.17, 8.2.18, 8.3/6.8.1, 8.2.18, ambos do presente edital; JMSV CONSTRUÇÕES 
EIRELI, nos itens: 8.2.9, 8.2.15, 8.2.18, ambos do presente edital; JOSE CREZIO LOPES FILHO, 
nos itens: 8.2.3, 8.2.11, 8.2.14, 8.2.9 e 8.2.15, ambos do presente edital; JRD CONSTRUTORA 
LTDA, nos itens: 6.1, 6.8.3, 6.8.4, 8.2.7, 8.2.9, 8.2.14, 8.2.15, 8.3/6.8.1, 8.2.18, ambos do presente 
edital; LIDER CONSTRUCOES E REPRESENTACOES LTDA, nos itens: 6.8.2, 6.8.4, 8.2.3, 8.2.4.4, 
8.2.9, 8.2.11, 8.2.14, 8.2.15, 8.2.16, 8.2.17, 8.2.18, 8.3/6.8.1, ambos do presente edital; MS CONS-
TRUCOES E LIMPEZA LTDA, nos itens: 6.1, 6.8.3, 6.8.4, 8,2.4, 8.2.4.4, 8.2.5, 8.2.9, 8.2.11, 8.2.14, 
8.2.16, 8.2.17, 8.2.18, 8.3/6.8.1, 8.2.18, ambos do presente edital; NORDSERV CONSTRUCAO 
E REFRIGERACAO LTDA, nos itens: 6.1, 6.8.2, 6.8.3, 6.8.4, 8.2.4, 8.2.4.1, 8.2.4.2, 8.2.4.4, 8.2.9, 
8.2.11, 8.2.14, 8.2.15, 8.2.16, 8.3/6.8.1, 8.2.18, ambos do presente edital; PONTES CONSTRU-
TORA E SERVICOS LTDA, 6.8.4, 8.2.4, 8.2.4.4, 8.2.5.5, 8.2.11, ambos do presente edital; R.F 
SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO CIVIL EIRELI, nos itens: 6.8.2, 8.2.5, 8.2.9, 8.2.11, 8.2.15, 8.2.18, 
ambos do presente edital; S C SOUSA DA SILVA LTDA (HIDROCON CONSTRUTORA), nos 
itens: 6.1, 6.8.3, 6.8.4, 8.2.5, 8.2.7, 8.2.9, 8.2.11, 8.2.14, 8.2.15, 8.2.16, 8.2.17, 8.2.18, 8.3/6.8.1, 
ambos do presente edital; SAO FRANCISCO LOCACAO, nos itens: 6.8.4, 8.2.11, 8.2.14, ambos 
do presente edital; SERRA CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI, nos itens: 6.1., 6.8.4, 8.2.7, 
8.2.9, 8.2.11, 8.2.13, 8.2.14, 8.2.15, 8.2.16, 8.3/6.8.1, 8.2.18, ambos do presente edital; SQUADRO 
SERVICOS EM ENGENHARIA E LOCACOES LTDA, 6.1, 6.8.3, 6.8.4, 8.2.2, 8.2.4, Inc I e II, 8.2.4.1, 
8.2.4.2, 8.2.4.4, 8.2.7, 8.2.8, 8.2.9, 8.2.11, 8.2.13, 8.2.14, 8.2.15, 8.2.16, 8.2.17, 8.2.18, 8.3/6.8.1, 
ambos do presente edital; TRABES CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA – EPP, nos itens: 8.2.4, 
8.2.9, 8.2.15, 8.2.16, 8.3/6.8.1, ambos do presente edital; Dos atos decorrentes do procedimento 
licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. 
Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos 
envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 30/10/2023, às 08:00 horas, no mesmo local 
da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de 
Licitação, Praça Presidente João Pessoa, 05 - Centro - Juazeirinho - PB, no horário das 08:00 às 
12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 3382–1234. E-mail: licitacaojuazeirinho2022@gmail.com. 

Juazeirinho - PB, 11 de Outubro de 2023
SIDNEI SOARES DE MORAIS

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO
AVISO DE ERRATA

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2023
O Pregoeiro Oficial comunica que no Aviso de Licitação - Pregão Presencial nº 00039/2023, 

onde se lê: “modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço”; leia-se: “modalidade Pregão 
Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços”. Maiores informa-
ções poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Manoel Benevonuto do 
Prado, 257 - Centro - Marcação - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: 
(083) 3625–1111. E-mail: licitaadmprefeitura@gmail.com. 

Marcação - PB, 20 de Outubro de 2023
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
AVISO DE JULGAMENTO

CHAMADA PUBLICA Nº 00002/2023
A Prefeitura Municipal de Pedra Branca torna público por intermédio de sua Comissão de 

Licitação, resultado de julgamento da Chamada Publica 00002/2023 teve como vencedores o Sr. 
Pedro Paulino da Silva Filho, com o valor global de R$ 34.670,00 (trinta e quatro mil seiscentos e 
setenta reais), e a Sr.ª. Marlene Mascarenhas de Souza, com o valor global de R$ 35.318,00 (trinta 
e cinco mil trezentos e dezoito reais).

Pedra Branca - PB, 19 de outubro de 2023
Severino Luiz de Caldas

Presidente CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
AVISO DE RATIFICAÇÃO

RATIFICAR, a Dispensa nº 00036/2023, em favor de GEORGE CARLOS DOS SANTOS AN-
SELMO, inscrita no CNPJ/CPF sob n° 27.169.517/0001-65, tendo como objeto a Contratação de 
empresa especializada na prestação de serviços de engenharia no que se refere as informações 
de Segurança e Saúde do Trabalho dos funcionários da Prefeitura Municipal de Piancó/PB. Com 
o Valor Global Estimado de R$ 32.000,00 (trinta e dois mil reais), em consequência fica a mesmo 
convocado a assinar o termo contratual, conforme art. 64, caput, da lei nº 8.666/93.

Publique-se. 
Piancó- PB, em 20 de outubro de 2023.

Daniel Galdino de Araújo Pereira
Prefeito  

PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 10:00 horas do dia 01 de novembro de 
2023, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EM-
PRESA PARA PRESTAR ASSESSORIA NAS ÁREAS DE MARKETING E COMUNICAÇÃO. Recur-
sos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente 
a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 001/10; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33922276. E-mail: 
licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br ou /https://tce.pb.gov.br/. 

Queimadas - PB, 20 de outubro de 2023
JURANDIR DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua João 

Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 11:30 horas do dia 01 de novembro de 2023, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE APARELHOS 
AUDITIVOS PARA ATENDER AS DEMANDAS A SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO. Recur-
sos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente 
a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 001/10; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33922276. E-mail: 
licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br ou /https://tce.pb.gov.br/.

Queimadas - PB, 20 de outubro de 2023
JURANDIR DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00032/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, por meio do site www.portaldecompraspu-
blicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE 
ÔNIBUS DESTINADO AO TRANSPORTE ESCOLAR DO MUNICIPIO. Abertura da sessão pública: 
09:00 horas do dia 06 de novembro de 2023. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma 
sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei 
Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. 
Edital: www.queimadas.pb.gov.br ou /https://tce.pb.gov.br/; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Queimadas - PB, 20 de outubro de 2023
RICARDO PEREIRA DE LIMA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00033/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, por meio do site www.portaldecompras-
publicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO 
DE FARDAMENTO PARA OS ACS E ACE. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 08 de 
novembro de 2023. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: 
horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.
br ou /https://tce.pb.gov.br/; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Queimadas - PB, 20 de outubro de 2023
JURANDIR DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS BÁSICOS E PSICOTRÓPICOS DESTINADOS A 
MANUTENCÃO DAS ATIVIDADES REFERENTES AO FUNCIONAMENTO DA FARMÁCIA BÁSICA, 
PRONTO ATENDIMENTO E SAMU VINCULADOS A SECRETARIA DE SÁUDE. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00003/2023. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Remígio: 
02.110 Fundo Municipal de Saúde 10 301 1002 2035 Manutenção do Bloco das Ações e Serviços 
Públicos de Saúde– Atenção Primária 10 305 1002 2036 Manutenção do Bloco das Ações e Servi-
ços Públicos de Saúde– Vigilância em Saúde 10 302 1002 2037 Manutenção do Bloco das Ações 
e Serviços Públicos de Saúde–Atenção Especializada (MAC) 10 302 1002 2038 Manutenção do 
Bloco das Ações e Serviços Públicos de Saúde e Assistência Farmacêutica 3390.30 – Material de 
Consumo Fonte de recursos 15001002 Recursos não Vinculados de Impostos – Saúde 16000000 
Transferências Fundo a Fundo de Recursos do SUS provenientes do Governo Federal 16210000 
Transferências Fundo a Fundo de Recursos do SUS Provenientes do Governo Estadual. VIGÊN-
CIA: até o final do exercício financeiro de 2023. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Remígio e: CT Nº 00300/2023 - 17.10.23 - EXEMPLARMED COMERCIO DE PRODUTOS 
HOSPITALARES LTDA - R$ 2.342,50.

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS PARA ABASTECER A 
COZINHA QUE PRESTA SERVIÇO DE REFEIÇÕES PARA OS PROFISSIONAIS DA SECRETARIA 
DE SAÚDE E PACIENTES DO CAPS DO MUNICÍPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 
00005/2023. ADITAMENTO: Ajuste no quantitativo para adequação à demanda. PARTES CONTRA-
TANTES: Prefeitura Municipal de Remígio e: CT Nº 00038/2023 - Jcasif Comercio Varejista de Cereais 
Ltda - CNPJ: 42.878.093/0001-00 - 1º Aditivo - acréscimo de R$ 24.945,36. ASSINATURA: 19.10.23

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00008/2023
OBJETO: Contratação de Empresa Técnica Especializada Para Pavimentação e drenagem de 

diversos Trechos da zona rural do Município de São Sebastião de Lagoa de Roça conforme termo 
de referência e especificações anexo. LIC. HABILITADOS: ALAN KLEBER ELEUTERIO DA SILVA; 
ANTONIO GOMES LTDA; DELGADO SERV. E CONST. LTDA; HARG EMPREEND, CONST. E 
INCORP. LTDA; MOURA E ANDRADE CONSTRUTORA E INCORP LTDA; POLYEFE CONST., 
LIMPEZA E CONSERVACAO EIRELI; PRIIME CONST. E EMPREENDIMENTOS EIRELI – EPP. 
LICITANTES INABILITADOS: J R A CONSTRUTORA E SERV LTDA; REMAC CONST E EMP 
LTDA. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, 
da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de 
recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 
01/11/2023, às 09:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser 
obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Jose Rodrigues Coura, 53 - Centro - São 
Sebastião de Lagoa de Roça - PB, no horário das 07:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: 
(083) 3387–1066. E-mail: licitacao@lagoaderoca.pb.gov.br. 

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 16 de Outubro de 2023
MARIA DE FATIMA MORENO ESPINOLA ROCINE

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento de forma parcelada de Insumos Médicos 
para atender a necessidade da Secretaria de Saúde deste Município. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Eletrônico nº 00007/2023. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de São Sebastião de 
Lagoa de Roça: 021.110. FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 02110.10.301.2007.2024 – MAN. DOS 
SERV. DE SAUDE 02110.10.301.2007.2026 – 02110.10.302.2019.2067 – 02110.10.302.2019.2079 
–02110.10.302.2019.2063 – 02110.10.302.2019.2066 – 02110.10.301.2019.2096 – 
02110.10.302.2019.2032 – 02110.10.302.2019.2033 – 3390.30.00.00 –560.600 – FONTE. VIGÊN-
CIA: até o final do exercício financeiro de 2023. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
São Sebastião de Lagoa de Roça e: CT Nº 00106/2023 - 20.10.23 - DENTAL COSTA PRODUTOS 
ODONTOLÓGICOS LTDA - R$ 132.926,98; CT Nº 00107/2023 - 20.10.23 - EUROMED COMERCIO 
DE MEDICAMENTOS LTDA - R$ 60.434,10.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ
AVISO DE ADIAMENTO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2023
A Comissão Permanente de Licitação comunica o adiamento da Tomada de Preços nº 00003/2023, 

para o dia 14 de Novembro de 2023 às 10:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no referido endereço. E-mail: cplsape1@gmail.com. 

Sapé - PB, 20 de Outubro de 2023
WELLYSON DO NASCIMENTO ARAUJO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00025/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Dirson Andrade, 103 - Centro - Sertãozinho - PB, por meio do site https://bnc.org.br/sistema/, lici-
tação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: CONTRARAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADO EM FORNECIMENTO DE EQUIPAMENTOS DIVERSOS: INFORMÁTICA, LINHA 
BRANCA, UTENSÍLIOS. Abertura da sessão pública: 08:30 horas do dia 08 de Novembro de 2023. 
Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília 
- DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Decreto Federal nº 10024/19; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3685–1073. E-mail: 
.... Edital: http://sertaozinho.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; https://bnc.org.br/sistema/. 

Sertãozinho - PB, 20 de Outubro de 2023
ANTONIO MARCOS ANDRADE DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ
AVISO DE LICITAÇÃO

CHAMAMENTO PUBLICO Nº. 0004/2023
O Prefeito do Município de Sumé - PB, em de conformidade com a Lei nº. 8.666/93, suas 

alterações, Lei nº. 8.080/90 e 8142/90, Portarias nº. 358/2006, 2.488/2011 do Ministério da Saú-
de, e demais legislações aplicáveis, TORNA PÚBLICO para conhecimento dos interessados, a 
realização de CHAMAMENTO PÚBLICO para de CREDENCIAMENTO de pessoas jurídicas e 
instituições privadas com ou sem fins econômicos ou filantrópicas, prestadoras de serviços médios 
nas especialidades de Clínico Geral, Obstetra, Cardiologista, Pediatra, Cirurgião Geral, atendendo 
as necessidades do Hospital e Maternidade Alice de Almeida - HMAA, no município de Sumé-PB, 
conforme especificações constantes do anexo I do edital, o qual se encontra, na íntegra, à disposição 
de todos os interessados, na sala da Comissão de Licitação, localizada na Avenida Primeiro de Abril, 
379 – Centro, no horário das 08:00 as 13:00 h. Outras informações pelo Telefone (83) 3353-2274. 
Os interessados poderão inscrever-se para Credenciamento, a partir da data de 10 de novembro de 
2023, no local supramencionado, sendo suas inscrições proporcionalmente adequadas ao período 
remanescente de vigência do Credenciamento.

Sumé - PB, 19 de outubro de 2023.
ÉDEN DUARTE PINTO DE SOUSA

PREFEITO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 15/2023
Registro CGE Nº 23-02057-3

JULGAMENTO DA HABILITAÇÃO
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, comu-
nica aos participantes da Obras de Restauração da PB-041  Trecho: Sapé/Capim/Entr. BR-101,com 
28,4 km , que após análise detalhada nas documentações, respaldada na legislação vigente, Edital 
da licitação em epígrafe, considera habilitadas as Empresas: ESSE ENGENHARIA, SINALIZAÇÃO 
E SERVIÇOS ESPECIAIS LTDA, NOVATEC CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS LTDA, 
BRIMAX ENGENHARIA LTDA, ECAM TERRAPLENAGEM E PAVIMENTAÇÃO LTDA, FCK EN-
GENHARIA E LOCAÇÃO DE MÁQUINAS LTDA, CONSTRUTORA ROCHA CAVALCANTE LTDA, 
MACIEL CONSTRUÇÕES E TERRAPLENAGENS LTDA e J & F CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO 
LTDA e inabilitadas a empresa: CONSTRUMASTER CONSTRUÇÕES E LOCAÇÃO DE MÁQUINAS 
LTDA, por descumprir o edital em item 10.0 ( por ter apresentado o envelope Proposta de Preços 
em vez dos documentos de habilitação).

A CPL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação, no protocolo 
do DER/ PB. Protocolados no DER/PB, presencial ou através do e-mail:protocolo@der.pb.gov.br

João Pessoa, 20 de outubro de 2023.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA - CNPJ(MF) Nº 09.123.027/0001- 46 

- JOÃO PESSOA – PARAÍBA - EDITAL DE PRIMEIRA CONVOCAÇÃO PARA ASSEMBLÉIA 
GERAL EXTRAORDINÁRIA. Pelo presente Edital, convidamos os acionistas da COMPANHIA DE 
DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA-CINEP a se reunirem em Assembleia Geral Extraordinária, 
em primeira convocação, às 11:00 horas do dia 14 de novembro de 2023, por vídeo conferência. 
Quando será tratado: I- Cessão de Direitos e Obrigações Gratuitos de imóveis; II – Cessão Onerosa 
de direito possessório a título de concessão no âmbito do Programa de Incentivo Locacional. João 
Pessoa, 18 de outubro de 2023.RÔMULO SOARES POLARI FILHO - Diretor Presidente da CINEP.

RÔMULO SOARES POLARI FILHO
Diretor Presidente

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 197/2023
PROCESSO Nº 19.000.000045.2023

OBJETO/ÓRGÃO(S): REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE ENXOVAIS E UNIFORMES 
HOSPITALARES, destinado à DIVERSOS HOSPITAIS - HDS, HCCG, HETCG, HEM, HRC, HRCR, 
HRQ, CPJM,UPA de CAJAZEIRAS e SEAP, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 07/11/2023 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto 
Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a 
licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic08@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 23-02254-3
João Pessoa, 20 de outubro de 2023.

Diego de Almeida Santos
Gerente Executivo de Licitação

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 070/2023

REGISTRO Nº 23-02439-0
OBJETO: REFORMA DA E.E.E.F.M. NOSSA SENHORA DAS GRAÇAS, EM OURO VELHO – PB
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Local: Rua Feliciano 

Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 3218–5282: E-mail: cpl.
suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 07 de novembro de 2023, às 14h. 

João Pessoa, 19 de outubro de 2023
Ary de Assunção Santiago Bezerra de Medeiros

Presidente da CPL

A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 21 de outubro de 2023      25Publicidades
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SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO 
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 221/2023
PROCESSO Nº 19.000.000163.2023

OBJETO/ÓRGÃO(S): REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE CESTA BÁSICA, 
destinado à  SECRETARIA DE ESTADO DE DESENVOLVIMENTO HUMANO - SEDH, conforme 
edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 08/11/2023 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto 
Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a 
licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic08@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 23-02441-4
João Pessoa, 20 de outubro de 2023.

Diego de Almeida Santos
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO 
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA 2ª CHAMADA
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 160/2023
PROCESSO Nº 27.000.001641.2022

OBJETO/ÓRGÃO(S):  AQUISIÇÃO DE MATERIAL PERMANENTE, destinado à SECRETARIA 
DE ESTADO DO DESENVOLVIMENTO HUMANO, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 07/11/2023 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras (COMPRASNET) - UASG Nº 925302
Processo no COMPRAS.GOV.BR nº 90160/2023
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, considerando que a 1ª chamada foi FRACASSADA, para conhecimento dos interessados 
que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua 
aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da 
Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a segunda chamada da licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.bre pelo e-mail: gelic03@centraldecompras.pb.gov.br. A 
Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 23-02090-2
João Pessoa, 20 de outubro de 2023.

Diego de Almeida Santos
Gerente Executivo de Licitação

PODER JUDICIÁRIO
TRIBUNAL DE JUSTIÇA DA PARAÍBA

PREGOEIRO E EQUIPE
AVISO DE RESULTADO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 022/2023
O TJ-PB, através do Pregoeiro, torna público, que foi declarada vencedora e adjudicada na 

citada licitação, cujo objeto é a contratação de cessão de direito de uso, instalação e treinamento 
de solução de Tecnologia da Informação para gestão da saúde ocupacional de magistrados e 
servidores, conforme condições no anexo I do Edital, à empresa AGE DESENVOLVIMENTO DE 
SISTEMAS LTDA., no valor total de R$ 43.400,00 para o lote único.

João Pessoa, 20 de outubro de 2023.
NÉLSON DE ESPÍNDOLA VASCONCELOS

Pregoeiro TJ-PB

SINDICATO DAS EMPRESAS DE ASSEIO E CONSERVAÇÃO DA PARAIBA – SEACPB
EDITAL DE CONVOCAÇÃO ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

O SINDICATO DAS EMPRESAS DE ASSEIO E CONSERVAÇÃO DA PARAIBA – SEACPB, inscrito 
no CNPJ sob o nº 12.720.413/0001-20, com sede à a Av. Nossa Senhora de Fátima,1347, sala 303, 
Empresarial Argemiro Holanda, Torre, João Pessoa/PB, através do seu presidente Lincoln Thiago de 
Andrade Bezerra, CONVOCA por meio do presente EDITAL todos os membros da categoria, com 
qualquer numero dos presentes para participarem da Assembleia Geral Extraordinária a ser realizada na 
sede do SEACPB no dia 30/10/2023 com inicio as 14:00 horas, em primeira convocação e em segunda 
e última convocação as 14:30 horas, para deliberar sobre a ordem do dia: 1.Aprovação, discussão 
e deliberação sobre a pauta de reivindicação do ano de 2023/2024 com o SINDCONAMPB CNPJ 
18.657.165/0001-04 (Sindicato dos Condutores de Ambulância da Paraíba) ; 2.Discussão e delibera-
ção para fixar piso salarial da categoria; 3.Concessão de poderes a diretoria para manter negociação 
coletiva, celebrar convenção coletiva com o sindicato laboral; 4.Autorizar o ajuizamento de dissídio 
coletivo, caso as negociações com o sindicato laboral resulte infrutífera; 5. Aprovação e deliberação 
da clausula de contribuição negocial para a categoria na Convenção Coletiva; 6.Assuntos gerais.

João Pessoa, 21 de outubro de 2023.
SINDICATO DAS EMPRESAS DE ASSEIO E CONSERVAÇÃO DA PARAIBA – SEAC/PB

Lincoln Thiago de Andrade Bezerra

 
EDITAL

O Sr. Henrique de Lacerda Guerra, brasileiro, autônomo, solteiro, portador do RG n° 
2.676.992 SSP/PB, inscrito no CPF/MF sob o n° 013.091.854-76, residente e domiciliado na 
Rua João Maurício n° 1225, apto. 501, Manaíra, João Pessoa/PB, CEP: 58.038-000; o Sr. 
Aníbal de Sá Nóbrega Filho, brasileiro, empresário, casado, portador do RG n° 1.656.811 
SSP/PB, inscrito no CPF/MF sob o n° 887.714.664-87, residente e domiciliado na Av. Sapé, 
n° 1581, Manaíra, João Pessoa/PB, CEP: 58.038-382; e o Sr. Savigny Rodrigues da Cunha 
Lima, brasileiro, empresário, divorciado, portador do RG n° 999.099 SSP/PB, inscrito no 
CPF/MF sob o n° 451.198.724-68, residente e domiciliado na Av. Governador Argemiro de 
Figueiredo, n° 1905, apto. 501, Bessa, João Pessoa/PB, CEP: 58.037-030, fazem saber, a 
quem possa interessar, conforme decisão judicial constante nos autos da Ação de Desapro-
priação n° 0858819-45.2022.8.15.2001, em trâmite perante a 5ª Vara da Fazenda Pública 
de João Pessoa, nos termos dos artigos 33 e 34 da Lei n° 3.365/41, que foi declarada, 
em favor do Município de João Pessoa, pessoa jurídica de direito público interno, inscrito 
no CNPJ sob o n° 08.778.326/0001-56, com sede na Praça Pedro Américo, n° 70, Centro, 
João Pessoa/PB, CEP: 58.010-340, a utilidade pública, para fins de desapropriação, da 
área de 5.277m2, situada na Av. Cruz das Armas, n° 3645, setor n° 32, quadra n° 225, lote 
n° 0760, Oitizeiro, João Pessoa/PB, CEP: 58.087-000, identificada no cadastro imobiliário 
do município pela localização cartográfica atual n° 32.225.760.0000.0000, com dimensões 
conforme adiante descrito: frente composta por quatro segmentos de reta medindo respec-
tivamente 20m05, 10m10, 24m15 e 7m00 de largura e 62m00 de largura nos fundos, por 
86m80 de comprimento do lado direito e 78m80 de comprimento do lado esquerdo, com 
os seguintes limites e confrontações: frente com a Av. Cruz das Armas e lado direito, lado 
esquerdo e fundos com o lote n° 533. Informam, ainda, que a referida área se encontra 
registrada perante o Serviço Notorial do 1° Ofício e Registral Imobiliário da Zona Sul – 
Cartório Carlos Ulysses, em nome do Sr. Henrique de Lacerda Guerra, do Sr. Aníbal de 
Sá Nóbrega Filho e do Sr. Savigny Rodrigues da Cunha Lima e que estes serão as partes 
legítimas a receber o valor depositado judicialmente, nos autos da Ação de Desapropriação 
n° 0858819-45.2022.8.15.2001, em trâmite perante a 5ª Vara da Fazenda Pública de João 
Pessoa, no dia 28 de dezembro de 2022.

HENRIQUE DE LACERDA GUERRA
ANÍBAL DE SÁ NÓBREGA FILHO

SAVIGNY RODRIGUES DA CUNHA LIMA

MDE INCORPORAÇOES E CONSTRUÇOES LTDA, CNPJ: 35.958.410/000124, torna público 
que requereu a SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente de Cabedelo a renovação da Licença de 
Instalação, para construção de Residencial Multifamiliar, situado no Loteamento Jardim Camboinha, 
Quadra 07, Lotes 18,19 e 20, S/N – Cabedelo/PB.

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
O presidente do Sindicato dos Motoristas e Ajudantes de Entrega do Estado da Paraíba – SIN-

DMAE-PB, inscrito no CNPJ: 16.662.131/0001-74, abaixo assinados convoca todos os integrantes 
da diretoria, para a assembleia geral extraordinária presencial, a ser realizada no dia 25 de outubro 
de 2023, na sede do sindicato, com 1ª convocação ás 16:00 e 2ª convocação ás 16:30, quando se 
deliberará sobre a seguinte ordem do dia: 

a) COMUNICAÇÃO DE AFASTAMENTO E SUBSTITUIÇÃO DO OCUPANTE DO CARGO DA 
PRESIDÊNCIA DO SINDICATO, o que fazem com fundamento no dispositivo do capítulo III dos 
artigos 1° e o parágrafo único, artigo 2°, artigo 3° letra f, artigo 5° letra a e o artigo 6° do Estatuto 
Sindical em vigor;

b) COMUNICAÇÃO DE SUBSTITUIÇÃO DO OCUPANTE DO CARGO DE TESOUREIRO DO 
SINDICATO, o que fazem com fundamento no dispositivo do capítulo III dos artigos 1° e o pará-
grafo único, artigo 2°, artigo 3° letra f, artigo 5° letra a e o artigo 6° do Estatuto Sindical em vigor;

c) Outros assuntos.
João Pessoa, 20/10/2023

MARCOS ANTÔNIO RODRIGUES VIEIRA
PRESIDENTE

Clecio Morais Medeiros LTDA, inscrito sob o CNPJ n° 21.438.076/0001-73 torna público que re-
quereu a SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente de Conde a Licença Ambiental para Construção 
do Centro Industrial Clecio Estofados, Situado à Avenida Marginal Norte, Lote 06 – Quadra 03 no 
município do Conde – PB.
CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente emitiu a Licença de Operação Nº 2320/2023, em João Pessoa, 20 de outubro de 2023 
- Prazo 730 dias, Operação do Sistema de Abastecimento de Água da 2ª Etapa do Empreendi-
mento Loteamento Morada Nobre localizado na cidade de Guarabira - PB composto por Rede de 
distribuição com extensão de 1.606,10 metros de tubo de PVC, com diâmetros de 50mm, 75mm. 
Processo: 2022-003128/TEC/LO-4129.
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